
ФИНАНСЫ Российские банки оперативно повысили ставки по вкладам

Мыслить депозитивно

Юрий Гаврилов,
Иван Петров

В
чера министр обороны 
России Сергей Шойгу 
рассказал о ситуации на 

Украине и дал оценку действи-
ям там наших военных.

«Группировка Вооруженных 
сил Российской Федерации про-
должит проведение специаль-
ной военной операции до дости-
жения поставленных целей», — 
заявил министр на селекторном 
совещании.

Он напомнил, что эту опера-
цию наши военные проводят с 
24 февраля в соответствии с ре-
шением Верховного главноко-
мандующего. 

Ее цель — защитить населе-
ние Донбасса, демилитаризиро-
вать и денацифицировать Укра-
ину.

«Главное для нас — защитить 
Российскую Федерацию от во-
енной угрозы, создаваемой 
странами Запада, которые пы-
таются использовать укра-
инский народ в борьбе против 
нашей страны», — подчеркнул 
Сергей Шойгу.

Захватывать Украину, уни-
чтожать ее народ никто не соби-
рается. Более того, делается все, 
чтобы избежать жертв среди 

гражданского населения и не 
разрушать города и села, гра-
жданскую инфраструктуру. 
«Российская армия не оккупи-
рует украинскую территорию, 
принимает все меры для сохра-
нения жизни и безопасности 
мирных жителей.

Подчеркну, что удары нано-
сятся только по военным объек-
там и исключительно высоко-
точным оружием», — заявил ми-

нистр обороны. В то же время 
противостоящие Российской 
армии на Украине силы исполь-
зуют гражданскую инфраструк-
туру в качестве своих военных 
позиций. 

«В ходе боевых столкнове-
ний украинская сторона не гну-
шается использовать мирных 
граждан в качестве живого 
щита. Реактивные системы зал-
пового огня, орудия, крупнока-
либерные минометы размеща-
ются во дворах жилых домов, 
вблизи школ и детских садов», — 
рассказал Шойгу. Министр по-
благодарил всех участвующих в 
специальной военной операции 
на Украине российских солдат и 
офицеров за мужество и ге-
роизм, добросовестное и про-
фессиональное выпол-
нение поставленных 
задач.

Роман Маркелов

Р
оссийские банки го-
раздо оперативнее, 
чем обычно, повыша-
ют ставки по вкладам 
при повышении клю-
чевой ставки Банком 
России. О решении бы-
стро повысить ставки 
по депозитам объяви-

ли сразу несколько крупнейших 
банков страны.

Сбербанк с 1 марта суще-
ственно повышает ставки по де-
позитам физлиц и запустит но-
вые валютные вклады. Макси-
мальная ставка по «СберВкла-
ду» составит 16,5% годовых 
(сейчас максимальная 8%, ба-
зовая — 7,01%), «СберВкладу 
Прайм» — 18% (сейчас макси-
мальная 9,5%, базовая — 8,5%), 
по вкладу «Промо Управляй» — 
16% (сейчас 6,7%). Кроме того, 
Сбербанк повышает ставки по 
промовкладу «Валютный сохра-
няй», в долларах ставка достиг-
нет 5%, в евро — 3,5%. По вкладу 
«Валютный управляй» макси-
мальная ставка будет состав-
лять 3% в долларах и 2% в евро.

ВТБ принял решение значи-
тельно повысить процентные 
ставки по сберегательным про-
дуктам, в том числе — и по ва-
лютным депозитам. Ставки по 
рублевым вкладам и счетам до-
стигнут 18% годовых, по депо-
зитам в долларах — 5%, в евро — 
4%. Базовая ставка по кратко-
срочному промовкладу «Новое 
время» увеличивается сразу бо-
лее чем на 10% годовых и до-
стигнет 18% годовых. Средства 
на депозите размещаются на 
срок 6 месяцев без опций сня-
тия и пополнения. Максималь-
ная доходность доступна как 
при открытии депозита в ВТБ 
Онлайн или в устройствах само-
обслуживания, так и в офисах.

«Также до 18% — сразу на 
12% — увеличивается базовая 
ставка по накопительному сче-
ту «Сейф». Он позволяет нако-
пить и приумножить средства с 
возможностью гибко распоря-

жаться своими сбережениями, 
при этом максимальная доход-
ность по продукту сопоставима 
с предложениями по депозитам. 
«Проценты по счету начисля-
ются на минимальный остаток 

размещаемых средств и выпла-
чиваются ежемесячно. Открыть 
«Сейф» можно за несколько 
кликов в мобильном приложе-
нии ВТБ Онлайн, а также в отде-
лениях банка», — заявили в ВТБ.

ВТБ резко увеличивает став-
ки по валютным сбережениям. 
Доходность по краткосрочному 
вкладу в долларах при размеще-
нии на 3 месяца составит 5% го-
довых, в евро — 4% годовых. Это 
позволит получить максималь-
ную выгоду от валютных накоп-
лений в рамках классических 
сберегательных инструментов.

Россельхозбанк объявляет 
новые условия предоставления 
услуг по обслуживанию вкла-
дов и накопительных счетов. С 1 
марта ставка по рублевым вкла-
дам при размещении на срок 
3—6 месяцев выросла до 20%. По 
накопительным счетам в руб-
лях действует ставка 17,5%. 
Альфа-Банк также увеличил 
ставки по вкладам. Банк предло-
жил клиентам разместить сред-
ства на Альфа-Вклад в рублях 
под 20% годовых без дополни-
тельных условий. Минимальная 
сумма — от 10 тысяч рублей, нет 

ограничений по максимальной 
сумме. Чтобы получить повы-
шенную ставку, нужно выбрать 
вклад сроком на три месяца, 
следует из сообщения банка.

Банки повысили ставки по 
вкладам максимально быстро, в 
течение суток после того, как 
ЦБ объявил об экстренном по-
вышении ключевой ставки. ЦБ 
повысил ключевую 
ставку в понедельник 
с 9,5% до 20%.

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу: Российская армия принимает 
все меры для сохранения жизни и безопасности мирных жителей

Защитить 
мирных людей

А К Ц Е Н Т

Захватывать Украину, уничтожать 
ее народ никто не собирается. Более 
того, делается все, чтобы избежать 
жертв среди гражданского населения

Австралийский доллар 66,7817
Азербайджанский манат 53,9998
Армянский драм** 18,8196
Белорусский рубль 29,4765
Болгарский лев 52,5944
Бразильский реал 17,7795

Венгерский форинт** 27,7437
Вон Республики Корея*** 76,5619
Гонконгский доллар 11,7413
Датская крона 13,8309
Доллар США 91,7457
Евро 102,9112

Индийская рупия* 12,1817
Казахстанский тенге** 18,6621
Канадский доллар 72,4346
Киргизский сом* 10,7936
Китайский юань 14,5340
Молдавский лей* 49,8618

Новый туркменский манат 26,2506
Норвежская крона 10,4292
Польский злотый 21,9288
Румынский лей 20,7899
СДР  127,9724
Сингапурский доллар 67,7640

Таджикский сомони* 81,2988
Турецкая лира* 66,1464
Узбекский сум**** 84,3840
Украинская гривна* 30,4044
Фунт стерлингов  123,1411
Чешская крона* 41,0266

Шведская крона* 96,7925
Швейцарский франк 100,2028
Южноафриканский рэнд* 59,9571
Японская иена** 79,7962

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.03.22

Федор Лукьянов: 
Почему США 
находятся в тени 
санкционной войны 
против России

Павел Крашенинников: 
Вступили в силу 
поправки о личных 
наследственных 
фондах

Как итальянец Тисси 
стал премьером 
Большого, 
а Москва для него — 
вторым домом

Александр Мостовой 
о шансах 
«Спартака» 
в розыгрыше 
Кубка России 
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ТРАНСПОРТ Запрет 
полетов в южные регионы 
продлен

Вне зоны 
доступа

Евгений Гайва

Временное ограничение полетов в российские аэропор-
ты юга и центральной части России продлено до 03.45 по 
московскому времени 8 марта, сообщили в Росавиации. 

Самолеты пока не летают в Анапу, Белгород, Брянск, 
Воронеж, Геленджик, Краснодар, Курск, Липецк, Ро-
стов-на-Дону, Симферополь, Элисту. Все другие аэро-
порты России, включая международные, работают в 
штатном режиме, заверили в Росавиации. 

Работает в обычном режиме и вся туристическая ин-
фраструктура, отели и санатории принимают гостей, со-
общили в Ростуризме. Туристов перевозят по альтерна-
тивным маршрутам, через  аэропорты Сочи, Волгограда, 
Минеральных Вод, Ставрополя и Москвы. В 
Сочи создан временный хаб, к которому под-
ключены близлежащие аэропорты.

АПК Посевная площадь 
будет увеличена почти 
на один миллион гектаров 

Истина — 
в зерне 

Татьяна Карабут

В этом году погода позволила начать посевную раньше 
обычного — на юге страны она идет с середины февра-
ля, сейчас уже засеяно более 90 тыс. га. В минсельхозе 
заверяют, что есть все необходимое, чтобы провести 
работы без сбоев: семена, минудобрения, техника, 
топливо. Сейчас прорабатывается вопрос об увеличе-
нии финансирования «коротких» кредитов из-за роста 
ключевой ставки ЦБ.

На этот раз не подвели и озимые: их состояние зна-
чительно лучше, чем в прошлом году. «И даже лучше и 
выше среднемноголетнего уровня», — докладывал ми-
нистр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев 25 
февраля. Именно проблемы с озимыми в предыдущем 
агросезоне (засуха осенью 2020 года и затяжная весна 
2021 года) стали причиной невысокого урожая многих 
культур в прошлом году.

Посевная кампания — фундамент продовольствен-
ной безопасности России. Поэтому важно 
провести ее вовремя и качественно, отметил 
Патрушев на заседании оперштаба 1 марта.

РЕСУРСЫ На чью сторону 
встанет ОПЕК+ 
в конфликте России 
и Запада

Нефть держит
оборонку

Сергей Тихонов

Альянс ОПЕК+ пока никак официально не отреагиро-
вал на последние события в мире. Но остаться в сторо-
не участникам сделки по сокращению добычи нефти 
едва ли удастся. С одной стороны, дорожающее сырье 
и дефицит ресурсов — ахиллесова пята США и Европы. 
С другой — это главный экономический довод России в 
конфликте с Западом.

Встреча ОПЕК+, которая состоится 2 марта, изна-
чально планировалась как очередная формальность — 
подтвердить существующие договоренности и разой-
тись до апреля. Прошлое заседание участников сделки 
ОПЕК+ 2 февраля было рекордно коротким, оно дли-
лось менее получаса. Но события в мире пошли вскачь, 
а нефть подорожала выше 100 долларов за 
баррель и пока явно не собирается останавли-
ваться на этом уровне.
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По накопительным счетам 
ряд банков повысил ставки 
автоматически.

А К Ц Е Н Т

Крупные банки повысили ставки 
по вкладам гораздо быстрее, 
чем обычно при росте ключевой ставки
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СЛЕДСТВИЕ 

СКР сообщил 
об уголовных 
делах в связи 
с новыми 
обстрелами 
Донбасса

В ПРИЦЕЛЕ — 
ЖИЛЫЕ 
КВАРТАЛЫ
Наталья Козлова

СКР сообщает, что вчера утром 
ВСУ обстреляли два населен-
ных пункта — Горловка и Зайце-
во Южное. Как только обстрел 
закончился, следователи пы-
тались выяснить количество 
жертв. 

Позже оказалось, что при 
обстреле Горловки была ранена  
мирная жительница 1951 года 
рождения. Еще три человека 
погибли и семеро пострадали в 
результате обстрела общежи-
тия Горловки. 

После другого обстрела ВСУ 
два ребенка получили осколоч-
ные ранения в Кировском рай-
оне Донецка. Там же погибла 
сотрудница социальной служ-
бы. А в Докучаевске, где также 
велся прицельный обстрел, два 
человека 1984 и 1971 годов ро-
ждения пострадали.

Александр Бастрыкин пору-
чил следователям центрально-
го аппарата «продолжить рабо-
ту по фиксации и закреплению 
доказательств о новых случаях 
получения ранений и гибели 
мирных граждан в результате 
обстрела ВСУ».

Глава СКР  указал на необ-
ходимость по установленным 
каналам взаимодействия с пра-
воохранительными органами 
ДНР и ЛНР «обеспечить опера-
тивный обмен информацией по 
указанным фактам преступной 
деятельности украинских во-
еннослужащих, организовав их 
документирование и расследо-
вание». 

Кроме того, Следственным 
комитетом РФ продолжает-
ся расследование уголовных 
дел против некоторых бывших 
должностных лиц Украины. 
Так, в частности, ведется след-
ствие против бывшего предсе-
дателя Верховной рады Украи-
ны Александра Турчинова, ко-
торый продолжает делать пуб-
личные высказывания. Главное 
в которых — призыв совершать 
преступления в отношении гра-
ждан России. Председатель СК 
поручил ускорить процесс сбо-
ра доказательств и дачи необхо-
димой правовой оценки.

А еще СК отчитался о том, 
как сотрудники центрального 
аппарата  и подразделений ГСУ 
по Москве и Московской обла-
сти помогают людям, приехав-
шим из Донбасса. В ведомстве 
Александра Бастрыкина напо-
мнили, что приехавших в Рос-
сию жителей ДНР и ЛНР при-
везли в том числе и в Подольск 
Московской области. Офицеры 
СК не просто выполняют рабо-
ту по фиксации и расследова-
нию противоправных действий 
украинских радикалов, но и 
всеми силами стараются ока-
зать помощь и поддержку по-
страдавшим, особенно женщи-
нам, детям и пожилым людям.

В Подольске, куда приехали 
офицеры ведомства, находятся 
152 человека. В том числе 19 де-
тей дошкольного возраста и 
51 школьник.

— Сотрудники СК России по-
нимают, через что прошли все 
те, кто был вынужден оставить 
родной край в поисках спасе-
ния. Именно поэтому офицеры 
ведомства не могли остаться в 
стороне от чужого горя, — под-
черкивают в ведомстве. И до-
бавляют, что для детей, кото-
рые родились после 2014 года, 
звуки воздушной тревоги, увы, 
стали неотъемлемой частью 
жизни. В Подольске сотрудники 
ведомства поинтересовались 
условиями размещения и по-
требностями в предметах быто-
вого обихода.

На собранные средства офи-
церы СК  приобрели и переда-
ли мобильные телефоны, что-
бы все, кому не удалось собрать 
самое необходимое, не теряли 
связи с близкими и родными, 
которые остались на террито-
рии Луганской и Донецкой На-
родных республик. Детям вру-
чили интересные развивающие 
игры, конструкторы, предме-
ты для творчества, игрушки и 
сладкие подарки.  

СК продолжает 
вести дело 
Турчинова, 
который призывает 
расправляться 
с россиянами

ДИПЛОМАТИЯ Лавров 
призвал вернуть в США 
ядерное оружие из Европы

Уходят 
от честного 
диалога

Юрий Когалов

Американскому ядерному оружию, которое располо-
жено в Европе, давно пора вернуться домой. С таким 
призывом министр иностранных дел РФ Сергей Лав-
ров выступил на конференции по разоружению, кото-
рая прошла в Женеве. Правда, вживую сделать это гла-
ва МИД не смог. «Это оказалось невозможным из-за 
отказа Евросоюза соблюдать одно из основополагаю-
щих прав человека — право на свободу передвижения. 
Избрав путь односторонних нелегитимных санкций, 
страны ЕС пытаются уйти от честного диалога лицом к 
лицу, от прямых контактов», — отметил Лавров.

По его словам, для России неприемлемо, что враз-
рез с основополагающими положениями Договора о 
нераспространении ядерного оружия на территории 
ряда европейских 
стран по-прежне-
му находится ядер-
ное оружие США. 
Более того, до сих 
пор сохраняется по-
рочная практика 
«совместных ядер-
ных миссий» с уча-
стием неядерных 
стран НАТО, на ко-
торых отрабатываются сценарии применения ядер-
ного оружия против России. «Давно пора вернуть аме-
риканское ядерное оружие домой, а связанную с ним 
инфраструктуру в Европе полностью ликвидировать», 
— заявил Лавров.

Российский министр в очередной раз подчерк-
нул, что в ядерной войне не может быть победителей, 
поэтому она никогда не должна быть развязана. Этот 
принцип неоднократно подтверждался руководством 
РФ, а также в совместных заявлениях лидеров России, 
США и Китая. Более того, «по инициативе и при самом 
активном участии России было разработано и 3 янва-
ря 2022 принято совместное заявление лидеров пяти 
ядерных держав о предотвращении ядерной войны и 
недопущении гонки вооружений», указал Лавров. В це-
лях поддержания безопасности в мире, как напомнил 
министр, в 2021 году был на пять лет продлен россий-
ско-американский Договор об ограничении стратеги-
ческих наступательных вооружений. А президенты РФ 
и США инициировали комплексный диалог по страте-
гической стабильности, который позволит заложить 
основы будущего контроля над вооружениями и мер 
по снижению рисков. Лавров заверил, что Москва го-
това к совместной работе с другими странами, откры-
та к инициативам о многосторонних переговорных 
форматах по вопросам предотвращения гонки воору-
жений и укрепления стратегической стабильности.

Министр напомнил, что Россия уже в односто-
роннем порядке взяла на себя обязательство не разме-
щать первой подпадавшие под Договор системы в тех 
регионах, где не будут развертываться аналогичные 
средства американского производства. «Призываем 
США и их союзников последовать нашему примеру», 
— отметил Лавров. Он особо подчеркнул, что РФ не рас-
полагает наземными ракетами средней и меньшей 
дальности.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин возглавил правкомиссию для противодействия 
западным санкциям

Ответные акции 
Владимир Кузьмин

В 
условиях санкций кабинет 
министров перевел в ре-
жим оперативного штаба 

работу правкомиссии по повы-
шению устойчивости развития 
российской экономики. Возгла-
вил ее лично премьер-министр 
Михаил Мишустин. Он также 
сообщил, что иностранным ин-
весторам временно запретят 
выходить из российских ак-
тивов.

Глава правительства вчера 
провел совещание, чтобы обсу-
дить текущую ситуацию в эко-
номике, на которую давят но-
вые санкции США и Евросою-
за. «Они перешли от преследо-
вания конкретных политиков и 
бизнес-структур к более широ-
ким ограничениям, напрямую 
затрагивающим интересы рос-
сийских граждан», — подчерк-
нул премьер. Санкционные 
угрозы нарастали постоянно, и 
в предыдущие годы власти уже 
принимали ряд решений, что-
бы поддержать развитие вну-
треннего производства и про-
цессы импортозамещения. В те-
кущих условиях Мишустин по-
считал необходимым активи-
зировать имеющиеся инстру-
менты. С 2018 года действует 
правительственная комиссия 
по повышению устойчивости 
развития российской экономи-
ки. «Теперь мы переводим рабо-
ту комиссии в режим оператив-
ного штаба. Руководить ее рабо-
той буду лично», — сообщил гла-
ва кабмина.

Заместителями премьера 
в комиссии станут первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов и 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Белоусов будет заниматься во-
просами макроэкономическо-
го характера, выработкой мер 
на федеральном уровне, а Со-
бянин — координацией опера-
тивных решений на региональ-
ном уровне. Первоочередной 

задачей в правительстве видят 
стабилизацию рынков. В поне-
дельник президент подписал 
указ для поддержки курса руб-
ля. Участников внешнеэконо-
мической деятельности обяза-
ли продавать 80 %  иностран-
ной валюты, которая поступит 
на их счета. Запрещается предо-
ставлять нерезидентам новые 
валютные займы и пополнять 
счета и вклады, открытые за ру-
бежом. Для поддержки ситуа-
ции на фондовом рынке компа-
ниям разрешено выкупать свои 
акции до конца текущего года, 
что даст им возможность обес-
печить необходимую капита-
лизацию. Премьер дал распо-
ряжение минфину приобрести 
в 2022 году акции российских 
компаний на сумму не более 1 
трлн рублей. Средства будут 
взяты из Фонда национально-
го благосостояния. Для опера-
ций на фондом рынке минфину 
разрешено привлекать ВЭБ.РФ 

и специализированные финан-
совые организации.

На совещании в понедельник 
правительство продолжило ра-
боту над решениями, необходи-
мыми для поддержания эконо-
мической стабильности, прежде 
всего, чтобы помочь отечествен-
ному бизнесу. Для системооб-
разующих предприятий сфор-
мированы две группы мер, со-
общил Мишустин. «Это точеч-
ная помощь тем, кто окажется в 
сложном положении из-за санк-
ций, и мероприятия общего ха-
рактера. Сейчас многим потре-
буется время на изменение ло-
гистических цепочек и пополне-
ние оборотных средств», — заме-
тил он. Малым и средним пред-
приятиям правительство вместе 
с Банком России рассматривает 
дополнительные меры поддерж-
ки, сочетающие субсидирова-
ние и фондирование банков, ко-
торые работают с этим сектором 
экономики. «Мы должны сде-

лать так, чтобы условия работы 
для небольших предприятий не 
изменились, обязательно сохра-
нить для них действующие кво-
ты по государственным закуп-
кам», — указал премьер.

Из новых ограничений Рос-
сия постарается извлечь новые 
возможности для внутренних 
капиталовложений. По словам 
главы кабмина, нужно создать 
предпринимателям максималь-
но благоприятные условия, уб-
рать лишние административ-
ные барьеры и сформировать 
механизмы поддержки уже 
запущенных инвестиционных 
проектов. Министерство фи-
нансов готовит предложения 
по амнистии капиталов. «Та-
кие шаги позволят направить 
больше средств на реализацию 
новых проектов на территории 
нашей страны, а импортозаме-

щение должно стать основным 
направлением нашей деятель-
ности, и бизнес, который зани-
мается проектами в этой сфере, 
должен получить дополнитель-
ные меры поддержки, — заявил 
Мишустин. — Надо максималь-
но стимулировать изменения 
структуры экономики, чтобы 
еще больше уйти от сырьевой 
зависимости, увеличивая долю 
технологичных производств».

Развивая партнерство с ино-
странными инвесторами, все 
предыдущие годы правитель-
ство старалось привлекать их в 
проекты на территории России. 
Заграничный бизнес по-преж-
нему рассматривается в каче-
стве потенциальных партнеров, 
заверил глава кабинета мини-
стров. «И мы открыты к диало-
гу с конструктивно настроен-
ными инвесторами. Многие та-
кие компании давно и успеш-
но работают на нашем рынке», 
— сказал Мишустин. Сейчас все 
больше иностранных инвесто-
ров заявляют о желании выйти 
из проектов в России. Они ру-
ководствуются не экономиче-
скими факторами, уверен пре-
мьер, решения принимаются 
под политическим давлением. 
«Чтобы дать возможность биз-
несу принимать взвешенное ре-
шение, подготовлен проект ука-
за президента о введении вре-
менных ограничений на выход 
из российских активов», — со-
общил он. В правительстве рас-
считывают, что те, кто вложил-
ся в нашу страну, смогут в ней 
работать и дальше. «Уверен, что 
санкционное давление в кон-
це концов спадет и выиграют 
те, кто не станет сворачивать 
свои проекты в нашей стране, 
поддавшись лозунгам зарубеж-
ных политиков. Как показывает 
практика, выйти с рынка легко, 
но вернуться на место, которое 
уже плотно занято конкурен-
тами, гораздо сложнее», — под-
черкнул Мишустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Александром Бегловым 
ситуацию в Санкт-Петербурге

Трамвай для города

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин на 
встрече с губерна-
тором Санкт-Пе-
тербурга Алексан-
дром Бегловым от-
м ет и л  р е к о р д н о 
низкую безработи-
цу в городе и заявил 

о возможности окончательно 
решить вопрос с аварийным 
жильем. 

«Посмотрел по документам, 
есть вещи, которые являются 
бесспорными и положительны-
ми: самая низкая безработица 
в стране. Это, конечно, очень 
хороший показатель, особен-
но в пандемийный период», — 
сказал Путин в начале встречи. 
Президент также указал на то, 
что уровень доходов населения 
в Санкт-Петербурге выше, чем 
в других регионах. Есть успехи 
и в решении проблемы аварий-
ного жилья. «Аварийное жи-
лье в таком состоянии, что этот 

вопрос можно решить оконча-
тельно и прийти к хорошим, 
позитивным результатам. ВРП 
— валовый региональный про-
дукт — подрастает, что является 
хорошей основой для движения 
вперед», — добавил Путин.

Но есть и проблемы, кото-
рые требуют решения и внима-
ния городских властей. Напри-
мер, низкие объемы строитель-
ства. «Это так? Или сейчас уже 
можно отметить какие-то дру-
гие тенденции в этом плане?» 
— поинтересовался президент. 
Беглов признал, что в этой сфе-
ре действительно идет сниже-
ние, но оно связано с рефор-
мой в строительстве. «Мы были 

первыми в стране, кто строил 
очень много жилья. Мы присту-
пили к реформе строительного 
комплекса. В чем она заключа-
лась? Да очень просто: строи-
ли жилье, как пирожки, а со-
циальная инфраструктура от-
ставала. У нас был огромный 
дисбаланс между социальной 
структурой и жилой структу-
рой», — пояснил Беглов. Теперь 
же, по его словам, принято по-
становление о том, что ввод жи-
лья возможен только при усло-
вии строительства социальных 
объектов. «Целиком за счет 
бизнеса?» — поинтересовался 
Путин. Губернатор ответил, что 
социальных объектов по нор-

ме должно быть столько, сколь-
ко строится жилья. «Осталь-
ное город либо выкупает, либо 
строит за собственные сред-
ства», — сказал он. Беглов при 
этом отметил, что власти горо-
да «прогнали много жуликов». 
«В 2018 году, когда вы меня 
только направили в Санкт-Пе-
тербург, было 96 недостроев по 
социальным объектам. Сего-
дня осталось восемь», — сказал 
он. Губернатор также сообщил, 
что в 2023 году всем дольщи-
кам и по всем проблемным до-
мам будут выданы ключи. «Это 
большая, сложная проблема, 
но мы ее решили: уже строят-
ся дома, достраиваются дома», 
— сказал он.

В ходе встречи обсужда-
лось и развитие общественно-
го транспорта. «В следующем 
году будем строить парк элек-
тробусов на 400 мест», — сказал 
Беглов. Реформа также предпо-
лагает, что вместо маршруток 
в городе появятся современ-
ные автобусы малой вместимо-

сти, и средства за проезд будет 
собирать город. Это позволит 
ввести единый тариф и льготы 
на весь городской обществен-
ный транспорт, подчеркнул Бег-
лов.  

А К Ц Е Н Т

Вместо маршруток в городе 
появятся современные автобусы 
малой вместимости

Страны ЕС 
пытаются уйти от 
честного диалога 
лицом к лицу
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Владимир Путин обсудил 
с Александром Бегловым 
ситуацию с аварийным жильем.

Премьер поручил минфину купить 
акции российских компаний 
на сумму до 1 трлн рублей.

СОВФЕД Подстрекателей 
предложили привлечь 
к ответу

Приемы 
против лжи

Виктория Ильина

Необходимо проработать систему, которая поможет 
привлекать к ответственности зарубежных подстрека-
телей войны против России, убежден сенатор Андрей 
Климов. Во вторник он провел заседание Временной 
комиссии Совета Федерации по защите госсуверени-
тета и предотвращению вмешательства во внутренние 
дела РФ.

«На протяжении последних месяцев мы все были 
свидетелями наглых попыток западных ястребов раз-
вязать руками украинских милитаристов и неонаци-
стов войну против России. Сами они уже давно ведут 
такую войну против нашей Родины, применяя в ней 
все методы, кроме разве что самоубийственных для 
НАТО прямых боестолкновений», — заявил Климов.

Сенатор привел в пример бывшего президента 
Польши Леха Валенсу, который на днях «прямо закли-
нал нанести военный удар по Москве». По мнению 
Климова, отцом гло-
бального военно-
политического кри-
зиса вокруг Укра-
ины де-факто стал 
бывший президент 
США Барак Обама, 
а действующий аме-
риканский лидер 
Джо Байден «лично 
курировал при Оба-
ме реализацию ки-
евского путча».

По данным, которыми располагают в Совфеде, один 
из основных центров по производству лжи действует 
под присмотром американских спецслужб в Польше. В 
то же время политик призвал реагировать на враждеб-
ные действия антироссийских кругов «исключительно 
в правовом поле, цивилизованно и адресно».

О том, что страны Запада продолжают подстрекать 
Украину к военным действиям, накачивая страну во-
оружением, рассказал замглавы Департамента инфор-
мации и печати МИД России Олег Гаврилов. «Сразу 
несколько стран западного лагеря анонсировали постав-
ки летальных вооружений тем, кто осуществляет его 
бесконтрольную раздачу гражданскому населению и ре-
крутированным уголовникам», — сообщил дипломат.

Нынешнюю ситуацию следует рассматривать как 
«стратегическое противостояние, а не сиюминут-
ный конфликт», полагает советник министра оборо-
ны РФ Андрей Ильницкий. «Когда на СССР навесили 
ярлык «империя зла», именно тогда США окончатель-
но оформили себя как «империя лжи». Сколько бы мы 
ни пытались 30 лет открываться, рассчитывая на ка-
кую-то взаимность, Запад воспринимал нашу откры-
тость как слабость. И чем дальше, тем больше прене-
брегал нашими интересами», — констатировал он.  

На враждебные 
действия 
надо реагировать 
адресно 
и в правовом поле

Тем временем

Уровень доверия 
президенту вырос 
с 60% до 71%

Фонд «Общественное мнение» 

выяснил, что по состоянию на 

25—27 февраля президенту РФ 

Владимиру Путину доверяет 71% 

россиян, неделей раньше таких 

было 60%. Количество скорее не 

доверяющих главе государства 

снизилось с 29% до 18%. Скорее 

хорошо его работу оценивает 

71%, их число также выросло за 

неделю — с 64%.
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ЗАЩИТИТЬ МИРНЫХ ЛЮДЕЙ

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

РАЗОРВАННОЕ СЕРДЦЕ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОСВОБОДИТЬ ГОРОД — ЗАДАЧА ДЛЯ СПЕЦНАЗА

Руслан Мельников,
«Российская газета», Донецк

О
полченцы ДНР продол-
жают вытеснять укра-
инские войска из насе-

ленных пунктов. При этом на-
ционалисты открывают огонь 
по мирному населению. «Укра-
инские националисты расстре-
ляли гражданских в Волновахе, 
открыв огонь по выходящим 
из города мирным жителям с 
белым флагом», — сообщили в 
штабе территориальной обо-
роны ДНР. На Мариупольском 
направлении под контроль 
республики перешли посел-
ки Широкино, Бердянское, Ле-
бединское, Ломакино, Тала-
ковка и Водяное. Для мирных 
жителей Мариуполя органи-
зованы два гуманитарных ко-
ридора.

Между тем весь мир обле-
тели кадры ополченца Сергея 
Сидорова из ЛНР, который че-
рез восемь лет смог вернуться 
в родную Станицу Луганскую, 
находившуюся под контролем 
украинских военных, войти в 
отчий дом и обнять мать.

— Мама, я скоро буду дома, 
в Мариуполе, скоро вернусь! — 
обещает еще один ополченец с 
позывным «Опасный», воюю-
щий уже восемь лет. — Еще у нас 
много пацанов со Славянска, 
и все они хотят домой. Хватит 
жить по съемным квартирам. 
Скоро вернемся.

А дончанин Алексей расска-
зал корреспонденту «РГ», как 
страдал все это время.

— У меня мама живет в Ки-
еве. А жена из Донецка. И по-
знакомились мы с ней, кстати, 
в Крыму. Так и приходится ез-
дить все эти годы туда-сюда. На 
границах и блок-постах спра-
шивают: куда едешь? Домой, 
говорю. А откуда? Из дома. А 
что еще сказать, если у меня се-
мья в Донецке, а родители в Ки-
еве? Кстати, обычно простые 
пограничники относились с по-
ниманием. Кому-то просто вы-
годно было разделить мой дом. 
И у меня от этого сердце разры-
валось! Надеюсь, все скоро за-
кончится и удастся, наконец, 
соединиться.

Но есть и семейные траге-
дии. Ополченцу Николаю две се-
стры, живущие в селе на Запад-
ной Украине, заявили в мес-
сенджере, что у них больше нет 
брата.

— Так и написали: ты нам 
больше не брат, — пожимает пле-
чами Николай. — Но я думаю, все 
у нас в семье наладится, когда из 
голов выветрится бандеровская 
пропаганда.

Обстрелы ДНР продолжа-
ются. За сутки по республике 
выпущено более 322 боеприпа-
сов, погибли пять мирных жи-
телей, еще 23 ранены. В Еленов-

ке снаряд попал в магазин, а в 
Донецке — в подстанцию шахты 
«Лидиевка», там начался по-
жар. Из-за обстрелов без воды 
в Донецке остаются около 200 
000 человек. В момент подго-
товки этого материала по Ки-

евскому району города снова 
нанесен удар. В одном из до-
мов начался пожар, в другом 
под завалами оказались три че-
ловека.

В результате массированно-
го обстрела Горловки только за 
одно утро были ранены 19 мир-
ных жителей. «Прямо в квар-
тиры влетают снаряды!» — не-
годуют горовчане. А над Хар-
цызском ПВО ДНР сбили раке-
ту «Точка-У». Причем в боего-
ловке обнаружен порошок. По 
предварительным данным, это 
мог быть фосфор. 

Накануне под массирован-
ный обстрел попал Киевский 
район Донецка. Повреждены 
12 домов, на улице горели гра-

жданские автомобили. В Гор-
ловке украинская сторона об-
стреляла общежитие. Четыре 
человека погибли, около десят-
ка раненных. А в селе Никола-
евка на юге ДНР, откуда опол-
ченцы выбили украинских во-

енных, в результате обстрела с 
украинской стороны погибла 
местная жительница. Она сго-
рела в своем доме. Под обстрел 
попали российские и иностран-
ные журналисты.

— Били именно по нашим ма-
шинам на дороге, — рассказал 
один из них. — Взрывы прибли-
жались — один за другим. Стреля-
ли «Грады», сразу по полпакета. 
Пришлось быстро, буквально на 
ходу запрыгивать в срывающи-
еся с места машины. В одну ма-
шину запрыгнули сразу восемь 
человек. Я едва успел нырнуть в 
открытую дверь — меня втянули 
внутрь за бронежилет, — и сразу 
по газам.

Из-за обстрела пострадали 

машины коллег. К счастью, по-
гибших и раненых нет.

Тем временем Донецк про-
должает жить своей необычной 
жизнью. Магазины, работавшие 
до 22.00, теперь закрываются в 
20.00, и город пустеет задолго 
до комендантского часа, кото-
рый наступает в 23.00. На вечер-
них улицах можно наблюдать 
странную картину: курсирую-
щие по пустым улицам пустые 
троллейбусы. Иногда их обго-
няет проносящаяся мимо воен-
ная машина с опознавательны-
ми знаками на бортах. Несмот-
ря на то что на остановках вече-
ром практически нет людей, об-
щественный транспорт в городе 
ходит по расписанию.

Из Донецка на террито-
рию России уехали сотрудни-
ки ОБСЕ. Еще недавно стоянка 
у предоставленного им отеля 
была забита джипами с симво-
ликой и флагами миссии. Судя 
по всему, после начала актив-
ных боевых действий машины 
не выезжали на линию сопри-
косновения, и можно было по-
нять, как много сотрудников 
ОБСЕ работали здесь все это 
время. А заодно сделать выводы 
о том, насколько эффективна 
была работа такого количества 
специалистов, так и не сумев-
ших, увы, остановить обстре-
лы города. В фойе, куда заходил 
корреспондент «РГ», было пол-
но отдыхающих иностранцев в 

одинаковых антиковидных ре-
спираторах, которые старались 
не общаться с журналистами. 
Теперь в фойе безлюдно, а на 
стоянке пусто.

В представительстве ДНР в 
Совместном центре контроля 
и координации режима прекра-
щения огня отмечают, что после 
эвакуации в полном составе со-
трудников ОБСЕ массирован-
ные обстрелы ДНР могут уси-
литься.

Между тем, по словам замна-
чальника управления Народной 
милиции ДНР Эдуарда Басури-
на, украинская сторона могла 
получать от членов Специаль-
ной мониторинговой миссии 
ОБСЕ координаты стратегиче-
ских объектов ДНР. В народной 
милиции ссылаются на военные 
документы штаба оперативно-
тактической группы «Восток» 
(ВСУ) с целеуказанием по об-
стрелу территории ДНР. В них, 
по словам Эдуарда Басурина, 
упоминается, что около поло-
вины этой информации предо-
ставляли сотрудники эвакуиро-
ванной миссии.  

Стратегически важный 
промежуточный итог 
специа льной воен-

ной операции — с 1 марта выход 
подразделений Вооруженных 
сил Украины (ВСУ) к Азовско-
му морю полностью заблокиро-
ван. Об этом во вторник на оче-
редном брифинге сообщил офи-
циальный представитель Мино-
бороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков. 

Кроме того, по его словам, 
войскам Луганской и Донец-
кой Народных республик зна-
чительно удалось продвинуть-
ся вглубь территорий, ранее 
оккупированных киевским ре-
жимом. Так, группировка войск 
ЛНР продвинулась с начала 
проведения спецоперации уже 
на глубину до 61 километра. 
Из последних сводок — удалось 
блокировать населенный пункт 
Сватово. Под контроль Народ-
ной милицией республики были 
взяты населенные пункты Ба-
рыкино, Климовка, Булгаковка 
и Новоборовое.

В то же время войска ДНР 
также провели успешные на-
ступательные действия. В итоге 
были взяты под контроль такие 
населенные пункты, как Бело-
церковка, Берестовое, Иванов-
ка, Стародубовка и Талаковка. 
«Глубина продвижения группи-
ровки ДНР за прошедшие сут-
ки составила 19 километров. 
Передовые отряды Народной 
милиции ДНР вышли на адми-
нистративную границу Донец-
кой области и соединились с 
воинскими частями Вооружен-
ных сил РФ, которые ранее взя-
ли под контроль районы Украи-
ны вдоль побережья Азовского 
моря», — рассказал генерал Ко-
нашенков.

Огневую поддержку вой-
скам народных республик, как 
и прежде, оказывали и оказы-
вают в настоящее время Воору-
женные силы России.

Кроме того, 1 марта Воору-
женными силами РФ по целям 
военной инфраструктуры укра-
инских силовиков был нанесен 
удар высокоточным оружием 
большой дальности воздушно-
го и морского базирования. То 
есть управляемые ракеты были 
выпущены с кораблей и боевых 
самолетов. 

«Поражены 2 аэродрома и 3 
радиолокационных поста ПВО 
(противовоздушной обороны. 
— Прим. «РГ»). Удары исключа-
ли поражение гражданской ин-
фраструктуры и жилых домов», 
— отметил генерал-майор Игорь 
Конашенков.

Всего Вооруженными си-
лами РФ за период специаль-
ной военной операции пора-
жены уже 1325 объектов воен-
ной инфраструктуры Украины. 
Из них 43 пункта управления и 
узла связи украинских воору-
женных сил. Уничтожено 395 

танков и других боевых брони-
рованных машин, 59 реактив-
ных систем залпового огня, 179 
орудий полевой артиллерии и 
минометов, 286 единиц специ-
альной военной автомобильной 
техники.

Вчерашний день запомнит-
ся еще и решением российских 
военных пресечь поток лживой 
информации о действиях на-
шей армии и волну звонков рос-
сиянам с угрозами, идущую с 
территории Украины. На этом 
направлении активно задей-
ствована Служба безопасности 
Украины (СБУ). Для этого впер-
вые решено было нанести удар 
не по военному объекту. 

«С началом проведения спе-
циальной военной операции 
многократно выросло количе-
ство информационных атак на 
различные государственные 
учреждения РФ. Непрерывно 
осуществляются звонки гражда-
нам России с угрозами физиче-
ского устранения, а также о ми-
нировании школ, детских садов, 
вокзалов, других объектов соци-
альной инфраструктуры», — по-
яснили в минобороны, чем зани-
маются структуры СБУ и ВСУ.

Отмечается, что информа-
ционные атаки на Россию про-

водятся 72-м главным центром 
информационно-психологи-
ческих операций Вооружен-
ных сил Украины совместно с 
подразделениями киберопера-
ций СБУ. Используются аппа-
ратно-программные комплек-
сы и объекты связи в Киеве.

Кроме того, указанный 72-й 
центр создан для разработки и 
проведения информационно-
психологических операций. 

Проще говоря, волна фей-
ков, которая захлестнула укра-
инские и западные СМИ, клепа-
ется именно там. 

«Для пресечения информа-
ционных атак против России бу-
дут нанесены удары высокоточ-
ным оружием по технологиче-
ским объектам СБУ и 72-го глав-
ного центра ПСО в Киеве», — со-
общили в Минобороны России.

А дабы не допустить невин-
ных жертв из числа персонала 
перечисленных организаций, 
российские военные заранее 
проинформировали о готовя-
щемся ударе. Что тоже делает-
ся впервые и, казалось бы, про-
тиворечит сути военных опе-
раций. 

Но руководители страны и 
Вооруженных сил РФ не раз уже 
говорили, что в отношении мир-
ного населения никаких боевых 
действий совершаться не будет. 

«Призываем украинских 
граждан, привлекаемых укра-
инскими националистами для 
осуществления провокаций 
против России, а также жителей 
Киева, проживающих рядом с 
ретрансляционными узлами, 
покинуть свои дома», — гово-
рится в сообщении российского 
военного ведомства.  

Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»

Е
сть политическое реше-
ние стран НАТО и неко-
торых других — продол-

жать поставки оружия на Укра-
ину. Возможно, они уже идут. 
Это мощнейший фактор деста-
билизации обстановки и про-
тиводействия усилиям россий-
ских Вооруженных сил по деми-
литаризации и денацификации 
Украины. 

Коль скоро мы обеспечили 
там полное господство в возду-
хе, очевидно,  поставлять ору-
жие будут наземным путем. 
Поэтому задача обнаружения и 
уничтожения таких колонн по-
сле того, как они окажутся на 
территории Украины, ляжет, 
видимо, на российские Воздуш-
но-космические силы. Они мо-
гут в таких случаях применить 
пилотируемую авиацию и бар-
ражирующие боеприпасы.

Последние ограничены ради-
усом действия. Поэтому, считаю, 
в данном случае можно будет ис-
пользовать главным образом 
авиацию.  И то — на высотах бо-
лее 4 километров, чтобы не по-
пасть под огонь переносных зе-
нитных ракетных комплексов. 
Мы знаем, что ПЗРК массово по-
ставляют на Украину и у летчи-
ков всегда есть риск подставить-
ся под их удар. 

В принципе у нас летный 
состав подготовлен, все про-
шли через Сирию, имеют соот-
ветствующие навыки и боевой 
опыт. Вопрос только в постав-
ке достоверных разведыватель-
ных данных и целеуказании.

Теперь что касается блоки-
рованных нашими войсками 
украинских городов. Стандарт-
ная практика в таких случаях 
— предоставить коридоры для 
выхода мирных жителей. Но 
там живут миллионы людей, и 
не все по ним выйдут, к сожале-
нию. А уничтожать противника 

в любом случае придется. Учи-
тывая сложность таких опера-
ций в городах, думаю, решени-
ем задачи займутся Силы спе-
циальных операций и, возмож-
но, ВДВ и чеченский спецназ. 
Здесь ключевое значение опять 
будет иметь разведка. Щадящий 
режим с точки зрения использо-
вания, точнее, неиспользования 
в городах тяжелых вооружений 
и боевой авиации при проведе-
ния таких операций, конечно, 
скажется на их сроках.

Не будем забывать о ве-
дущихся переговорах между 
Москвой и Киевом. Не исклю-
чаю, что проблему спасения жи-
телей блокированных войсками 
городов там тоже будут подни-
мать и о чем-то конкретно до-
говариваться. Хотя уже извест-
но, что сам факт ведения пере-
говоров не снизит темп и актив-
ность действий российских Во-
оруженных сил.  

Подготовил Юрий Гаврилов

Иван Петров

Ш
естой день спе-
циальной во-
енной опера-
ции отметился 
значительны-
м и  ус п еха м и 
российских во-
енных и войск 
Д о н е ц к о й  и 

Луганской народных респуб-
лик. Так, вчера передовые от-
ряды Народной милиции ДНР 
вышли на административную 
границу Донецкой области. 
Это позволило им соединить-
ся с воинскими частями Во-
оруженных сил РФ, которые 
ранее взяли под контроль рай-
оны Украины вдоль побере-
жья Азовского моря. Таким об-
разом, выход украинских сил 
к Азовскому морю был полно-
стью блокирован. 

И войска ДНР, и военные 
ЛНР значительно продвину-
лись к границам своих обла-
стей в границах до оккупиро-
вания киевским режимом. Так, 
граница ЛНР за 6 дней опера-
ции сдвинулась уже на 61 ки-
лометр. 

Из-за того, что войскам ЛНР 
удалось отодвинуть фронт от 
границ Луганска, ситуация в 
городе улучшается. «На сего-
дняшний день из-за того, что 
армия Народной милиции при 
поддержке Российской армии 
отошла от города более чем 
на 45 км, таким обстрелам го-
род уже не подвергается. И мы 
сегодня уже работаем на сози-
дание, мы сегодня занимаем-
ся жизнедеятельностью горо-
да», — сказал телеканалу «Рос-
сия 24» глава городской адми-
нистрации Манолис Пилавов. 

«По указу главы республи-
ки сегодня мы уже выезжаем за 
пределы города на те террито-
рии, которые были освобожде-
ны Народной милицией, и там 
занимаемся жизнедеятельно-
стью», — добавил он. 

В ДНР главной целью оста-
ется второй по величине го-
род Мариуполь. Он практи-
чески блокирован войсками 
республики. До замыкания в 
кольцо осталось совсем чуть-
чуть. Это, по словам главы До-
нецкой Республики Дениса Пу-
шилина, является на сегодня 
главной целью войск ДНР. Но 
в сам город военные пока не 
заходят, поскольку это может 
обернуться большим числом 
жертв среди мирного населе-

ния. Представители Народной 
милиции ДНР вчера заявили, 
что совместно с Вооруженны-
ми силами РФ организуют два 
гуманитарных коридора из 
Мариуполя, по которым город 
можно покинуть.

«Жители города Мариуполь 
и прилегающих населенных 
пунктов! Вам ничего не угро-
жает, но в складывающейся 
обстановке, когда под руко-
водством специальных служб 
Украины подразделениями во-
оруженных сил и националь-
ной гвардии Украины готовят-
ся теракты и провокации с це-
лью дискредитации Вооружен-
ных сил РФ в глазах мировой 
общественности, многие из 
вас опасаются за свою жизнь. 
Для всех мирных граждан, изъ-
явивших желание временно 
уехать в безопасное место, Во-
оруженными силами РФ сов-
местно с Народной милицией 
ДНР организуются два гумани-

тарных коридора», — сообща-
ется в заявлении Народной ми-
лиции ДНР.

Согласно заявлению, без-
опасность передвижения га-
рантируется на участках авто-
трассы Е58, по направлениям 
как в сторону Запорожской об-
ласти, так и на территорию Рос-
сийской Федерации. «В запад-
ном направлении: Мариуполь 
— Мангуш, в восточном направ-
лении: Мариуполь  — Безымен-
ное», — говорится в заявлении.

Украинские военные и нац-
батальоны тем временем про-
должают бомбардировки гра-
жданских объектов на терри-
тории республик. «Обстрелы 
донецкой Горловки украински-
ми войсками ведутся беспре-
станно с 7.00, за это время ра-
нения различной степени тя-
жести получили 19 мирных 
жителей», — сообщил мэр горо-
да Иван Приходько.

По его словам, зафиксиро-
вано более 35 разрушений ин-
фраструктуры города: жилой 
фонд, социальные учрежде-
ния. При этом электроснабже-
ние в Горловке было частично 
восстановлено. «Без света по-
прежнему часть Никитовского 
района», — добавил глава адми-
нистрации.

«Украинские каратели про-
должают обстреливать Киев-
ский район Донецка из систем 
залпового огня. Два человека 
погибли в районе Шахтерской 

площади», — сообщил мэр До-
нецка Алексей Кулемзин. 

«В Киевском районе по ул  
ице Молодых Шахтеров, 41а, 
ранение получила девочка 9 
лет. С диагнозом — раны мяг-
ких тканей правого локтевого 
сустава — пострадавшая гос-
питализирована в Республи-
канский травматологический 
центр», — добавил Кулемзин. 
Градоначальник призвал жи-
телей города отойти от окон и, 
«если есть возможность, пере-
меститься в укрытие». 

Глава Михайловской тер-
риториальной общины в За-
порожской области Владимир 
Рыкун вчера заявил, что дого-
ворился с российскими вой-
сками о порядке жизни поселе-
ния. «Я как председатель Ми-
хайловской общины провел 
переговоры с руководством 
российских войск, которые 
сейчас базируются в отделе-
нии полиции. Ситуация сле-
дующая: россияне обещают 
не препятствовать работе на-
ших служб, обещают не зани-
маться мародерством, не бу-
дут стрелять в жилой сектор 
и не будут разрушать инфра-
структуру», — написал Рыкун в 
Facebook.

Кроме того, вчера стало из-
вестно, что команда отстав-
ных спецназовцев из Брита-
нии добровольно отправилась 
на Украину для «поддержки 
обороны страны». Об этом со-
общила газета Mirror. «Укра-
инская армия на нынешний 
момент деморализована, они 
массово сдают оружие, люди 
покидают свои боевые посты, 
дезертируют. Для того, чтобы 
хотя бы создать видимость под-
держки, Запад направляет ни-
кому не нужных пенсионеров, 
которые реально никак не мо-
гут повлиять на исход ситуа-
ции», — прокомментировал та-
кое решение РИА Новости под-
полковник Народной милиции 
ЛНР Андрей Марочко.

Мощный взрыв вчера про-
гремел в самом центре Харь-
кова. Удар пришелся по зданию 
Харьковской областной адми-
нистрации на площади Свобо-
ды. Украинские СМИ тут же 
стали трубить на весь мир о 
том, что «русские начали бом-
бить горадминистрации укра-
инских городов». 

Вот только ракета приле-
тела с северо-запада, и этого 
скрыть не удастся. А там рос-
сийских военных нет, та тер-
ритория контролируется во-
оруженными силами Украины, 
которые как раз активно в по-
следние дни наносят огневое 
поражение, препятствуя бло-
кированию Харькова россий-
скими войсками. 

По словам экспертов, изу-
чивших видеозаписи и другие 
данные о ракетном ударе,  ве-
роятнее всего, он был нане-
сен из системы залпового огня 
«Смерч» или ее современной 
украинской модификации 
«Ольха» — обе стоят на воору-
жении украинской армии. 

По словам военных экспер-
тов, наиболее вероятно, что 
ракетный выстрел был произ-
ведён  с позиций 107-й Реак-
тивной артиллерийской бри-
гады. Постоянно артиллери-
сты дислоцируются в городе 
Кременчуг, но в настоящее вре-
мя как раз находятся западнее 
Харькова. На вооружении ука-
занной бригады стоят РСЗО 
«Смерч» и «Ольха».

К тому же стоит отметить, 
что с места удара никем так 
и не были представлены об-
ломки ракет. Тогда как облом-
ки российских боеприпасов, 
найденных после уничтоже-
ния военных складов, пунктов 
управления вооруженными си-
лами Украины и аэродромов, 
выкладываются украинскими 
СМИ практически моменталь-
но. Здесь же представить дока-
зательства «российской агрес-
сии» так и не удалось.  

Даже кладбище в Станице 
Луганской находится под прицелом 
националистов.

Сергей Шойгу заверил, что военные продолжат военную спецоперацию до достижения поставленных целей.

А К Ц Е Н Т

В момент подготовки этого материала 
по Киевскому району города снова 
нанесен удар. В одном из домов 
начался пожар

А К Ц Е Н Т

Представители Народной милиции ДНР 
вчера заявили, что организуют 
два гуманитарных коридора 
из Мариуполя, по которым город 
можно будет покинуть

— Видеокомментарий 
минобороны — на сайте 
rg.ru/video/10330

— Специальная военная 
операция по защите ДНР и ЛНР: 
за развитием событий следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

Для пресечения информатак против РФ 
будут нанесены удары высокоточным 
оружием по технологическим объектам 
СБУ и 72-го главного центра ПСО в Киеве

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
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Нефть держит оборонку
Принятый альянсом 
еще в июле прошлого 
года план подразумева-

ет, что страны ОПЕК+ продол-
жат наращивать добычу в апре-
ле, совокупно на 400 тыс. барре-
лей в сутки. Участники сделки 
неоднократно подчеркивали, 
что при отсутствии новых фак-
торов, влияющих на нефтяной 
рынок, они будут наращивать 
добычу в соответствии с этим 
графиком.

В конце прошлого и начале 
этого года на ОПЕК+ пытались 
безуспешно надавить США, что-
бы ускорить возвращение до-
полнительных объемов нефти 
на рынок. Но сейчас ситуация 
изменилась, в дело вмешалась 
большая политика. Продолжа-
ющийся рост цен на нефть обес-
ценивает все западные санкции, 
принятые против России. Дохо-
ды нашей страны от экспор-
та нефти растут вместе с коти-
ровками барреля. Поэтому дав-
ление на ОПЕК+ будет усили-
ваться, и к нему присоединятся 
страны Европы.

Есть и психологический мо-
мент. Цены на автомобильное 
топливо на Западе бьют рекорды. 
В США литр аналога Аи-95 стоит 
больше доллара (около 100 руб-

лей) при привычной цене 60—70 
центов. В Великобритании уста-
новлен новый рекорд — 1,76 фун-
та (около 220 рублей) за литр, в 
то время как в обычные времена 
его стоимость была около фун-
та. В Германии — 1,85 евро (око-
ло 188 рублей), а год назад — 1,4 
евро. В совокупности с рекорд-
но дорогим газом и электриче-
ством это разгоняет давно неви-
данную на таком уровне в США и 
странах Европы инфляцию. Гово-
рить об «убийственности» санк-
ций для экономики России хо-
рошо на фоне процветания соб-
ственного населения, а не в пери-
од, когда дорожает все и цены на 
самые важные товары галопом 
идут вверх. 

Западу сейчас необходи-
мо срочно снять напряжение с 
нефтяного рынка и опустить ко-
тировки барреля хотя бы к 80 
долларам за баррель. Сделать 
это возможно лишь через уве-
личение добычи. Американские 
нефтяники в одиночку сделать 
это не могут. Иран, находящий-
ся под санкциями США, мог бы 
увеличить предложение неф-
ти на мировом рынке, но Ва-
шингтон и Тегеран никак не мо-
гут договориться об условиях 
ядерной сделки. Остаются толь-

ко страны нефтяного картеля 
ОПЕК, которые связаны усло-
виями сделки ОПЕК+ о сокра-
щении добычи с другими стра-
нами — экспортерами нефти, в 
том числе и с Россией.   

У США и европейцев креп-
кие связи с Саудовской Арави-
ей, ОАЭ, Кувейтом и Ираком, и 
Запад будет использовать все 
свое влияние, чтобы эти страны 
стали настаивать на изменении 
условий сделки ОПЕК+ и ускоре-
нии роста производства нефти.

Но позиции России на Ближ-
нем Востоке также очень укре-
пились в последние годы. К тому 
же наша страна вместе с Сау-
довской Аравией — лидер пакта 
ОПЕК+ по объемам добычи и по 
влиянию на других участников. 
А бюджет Саудовской Аравии 
сильно зависит от нефти и впол-
не возможно допустить, что ко-
ролевство не побоится перегрева 
рынка и будет готово поддержать 
дальнейший рост котировок.

При этом вполне вероятно, 
что Кувейт, Ирак и ОАЭ высту-
пят за увеличение добычи сверх 
нормы, такое желание предста-
вители этих стран высказывали 
уже не раз. Но проблема в том, 
что страны ОПЕК+ пока очень 
сильно отстают в наращива-
нии добычи даже от своих сего-
дняшних планов. По предвари-
тельным оценкам Международ-
ного энергетического агентства 
(МЭА), страны ОПЕК+ в янва-
ре 2022 года перевыполнили 
сделку по сокращению добычи 
на 27%. То есть рынок недопо-
лучил около 900 тыс. баррелей 
в сутки. Поэтому даже если ре-
шение альянса будет в пользу 
роста производства больше ра-
нее запланированного, едва ли 
удастся его выполнить. Хотя, 
несомненно, определенный но-
востной фон оно создаст.

Политическая напряжен-
ность толкает цены на энергоре-
сурсы вверх, участники ОПЕК+ 

действительно могут принять 
решение о наращивании добы-
чи, чтобы сбить цены, считает 
исполнительный директор де-
партамента рынка капиталов 
ИК «Универ Капитал» Артем Ту-
зов. В ОПЕК+ входит множество 
стран, в том числе находящиеся 
под санкциями США. Конфлик-
ты — это части жизни, и участ-
ники ОПЕК+ с ними регулярно 
сталкиваются. Но политическая 
борьба может проникнуть и в 
ОПЕК+, поэтому, несмотря на 
то что это повредит всем участ-
никам картеля, может быть по-
ставлен вопрос об исключении 
РФ из ОПЕК+, отмечает эксперт.

С этим не согласен портфель-
ный управляющий УК «Альфа-
Капитал» Дмитрий Скрябин. 
По его мнению, политика не 
повлияет на решение ОПЕК+, 
поскольку нефтяная отрасль 
России не попала под санкции. 
К тому же страны ОПЕК+ бу-
дут принимать решение, ори-
ентируясь на прогноз спроса и 
предложения, а не на выросшую 
цену нефти, считает он.  

ИСТИНА — 
В ЗЕРНЕ

По прогнозам мин-
сельхоза, общая посев-
ная площадь превысит 

81 млн гектаров — это почти на 
1 млн га больше прошлого года. 

В связи с ранним началом 
посевной некоторые регионы 
попросили увеличить план при-
обретения удобрений, утвер-
жденный минсельхозом и мин-
промторгом. Объем поставок 
на февраль — май вырос на 860 
тыс. тонн и практически достиг 
7 млн тонн в физическом весе.   

Также для проведения весен-
них полевых работ аграриям 
должны быть доступны сред-
ства господдержки. Все феде-
ральные лимиты минсельхоз 
направил в регионы еще в де-
кабре прошлого года. Сейчас 
нужно быстро внести измене-
ния в региональное законода-
тельство, предусматривающее 
авансирование части затрат 
аграриев, отметил Патрушев.

Помимо этого, из-за резкого 
роста ключевой ставки Банка 
России (с 9,5% до 20%) мин-
сельхоз прорабатывает вопрос 
выделения дополнительных 
средств на «короткие» льгот-
ные кредиты аграриям для про-
ведения посевной. 

План льготного кредитова-
ния на 2022 год предусматри-
вает субсидии в размере 28,5 
млрд рублей по «коротким» 
кредитам и 71,9 млрд рублей 
по инвестиционным кредитам. 
В том числе на новые кратко-
срочные кредиты, которые пла-
нируется выдать в этом году, 
предусмотрено 10,4 млрд руб-
лей и 3 млрд рублей на инвести-
ционные кредиты.

Зампред Комитета Госду-
мы по аграрным вопросам На-
дежда Школкина говорит, что 
выделенных на посевную 10,4 
млрд рублей недостаточно. По 
ее словам, с правительством и 
минсельхозом есть договорен-
ность, что в случае поступле-
ния заявок от регионов будет 
рассмотрен вопрос о выделе-
нии дополнительных средств. 
Но если раньше речь шла о сум-
ме в минимум 15—20 млрд ру-
блей, то с повышением ключе-

вой ставки ЦБ это, возможно, 
будет и 20, и 30 млрд рублей. В 
любом случае депутаты наме-
рены просить правительство, 
несмотря на сложность эконо-
мической ситуации, выделить 
средства на эффективное про-
ведение посевной.

«В условиях санкций сель-
ское хозяйство становится 
драйвером экономики и ключе-
вым в продовольственной без-
опасности страны. Очень важ-
но эффективно провести посев-
ную и как минимум сохранить 
экспортный потенциал», — ска-
зала Школкина.

В любом случае эта посев-
ная кампания пройдет без по-
терь: семена, минеральные удо-
брения аграрии покупают заго-
дя. При этом чтобы обеспечить 
их необходимым количеством 
аммиачной селитры (самого 
доступного минерального удо-
брения), правительство со 2 
февраля по 1 апреля 2022 года 
включительно приостановило 
его экспорт. Помимо этого, на 
вывоз азотных (каким является 
в том числе аммиачная селит-
ра) и сложных азотосодержа-
щих минеральных удобрений 
по 1 июня действует квота. 

Ахиллесовой пятой отече-
ственного АПК остается, пожа-
луй, зависимость от импорт-
ных семян. Сейчас самообес-
печенность отечественными 
семенами составляет 63%. То-
гда как в Доктрине продоволь-
ственной безопасности уста-
новлен минимальный порог в 
75%. При этом, например, се-
мена сахарной свеклы у нас по-
чти на 100% импортные. Прав-
да, семена пшеницы почти пол-
ностью свои. 

Но и здесь ситуация не вы-
глядит тупиковой. На заседа-
нии комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природо-
пользованию  глава минобр-
науки Валерий Фальков расска-
зал, что, например, по такой 
проблемной культуре, как 
картофель, с 2018 года было 
зарегистрировано 29 новых 
отечественных конкуренто-
способных сортов картофеля. 
Если в 2018 году в нашем рас-
поряжении было около 1 тыс. 
тонн отечественных элитных 
семян, в 2021 году — уже 19 тыс. 
тонн. Для обеспечения нацио-
нальной безопасности, чтобы 
не чувствовать импортозависи-
мость, нам нужно 30 тыс. тонн 
элитных семян картофеля.  

Мыслить депозитивно

Условия для россий-
ской экономики кар-
динально поменялись, 

подчеркнула Набиуллина. «Но-
вые иностранные санкции при-
вели к значительному измене-
нию обменного курса рубля, 
ограничили возможность ис-
пользования нами золотова-
лютных резервов», — заявила 
накануне глава Банка России 
Эльвира Набиуллина. По сло-
вам главы ЦБ, динамика курса — 
это дополнительный проинфля-
ционный фактор. Она и влия-
ет на текущие цены товаров, и 
приводит к резкому росту де-
вальвационных и инфляцион-
ных ожиданий. «Для поддер-
жания привлекательности де-
позитов и защиты сбережений 
граждан от обесценения нужно 
повысить процентные ставки 
до уровней, которые компенси-
руют гражданам возросшие ин-
фляционные риски», — сказала 
Набиуллина.  

Повышаться могут только плавающие ставки по ипотеке, но их на российском рынке почти нет.

Доля отечествен-
ных семян на рос-
сийском рынке 
составляет 63%. 
При этом  пшеницу 
мы почти всю сеем 
своими семенами 

1

1

1

— Кому выгоден рост цен 
на ресурсы и отказ Европы 
от нефти и газа из России 
rg.ru/art/2273372

А К Ц Е Н Т

Рост цен на нефть обесценивает приня-
тые против России санкции
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КОММЕНТАРИЙ

ЧТО СО СТАВКАМИ ПО ИПОТЕКЕ 
Сбербанк поднял ставки по ипотеке до 19%. Такая 

информация приводится на сайте кредитного 

учреждения. До этого банк выдавал ипотеку по 

ставкам от 11,3% (предыдущее повышение — на 1 

процентный пункт — произошло с 18 февраля).

ВТБ объявил о повышении ставок c 28 февраля 

сразу на 4 процентных пункта — до 15,3%. Однако 

это произошло еще до объявления о повышении 

ключевой ставки ЦБ до 20%.

Россельхозбанк еще десять дней назад выдавал 

ипотеку под 10,2—10,3%. Сейчас ставки на ипоте-

ку зафиксированы в диапазоне 23,50—25,55%, со-

общает пресс-служба банка. На сайте Пром-

связьбанка осталась информация только о льгот-

ной военной ипотеке. А банк «Открытие» указы-

вает, что условия ипотеки находятся в процессе 

пересмотра.

При этом ставки по льготным ипотечным про-

граммам — ипотеке с господдержкой под 7%, се-

мейной и дальневосточной ипотекам — остают-

ся прежними, подчеркивают и банки, и органы 

власти.

Банки дружно заявляют, что менять ставки и 

условия по уже действующим кредитам не соби-

раются. По Закону «О банках и банковской дея-

тельности» кредитная организация не имеет пра-

ва в одностороннем порядке изменять процент-

ные ставки по кредитам и порядок их определе-

ния, за исключением случаев, предусмотренных 

федеральным законом или договором с клиен-

том, говорит руководитель отдела исследований 

и консалтинга IPG.Estate Валерий Трушин. «С уче-

том кризисов, которые преодолело наше населе-

ние, вряд ли бы кто-то согласился подписать кре-

дитный договор, по которому банк в односто-

роннем порядке оставлял бы за собой право по-

вышать ставки», — отмечает он.

Теоретически могут взлететь вслед за ключевой 

ставкой «плавающие ставки» по ипотеке — они 

привязаны к ключевой ставке ЦБ. Но только тео-

ретически. Ипотека с плавающей ставкой в Рос-

сии не запрещена, но многими банками не при-

ветствуется и не применяется, говорит эксперт 

по недвижимости Высшей школы управления 

финансами Людмила Анисимова. Доля ипотеки с 

плавающей ставкой составляет около 0,1% от 

ипотечных займов, сообщал год назад ЦБ.

В понедельник глава Банка России Эльвира На-

биуллина подчеркнула, что в рознице таких кре-

дитов практически нет: в ипотеке нет вовсе, в по-

требительском кредитовании — минимум.

Может ли банк повысить ставки по действующим 

кредитам, сославшись на форс-мажор? А заем-

щик — отказаться платить по этой причине? Во-

прос, что считается форс-мажором, бурно обсу-

ждался в начале пандемии арендаторами и арен-

додателями, однако в итоге все просто стали до-

говариваться друг с другом. В современном пра-

ве понятие форс-мажор подразумевает наступ-

ление чрезвычайных и непредвиденных собы-

тий, очень не характерных для обычной, повсед-

невной, нормальной жизни, поясняет Анисимо-

ва. Эти события не зависят от воли сторон, участ-

вующих в заключенном договоре, но ведут к не-

возможности выполнения взятых на себя обяза-

тельств. В гражданско-правовых отношениях та-

кие обстоятельства могут освобождать стороны 

по договору от взаимной ответственности. Но 

эти обстоятельства должны быть признаны 

форс-мажорными другой стороной договора или 

судом. Сторона должна предоставить доказа-

тельства и доказать прямую взаимосвязь между 

наступившими чрезвычайными обстоятельства-

ми и неисполнением обязательства.

«Ситуации, которые можно признать форс-мажо-

ром, прописаны в кредитном договоре, и то, что 

происходит на данный момент, не подходит под 

описание форс-мажора. Можно вспомнить кри-

зисы предыдущих лет — когда резко падал курс 

рубля, резко росла ключевая ставка, обслужива-

ние уже заключенных договоров шло по утвер-

жденным условиям», — говорит директор депар-

тамента ипотечного кредитования Est-a-Tet Алек-

сей Новиков.

Более того, если у банка и есть какие-то право-

вые «лазейки», чтобы изменить ставку, то они не 

станут ими пользоваться, считает Трушин. «Эко-

номических причин для этого нет. Банк выдал в 

кредит сумму, которую взял под другой, более 

низкий процент. И возвращает ее также по этому 

проценту», — отмечает он. Попытки заемщика 

объявить обстоятельства форс-мажором и отка-

заться от выплат также бесперспективны, счита-

ет он, — в судах это не найдет поддержки.

При заключении ипотечного договора 

большинство заемщиков оплачивают страховку. 

Но в нынешней ситуации она вряд ли чем-то по-

может, если только заемщик из-за переживаний 

не сляжет, например, с инфарктом, после чего 

станет инвалидом. Как правило, договором 

предусмотрено страхование жизни и трудо-

способности заемщика, страхование жилья от 

рисков физической гибели и повреждения, а так-

же страхование риска потери права собственно-

сти на приобретенную недвижимость (титульное 

страхование), поясняет Анисимова. Стандартная 

страховка не предусматривает каких-либо 

выплат, связанных со сложной геополитической 

обстановкой или с финансовыми сложностями у 

заемщика, не связанными с состоянием здоро-

вья. 

Гражданский кодекс РФ, напротив, даже преду-

сматривает освобождение страховщика от 

выплат в ряде случаев, например, если страховой 

случай наступил вследствие военных мероприя-

тий, забастовок, радиоактивного заражения, изъ-

ятия имущества органами власти и др.

Если нынешняя ситуация привела к каким-то се-

рьезным сложностям, заемщик может восполь-

зоваться ипотечными каникулами. Это отсрочка 

для клиентов, которые оказались в сложной ситу-

ации и не могут выплачивать кредит в установ-

ленном порядке, говорит Новиков. Обычно кани-

кулы предоставляются на срок от одного месяца 

до полугода. Чтобы воспользоваться ипотечны-

ми каникулами, необходимо обратиться в банк и 

предоставить ряд документов.

Ипотечные каникулы позволяют заемщикам, по-

павшим в трудную жизненную ситуацию, сохра-

нить хорошую кредитную историю и избежать 

штрафа за просрочку платежа, пояснили в пресс-

службе Промсвязьбанка.

Сложно придется тем, кто брал ипотеку в ино-

странной валюте. Однако население уже «обо-

жглось» на этом в прошлые кризисы. В итоге за 

весь прошлый год, по данным ЦБ, в России было 

выдано всего 10 ипотечных кредитов физлицам в 

валюте. 

У заемщика есть право взять кредит в иностран-

ной валюте (процент при этом значительно 

ниже), но возможные риски он несет самостоя-

тельно, говорит Анисимова. «Банковские органи-

зации, как и органы власти, не выделяют и не 

предоставляют каких-либо дополнительных пре-

ференций заемщикам в валюте», — говорит она.

С проблемами столкнутся и те, кто брал кредит 

для покупки жилья за границей. Взять ипотеку в 

российском банке для приобретения жилья за 

рубежом невозможно, говорит Анисимова, воз-

можно использование только потребительского 

кредита.

На зарубежный кредит ключевая ставка ЦБ, ко-

нечно, не влияет, даже если ставка по нему была 

«плавающая». Другое дело, что могут возникнуть 

сложности с платежами по такому кредиту. Ука-

зом президента россиянам и российским компа-

ниям теперь запрещено переводить за рубеж ва-

люту в погашение займов и зачислять валюту на 

свои счета за рубежом. По-видимому, следует 

проконсультироваться с банком.

Подготовила Марина Трубилина

Санкции

Платежная система Mastercard от-

ключает ряд российских банков 

от своей платежной системы. Об 

этом заявил глава компании 

Майкл Мибах. 

«В результате санкционных рас-

поряжений мы заблокировали 

несколько финансовых учрежде-

ний в платежной сети Mastercard. 

Мы продолжим работать с регу-

лирующими органами в бли-

жайшие дни, чтобы полностью 

соблюдать наши обязательства», 

— заявил он.

«Внутрироссийские меж-

банковские операции по картам 

международных платежных си-

стем, выпущенным российскими 

банками, будут работать. Такие 

операции продолжат обрабаты-

ваться Национальной системой 

платежных карт (НСПК)», — отме-

чали ранее в НСПК.

Банковские карты системы Visa 

подсанкционных банков также 

перестали работать за границей, 

но доступны внутри России.

РЫНОК ТРУДА В России 
могут появиться тысячи 
новых рабочих мест

Попадание 
в кадры

Ольга Игнатова

В ближайшие месяцы новые рабочие места могут по-
явиться в тех отраслях, которые наиболее пострадают 
от санкций. Речь идет, например, об электронной про-
мышленности, автопроме, авиапромышленности и фар-
миндустрии. Появится также большой спрос на молодых 
ученых, прогнозируют эксперты «Российской газеты». 

«Санкции крайне болезненны для финансовой сфе-
ры, но вот для рынка труда они открывают дополнитель-
ные перспективы. Могу привести такой пример: за пе-
риод с 2016 по 2019 год численность новых работников 
в сельском хозяйстве выросла на 116 тысяч человек, — 
говорит доцент базовой кафедры Торгово-промышлен-
ной палаты РФ «Управление человеческими ресурсами» 
Людмила Иванова-Швец. — Сейчас есть возможность 
активно развивать внутренний туризм».  Огромный по-
тенциал существует и в автопроме. «После введения 
предыдущих санкций производственные мощности в 
российском автодроме были загружены только наполо-
вину, и сейчас есть возможность развивать это направ-
ление. Также переориентация на российскую фарма-
цевтическую продукцию может способствовать созда-
нию новых рабочих мест», — добавляет Иванова-Швец.

Где высокие технологии — там и научные разработки, 
отмечает первый замдекана факультета социальных 
наук и массовых коммуникаций, профессор департамен-
та политологии Финансового университета при прави-
тельстве РФ Павел Селезнев. Поэтому в ближайшие ме-
сяцы возникнет особый спрос на образованную моло-
дежь с научной подготовкой. Именно такие кадры нуж-
ны, чтобы ускорить инновационное развитие в страте-
гических отраслях. Новые рабочие места появятся в ЛНР 
и ДНР. Там нужно будет строить новые дороги, жилье, 
инфраструктуру, прокладывать коммуникации, добав-
ляет доцент кафедры маркетинга РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Инга Корягина. «Если будет принято решение о уходе 
иностранных компаний с российского рынка и закры-
тии дочерних организаций, можно ожидать притока спе-
циалистов. Для компаний это будет означать шанс на-
нять высококвалифицированных специалистов на более 
выгодных условиях», — считает директор по персоналу 
агентства КРОС Дмитрий Дударев.  

— На какую работу возьмут молодежь без опыта
rg.ru/art/22716

АВТОМОБИЛИ 
МВД разъяснило, чем 
отличается новый порядок 
работы с автошколами

Кому водить 
запрещено

Владимир Баршев

МВД разъяснило, что изменилось в порядке взаимо-
действия ведомства с автошколами. Приказ, утвердив-
ший этот порядок, вступил в силу вчера. 

По действовавшему с 2017 г. старому порядку взаи-
модействия, автошколы направляли в Госавтоинспек-
цию списки кандидатов в водители за 30 дней до окон-
чания их обучения. По новому порядку такие списки 
необходимо направлять за 10 рабочих дней до начала 
обучения практическому вождению в автошколе. По-
лучив эти списки, Госавтоинспекция проверит канди-
датов на предмет выявления среди них лишенных пра-
ва управления, а также их медицинские справки, под-
готовит и направит необходимые запросы.

Как пояснила президент Межрегиональной ассоци-
ации автошкол Татьяна Шутылева, порядок привели в 
соответствие с законодательством. Ведь сесть за руль 
может только тот, кто допущен по медицинским пока-
заниям, а также тот, кто не лишен права управления. 
Как раз за десять дней до начала обучения вождению 
в автошколе ГИБДД такую информацию проверит по 
каждому кандидату. Чтобы не получилось так, что че-
ловек, стоящий на учете в нарко- или психдиспансере, 
сел за руль учебной машины. Или чтобы за рулем учеб-
ного грузовика не оказался водитель, лишенный прав 
за нетрезвое вождение  легковушки или мотоцикла. 

В МВД отметили, что, как и ранее, на основе заявок 
автошкол подразделения ГИБДД ежемесячно форми-
руют и утверждают график проведения экзаменов.  
А автошколы за 3 дня до назначенной даты подают 
списки организованных групп на экзамены. 

Однако появился еще один важный пункт, сообща-
ет Татьяна Шутылева. При  невозможности приема эк-
замена в один день  он  может быть проведен и в два, и в 
три дня. То есть ГИБДД получило право в зависимости 
от загруженности своих экзаменационных подразде-
лений делить группу от автошколы на несколько ча-
стей. У кого-то примут экзамен раньше, у кого-то — поз-
же. Это связано еще и с тем, что большое количество 
кандидатов с первого раза экзамен не сдают. Для их по-
вторных испытаний также требуется время.  

ИНТЕРНЕТ Запущен портал 
«Объясняем.РФ» 

Оперативно 
и достоверно

Нина Егоршева

 В России запустили портал «Объясняем.РФ» с отве-
тами на самые актуальные вопросы. Об этом сообщил 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

«Правительству важно донести до людей актуаль-
ную и достоверную информацию. Поэтому председа-
телем правительства принято решение о запуске ин-
формационного ресурса «Объясняем.РФ». Новый пор-
тал станет источником проверенной, официальной и, 
что очень важно, оперативной информации, которая 
будет обновляться в режиме реального времени», — по-
яснил Чернышенко. Ресурс будет работать по аналогии 
с порталом «Стопкоронавирус.РФ». Здесь можно будет 
найти ответы на самые актуальные вопросы граждан 
по всем сферам — от вопросов финансовой стабильно-
сти до транспортного сообщения и работы учебных за-
ведений в регионах.  
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ПРОЕКТ Когда заменят 
устаревшие лифты

На подъеме

Ксения Демьяненко

Изменить порядок финансирования замены лифтов 
предлагает минстрой. Он должен стать более выгод-
ным для участников и ускорить процесс.

«Буквально через несколько лет в многоквартир-
ных домах должны быть заменены все лифты, у кото-
рых истек 25-летний срок эксплуатации, — отметил 
председатель Общественного совета при минстрое 
Сергей Степашин. — Это — безопасность людей. Конеч-
но, мероприятие это крайне затратное и для регио-
нальных операторов, и для жителей домов, которые 
формируют счет капремонта на спецсчетах».

Фонд ЖКХ совместно с минстроем предлагают при-
менять механизм факторинга для ускорения замены 
лифтового оборудования. При этом работы подрядчику 
сразу оплачивает своего рода посредник (факторинго-
вая компания), регоператор гасит долг перед ней в тече-
ние нескольких лет, а проценты погашаются за счет суб-
сидий от властей. Правительство поддержало иници-
ативу, выделив в 2020 году на эти цели из резервного 
фонда 750 млн рублей — и работа активизировалась, 
отметил Степашин.

Однако практика показала, что большую часть воз-
награждения факторинговой компании «съедает» на-
лог на добавленную стоимость, в итоге она зарабаты-
вает менее 1%. Минстрой предлагает увеличить размер 
вознаграждения на 1 процентный пункт. Также упро-
щается механизм предоставления средств. Это должно 
ускорить замену лифтов.

По мнению Степашина, санкции 2014 года и кризис 
2008 года подготовили нашу страну к работе в очень 
сложных условиях. «Я убежден, что в этой непростой 
ситуации именно строительство может сыграть реша-
ющую роль в подъеме нашей экономики и отечествен-
ной промышленности», — подчеркнул он.

Необходимо заниматься модернизацией ЖКХ, от-
метил Степашин — нельзя ставить новые дома на уста-
ревшую инфраструктуру. Нужно бороться с завышени-
ем цен на стройматериалы, заменять мигрантов отече-
ственными кадрами, обучать молодежь. Большую 
роль в рекордном вводе жилья в прошлом году сыграла 
льготная ипотека. «Тему льготной ипотеки, точечной 
ипотеки, региональных аспектов ипотеки мы снимать 
с повестки дня не будем», — сказал он.  

СИТУАЦИЯ В правительстве 
готовят антикризисные 
меры для строительства

Окнами 
на новые рынки 

Марина Трубилина

Правительство модернизирует меры поддержки 
строительной отрасли, которые были в 2020 году. 

В правительстве составляют антикризисный план, 
чтобы не допустить обвала рынка жилья. Он включает 
поддержку жилищного строительства,  вопросы цено-
образования, поставок стройматериалов, рассказал на 
Российской строительной неделе вице-премьер Марат 
Хуснуллин. План утвердят в ближайшие дни.

Российское производство стройматериалов не пол-
ностью покрывает потребности, отметил Хуснуллин. 
Нужно работать с азиатскими поставщиками. «В бли-
жайшее время из Европы мы ничего получать не бу-
дем. Надо ориентироваться на новые рынки», — под-
черкнул он. 

«Мы в полном контакте с ЦБ, понимаем, что нам 
делать. Модернизируем меры поддержки, которые 
были в 2020 году», — сказал замминистра строитель-
ства и ЖКХ Никита Стасишин. В нынешней ситуации 
застройщикам выдано более 3 трлн рублей кредитов, 
а лимиты открыты на еще больший объем проектно-
го финансирования, в другие кризисы — в 2008 и 2014 
годах — объем кредитования не превышал 480—500 
млрд рублей. Кроме того, на старте находится большое 
количество проектов строительства (на 40 млн кв. м 
больше, чем год назад), их нужно начинать, сказал зам-
министра. Сейчас речь идет не о том, дорого или деше-
во проектное финансирование, а о том, что, в принци-
пе, должна быть возможность его выдавать. 

Нужно поддерживать спрос, считает Стасишин. 
Цена ипотеки изменится, но действуют льготные про-
граммы — ипотека с господдержкой под 7%, семейная, 
дальневосточная, сельская ипотеки, подчеркнул Хус-
нуллин.  

ФОРУМ Стартовал Всемирный мобильный конгресс

Лети с 5G

Иван Черноусов, Барселона

С
ети нового поко-
л е н и я  п от и хо н ь -
ку опутывают весь 
мир. Число пользо-
вателей 5G к кон-
цу 2021 года  до-
стигло 700 млн че-
ловек. Об этом ста-
ло известно на Все-

мирном мобильном конгрессе 
(Mobile World Congress, MWC), 
который проходит сейчас в ис-
панской Барселоне.

На высоких скоростях
Общее количество сетей 5G 

в период с 2020 по 2021 год уве-
личилось со 140 до 200. Заметно 
выросло и число девайсов, кото-
рые поддерживают сети пятого 
поколения, — если в 2020 году 
таких устройств насчитывалось 
всего 559, то сейчас их 1276.

По словам исполнительного 
директора Huawei Райана Дина, 
активное распространение 5G 
среди пользователей происхо-
дит в том числе благодаря сото-
вым операторам: они предлага-
ют людям выгодные условия по 
переходу на сети нового поколе-
ния. Если в сетях LTE тарифный 
план на 20 Гб в среднем по миру 
стоил 20 долларов, то в сетях пя-
того поколения 40 Гб стоят уже 
24 доллара.

«Основной рост сетей 5G 
пришелся на 2020 год, однако 
в 2021-м их количество замет-
но увеличилось благодаря тому, 
что 5G стали активно внедрять 
новые сотовые операторы, — го-
ворит Константин Анкилов, ге-
неральный директор «ТМТ Кон-

салтинг». — Кроме того, уве-
личилось покрытие сетей 5G 
и значительно выросло число 
абонентов».

По словам специалиста, 
сегодня сети 5G развивают-
ся гораздо быстрее, чем сети 
4G в свое время. За 18 месяцев 
в Китае развернули 820 тысяч 

базовых станций 5G, а доходы 
китайских сотовых опера-

торов увеличились на 
6,5%. Схожие тенден-

ции наблюдаются в 
Европе и Южной 

Корее.
Б л а г о д а -

р я  5 G  м о щ -
н ы й  т о л ч о к 
для развития 
получает ин-
тернет вещей 
( Internet  of 
Things, IoT). 
Н а  M W C 

Huawei презен-
товала новинки 

для умного дома, 
анонсировав функ-

цию «Суперустрой-
ство». Она позволяет 

синхронизировать девай-
сы с компьютером, который 
будет работать в качестве цен-
трального узла для взаимодей-
ствия с другими гаджетами. 
Новая функция объединяет в 
себе все возможности, которые 
компания представляла ранее, 
например, обмен файлами меж-
ду устройствами или «мульти-
экран» — он позволяет взаимо-
действовать со смартфоном 
непосредственно с экрана но-
утбука.

Китайский бенефис
На MWC значимых премьер 

немного, но все они азиатские. 
После практически двухлетней 
передышки (форум не прово-
дился в 2020 и 2021 годах) до-
минируют китайские бренды.

Компания realme анонсиро-
вала несколько новых девайсов. 
Были представлены смартфон 
GT Neo 3, флагманский смарт-
фон GT 2 Pro, realme GT 2 и са-
мая быстрая зарядка в мире для 
мобильных устройств. Техно-
логия быстрой зарядки полу-
чила название UDCA (UltraDart 
Charging Architecture), она под-
держивает мощность до 200 Вт 
и способна держать температу-
ру устройства до 43 градусов. За 
1000 циклов аккумулятор раз-
ряжается на 20%. За 5 минут 
можно зарядить гаджет на 50%.

В realme GT 2 Pro установ-
лен 6,7-дюймовый экран Super 
Reality Display. Глубина цве-
та составляет 10 бит, а яркость 
— 1400 нит. Смартфон работа-
ет на процессоре Snapdragon 8 
Gen 1. Это новый чип с архитек-
турой ARMv9, выполненный по 
4-нанометровому техпроцес-
су. Гаджет работает на Android 
12 с прошивкой realme UI 3.0. 
Производитель обещает под-
держивать его обновлениями 
четыре года. Цены новинки, в 
том числе для Европы, пока не 
объявлены.

Honor представила новые 
флагманские смартфоны — 
Honor Magic 4 и Honor Magic 
Pro, а также смарт-часы Honor 
Watch GS 3 и беспроводные 
наушники Honor Earbuds 3 Pro.

Новые смартфоны работа-

ют на процессоре Qualcomm 
Snapdragon 8 Gen 1, оснаще-
ны 8 Гб оперативной и 256 Гб 
встроенной памяти. Старшая 
модель защищена от воды и 
пыли по стандарту IP68.

Еще один китайский бренд 
— ZTE — представил четыре но-
вых смартфона линейки ZTE 
Blade V40: ZTE Blade V40 5G, 
ZTE Blade V40 Pro, ZTE Blade 
V40 и ZTE Blade V40 Vita. От-
личительной особенностью 5G 
версии возможность быстрого 
переключения между сетями 
Wi-Fi, 4G и 5G. В свою очередь, 
Pro версия смартфона получила 
аккумулятор на 5100 мАч, под-
держку быстрой зарядки. В ZTE 
Blade V40 основной упор сде-
лан на камеру  — гаджет 48-ме-
гапиксельную камеру, и две до-
полнительных камеры, каждая 
по 2 Мп. А модель Vita получи-
ла аккумулятор на 6000 мАч. 
Все четыре новинки поступят 
в продажу в апреле этого года, 
цена пока не объявлена.

«Доминирование китайских 
компаний вполне закономер-
но, — считает Эльдар Мурта-
зин, аналитик Mobile Research 
Group. — В пандемию никто ни-
чего не делал, а американские 
компании никогда не рассмат-
ривали конгресс в Барсело-
не как что-то ценное. Европа 
сама ничего де-факто не произ-
водит». По мнению эксперта, 
можно говорить о том, что Ки-
тай становится доминирующей 
силой с точки зрения ИТ. В спи-
ну ему дышит Корея.  

На Всемирном мобильном конгрес-
се много умных новинок в основ-
ном азиатского производства.

Число пользователей 5G к концу 2021 года достигло 700 млн человек.

Новые часы Honor Watch GS3 
поддерживают более 100 режимов 
тренировок.

Новые гаджеты за 5 минут можно зарядить на 50%.

А К Ц Е Н Т

Доминирование китайских компаний 
закономерно, в пандемию 
почти никто ничего не делал

Помощь 
беженцам Донбасса

В течение восьми лет Рос-
сия мирным путем пыталась 
добиться прекращения крово-
пролития на Донбассе и не до-
пустить превращения Укра-
ины в плацдарм для агрессии 
против нашей страны. Однако, 
к сожалению, усилия отече-
ственной дипломатии были 
проигнорированы киевским ру-
ководством. Даже после того, 
как мы признали независи-
мость Луганской и Донецкой 
Народных республик и заклю-
чили с ними договоры о друж-
бе, сотрудничестве и взаимной 
помощи, обстрел территории 
Донбасса со стороны вооружен-
ных сил Украины не прекра-
тился. И в этой ситуации прези-
дент Владимир Путин принял 
единственно правильное реше-
ние о начале специальной воен-
ной операции по демилитариза-
ции и денацификации Украины.

Напомню, что за несколько 
дней до этого, 18 февраля, на-
чалась временная эвакуация 
на территорию России лиц по-
жилого возраста, женщин и де-
тей, проживающих в ДНР и ЛНР. 
На сегодняшний день границу 
пересекло около 130 тысяч жи-
телей Донбасса. Причем поло-
вина из них — дети.

Для людей, эвакуирован-
ных из ДНР и ЛНР, оперативно 
были развернуты сотни пунк-
тов временного размещения. 
Там они получают бесплатное 
горячее питание и все необхо-
димое, включая медицинскую 
помощь и лекарства. В первую 
очередь такие пункты были 
открыты в Ростовской области, 
а также в Белгородской, Воро-
нежской, Курской, Липецкой, 
Московской, Рязанской, Вол-
гоградской, Нижегородской, 
Пензенской, Самарской, Са-
ратовской, Ульяновской обла-
стях, в Башкирии, Мордовии и 
некоторых других субъектах 
Федерации. В ближайшее вре-
мя людей смогут принять еще 
несколько регионов, в том чис-
ле Удмуртская Республика, ко-
торую я представляю в Госдуме. 
Один из пунктов временного 
размещения в Удмуртии рас-
считан на 90 человек, другой — 
на 160 человек.

Отмечу, что во всех пунктах 
размещения работают волонте-
ры «Молодой Гвардии Единой 
России» и других молодежных 
организаций. Они помогают бе-
женцам как можно скорее адап-
тироваться к новым условиям 
и забыть о тех ужасах, которые 
им довелось пережить за по-
следние восемь лет. 

Кроме того, «Единая Россия» 
ведет активный сбор гумани-
тарной помощи во всех россий-
ских регионах. Наша партия 
направила в общей сложности 
около 1300 тонн груза в пункты 
временного размещения эваку-
ированных людей. Сейчас гото-
вятся к отправке еще несколько 
десятков тонн гуманитарной 
помощи.

Также по поручению прези-
дента Владимира Путина каж-
дому беженцу, прибывающему 
в Россию из Донбасса, должно 
выплачиваться 10 тысяч рублей 
в качестве материальной помо-
щи. Сегодня эти средства полу-
чили уже 70% подавших заяв-
ления.

Добавлю, что за последнюю 
неделю тысячи детей из ДНР и 
ЛНР приступили к учебе в рос-
сийских школах. Они обеспе-
чены учебниками и канцеляр-
скими принадлежностями, в 
некоторых регионах школьни-
кам предоставляют ноутбуки и 
планшеты. Что касается малы-
шей из Донбасса, то многие рос-
сийские детские сады заявили о 
своей готовности принять их у 
себя. А взрослым тем временем 
подбирают вакансии службы 
занятости.

Наконец, для оказания пра-
вовой помощи беженцам в каж-
дом субъекте Федерации, куда 
они прибывают, на базе обще-
ственных приемных «Единой 
России» открываются центры 
правовой поддержки. Поми-
мо всего прочего они помогают 
людям восстанавливать утра-
ченные документы, оформ-
лять заявления на получение 
выплат, искать родственников, 
оказавшихся в других пунктах 
временного размещения, ре-
шать проблемы с предоставле-
нием медицинской помощи и 
устройством детей в образова-
тельные учреждения.

Уверен, что вскоре ситуа-
ция в ДНР и ЛНР нормализует-
ся, и люди смогут вернуться в 
свои дома. Но до этого времени 
мы будем продолжать оказы-
вать беженцам всемерную под-
держку.  

Вне зоны доступа
За сутки аэропорт в 
Сочи может обрабаты-
вать около 90 рейсов 

на прилет и столько же на вы-
лет, обслуживать 26 тыс. пас-
сажиров. Авиакомпании нача-
ли использовать широкофюзе-
ляжные воздушные суда, с уче-
том повышенного спроса на 
авиаперевозки из Сочи жителей 
других городов. 

Пассажирам рекомендуют 
уточнять информацию о всех 
изменениях в расписании ра-
боты аэропортов и авиакомпа-
ний на их официальных сайтах, 
в том числе в социальных сетях.

Вывозом туристов из южных 
регионов занимаются и туро-
ператоры. Например, из Анапы 
один из туроператоров уже вы-
вез своих туристов поездом. Те, 
кто отдыхают в Сочи, улетают 
домой планово. Тем туристам, 
у которых были отменены рей-
сы из-за временного закры-
тия аэропортов, туроперато-

ры приобретают новые авиаби-
леты. 

Туристы, которые плани-
ровали отправиться на отдых 
к Черному морю в ближайшие 
дни, пока сдвигают даты выезда. 

В Ростуризме ранее реко-
мендовали российским тури-
стам по возможности отложить 
поездки в регионы страны, в ко-
торых временно были закрыты 
аэропорты. Отельеров на ку-
рортах попросили отнестись 
к гостям с пониманием и про-
длить их проживание без повы-
шения стоимости гостиничных 
услуг.

Тем временем туристам, на-
ходящимся за рубежом, реко-
мендовали возвращаться аль-
тернативными маршрутами, 
пока идет согласование гума-
нитарных коридоров, сообщи-
ли в Росавиации по итогам про-
шедшего накануне совещания. 
В нем участвовали представи-
тели МИД России, Минцифры 

России, Росавиации, Ростуриз-
ма, российских авиакомпаний.

Альтернативные маршруты 
возращения домой сейчас пред-
ставляются наиболее предпо-
чтительными, отметили в Роса-
виации.

В ведомстве пояснили, что по-
сле закрытия воздушного про-
странства Евросоюзом выполне-
ние гуманитарных рейсов будет 
возможно при условии положи-
тельных решений авиационных 
властей стран ЕС. Для органи-
зации таких рейсов требуется 

время для сбора данных и их об-
работки. Росавиация, МИД Рос-
сии, Ростуризм с участием веду-
щих российских авиакомпаний 
проводят оценку необходимых 
провозных емкостей. В первую 
очередь организуют гумани-
тарные рейсы из стран, в кото-
рых больше всего российских 
граждан.

Пока для возвращения в Рос-
сию можно использовать ком-
мерческие рейсы иностранных 
авиакомпаний для перелета в 
третьи страны, не ограничив-

шие авиасообщение с Россией. 
Далее стоит добираться рейса-
ми российских или иностран-
ных авиакомпаний в Россию. 
Например, лететь можно через 
Азербайджан, Армению, Казах-
стан, Катар, ОАЭ, Турцию и дру-
гие страны.

Кроме того, можно исполь-
зовать маршруты смешанного 
транспортного сообщения. Ска-
жем, добраться до пунктов в Лат-
вии, Литве, Польше и Финлян-
дии рейсами иностранных авиа-
компаний либо другим видом 
транспорта, а затем наземным 
транспортом приехать в Россию, 
в том числе через Беларусь.

Авиакомпании также орга-
низуют перевозку своих пас-
сажиров через авиакомпании 
партнеров.   

1

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033 

— Как вернуть деньги 
за авиабилеты на отмененные 
рейсы 
rg.ru/art/2273830

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Авиакомпании вывозят туристов 
из южных регионов альтернативными 
маршрутами, например, через Сочи, 
Минеральные Воды, Ставрополь

МВД Призывы к терактам 
в России звучат с Украины

Чужие голоса

Михаил Фалалеев

МВД России призвало россиян быть бдительными и не 
поддаваться на провокации, не позволять вовлечь себя 
в преступную деятельность.

В пресс-центре МВД России сообщили, что в ходе 
мониторинга интернета сотрудники ведомства в тене-
вом сегменте Сети на площадке «Гидра» и в социаль-
ных сетях и мессенджерах обнаружили ряд объявле-
ний с призывами к терроризму. 

Оперативники установили, что подстрекатели 
предлагали пользователям Сети за денежное вознагра-
ждение совершать террористические акты, в том чис-
ле направленные против государственной власти Рос-
сийской Федерации, а также другие преступления. 

Есть достоверная информация, что призывы к пре-
ступлениям распространяются кол-центрами, распо-
ложенными на Украине. Полиция предполагает, что ра-
нее эти центры могли заниматься телефонным мошен-
ничеством в отношении российских граждан и други-
ми криминальными действиями. 

По сути, украинские власти на информационную 
войну против России мобилизовали киберреступни-
ков и дистанционных мошенников. Вот только если 
раньше эти криминальные деятели угрожали только 
кошелькам россиян, то теперь ставятся под угрозу и 
жизни людей. Собеседники корреспондента «РГ» в 
спецслужбах и правоохранительных органах не ис-
ключают, что украинские провокаторы могут через 
теневой сегмент интернета предлагать даже оружие 
и взрывчатку для терактов, диверсий и «обычных» 
уголовных преступлений. Лишь бы посеять у нас 
панику.

МВД России напоминает, что участие в террористи-
ческой деятельности, хулиганство и другие преступле-
ния влекут за собой уголовную ответственность.  
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ГЕОПОЛИТИКА Требования России в отношении безопасности 
означают пересмотр до некоторой степени мирового устройства

Аспекты обострения
Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшей школы экономики»

Р
оссийская операция 
на территории Укра-
ины стремительно 
переросла в экономи-
ческую войну Запа-
да  п р от и в  Ро с с и и . 
Иначе это назвать 
нельзя.  Во-первых, 
объем применяемых 

мер не имеет аналогов в миро-
вой практике. Во-вторых, офи-
циальная цель — разрушение 
российской экономики. Све-
жая статья на сайте влиятель-
ного американского журнала 
Foreign Affairs называется «Но-
вый сценарий санкций против 
России: сдерживание законче-
но, начинается экономическое 
истощение». Масштаб проис-
ходящего заставляет задумать-
ся о скорости эскалации. По-
нятно, что по объективным 
причинам у Москвы нет воз-
можности ответить симмет-
рично. Но без ответа все это 
остаться не может, в схватке 
такой остроты в ход идут вся-
ческие средства, так что Рос-
сия будет использовать то, что 
у нее есть.. 

Обострение имеет интерес-
ный аспект. Пока в тени нахо-
дятся США. На протяжении по-
следней недели из Вашингтона 
звучали заявления достаточно 
лаконичные и в основном уров-
ня пресс-секретарей. Вся мощь 
атаки на Россию — лавина санк-
ционных мер, морального воз-
мущения и символических же-
стов — отдана на откуп евро-
пейским союзникам. Поми-
мо стран, всегда занимавших 
наиболее резкую позицию, со-
лируют те, кто считался уме-
ренным, — Германия, Финлян-
дия, Испания и т.д. Материаль-
ный эффект от экономической 
битвы практически полностью 
ложится именно на Россию и 
Европу в силу тесно взаимо-
связи, которая имелась у них до 
последнего времени. США тут 
участник одновременно клю-
чевой (благодаря доллару как 
мировой резервной валюте) и 
косвенный (в силу ограничен-
ных связей с Россией).

Некоторые указывают, что 
экономические меры США вы-
глядят умереннее европейских. 
Возможно, это вопрос време-
ни, синхронизация произой-
дет немного позже. К тому же 
эффект в Европе усугубляет-
ся большим количеством ак-
тов знакового характера — ис-
ключение России из различных 
форматов европейской коопе-
рации, которых за многие годы 
накопилось очень много. 

Но есть и еще одна сторо-
на. Вашингтон выйдет на сце-
ну перед финалом. На решаю-
щей фазе. Соединенные Штаты, 
вероятно, понимают, что пре-
дельной точкой эскалации бу-
дет то, о чем президент России 
напомнил в воскресенье: ядер-
ное противостояние. И адресо-
вано оно будет им персонально. 
Президент Байден в понедель-
ник призвал американцев не 
бояться ядерной войны. Но сам 
факт того, что тема вошла в лек-
сикон, более чем красноречива. 

О том, что ставки в проти-
востоянии весьма высоки с 

самого начала, писать уже до-
водилось. Российские требо-
вания долгосрочных гарантий 
безопасности означали заяв-
ку на пересмотр всего евро-
пейского, а до некоторой сте-
пени и мирового политическо-
го устройства. Того, что сфор-
мировалось после холодной 
войны. Россия в нарастающей 
степени воспринимала уста-
новленный порядок как угро-
жающий ее интересам и в ка-
кой-то момент, разочаровав-
шись в возможности догово-
риться по-хорошему, решила 
форсировать события. Карди-

нальное изменение сложивше-
гося устройства — масштабный 
сдвиг, который гладким не бы-
вает. Существовала надежда, 
что умелая игра и хитрая ди-
пломатия позволят обойтись 
без прямого столкновения, но 
этого, увы, не произошло. В ре-
зультате пересмотр будет, дей-
ствительно, фундаменталь-
ный, правда, параметры его и 
расстановку сил уже в скором 
будущем предсказать сейчас 
никто не возьмется. 

Ситуация, в которой основ-
ное бремя конфликта, спус-
ковым крючком которого ста-
ла Украина, несут на себе Рос-
сия и ЕС, для Соединенных 
Штатов благоприятна. Одна-
ко понятно, что, если речь за-
ходит о вопросах, связанных 
с мировым устройством, ре-
шающее слово остается за Ва-
шингтоном. Еще недавно пред-
полагалось,  что это самое 
слово будет говориться Пе-
кину, поскольку США и КНР 
рассматривались как опреде-
ляющие международные иг-
роки. Однако теперь Москва 

предъявила свои права на уча-
стие в данном разговоре, став 
инициатором его решающего 
раунда. Китай при этом, есте-
ственно, никуда не делся, но он 
в своей традиции предпочита-
ет выждать окончания россий-
ско-американского общения. 
Пекин не то чтобы маневри-
рует, но старается не прога-
дать, поскольку с Россией бли-
зок политически, а с США эко-
номически. Совмещать и то и 
другое долго не получится, но 
пока Китай стремится к этому. 

Российско-западное проти-
востояние, как отмечено выше, 
носит весьма асимметрич-
ный характер. Соединенные 
Штаты и их союзники облада-
ют подавляющим преимуще-
ством в финансово-экономи-
ческой сфере. Россия известна 
способностью и готовностью 
применять военную силу. Это 
сложная комбинация, равно-
действующую которой непо-
нятно, как вычислять. Иными 
словам, на этой основе баланс 
сил, необходимый для любо-
го порядка, установить невоз-

можно. Единственное, что мо-
жет служить хотя бы относи-
тельно устойчивой базой, — 
классическое силовое соотно-
шение, особенно закрепленное 
ядерным паритетом. Соответ-
ственно, если ожидать какой
-то стабилизации, полагаться 
придется именно на последний 
фактор, отделив его от осталь-
ных. Сейчас пока так и полу-
чается. Политико-экономиче-
ская и идейно-гуманитарная 
составляющая конфликта отда-
на Европе, в то время как США 
все больше позиционируют 
себя как стратегический про-
тивовес России. То есть страте-
гическая стабильность должна 
компенсировать полный дис-
баланс по другим направлени-
ям. Звучит крайне удручающе, 
но, похоже, что в сложившейся 
ситуации уповать приходится 
именно на это.  

После раздачи оружия в Киеве 
полиция в каждом прохожем видит 
мародера или диверсанта.

А К Ц Е Н Т

Основное бремя конфликта, 
спусковым крючком которого 
стала Украина, несут на себе 
Россия и Евросоюз. Такая ситуация 
благоприятна для Соединенных Штатов 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Лондон не отпускает 
солдат в украинские 
«иностранные легионы»

Нашивки долой

Иван Сысоев

Минобороны Британии запретило своим солдатам и 
офицерам даже задумываться о поездке на Украину. В 
специальном циркуляре военное ведомство разъяс-
нило подчиненным, что «как военнослужащие бри-
танской армии вы не имеете права выезда на Украину 
с целью поддержки конфликта в любой форме, незави-
симо от того, находитесь вы в отпуске или нет». Мино-
бороны также  призвало военных «оставаться профес-
сионалами и сосредоточиться на своем долге». Необ-
ходимость специального распоряжения обусловлено 
серьезными опасениями командования возможными 
репутационными рисками. Кроме того, в кулуарах обо-
ронного ведомства считают недопустимыми возмож-
ные потери среди личного состава. Поэтому Лондон не 
только подтверждает отказ от официального участия 
его военнослужащих в боевых действиях на Украине, 
но и хочет избежать различных «темных схем», чтобы 
подданные Ее Величества не оказались в украинских 
окопах.

Позиции британского минобороны идет вразрез со 
словами главы МИД Королевства Лиз Трасс. Ранее та 
выражала готовность всячески помогать желающим 
отправиться на Украину «для защиты демократии». 
Правда, Трасс в очередной раз попала в неловкую си-
туацию, совсем забыв о законах, которые запрещают 
наемничество. Ведь 
в стране еще дей-
ствует акт «О вер-
бовке иностранных 
граждан» от 1870 
года, в соответствии 
с которым  бри-
танский гражданин 
не может участво-
вать в войне, веду-
щейся государства-
ми, находящимися в 
мире с Британией. А 
официальную вой-
ну Лондон пока не 
объявлял ни Моск-
ве, ни Киеву.

Не хотят видеть 
своих наемников 
на Украине и в Ва-
шингтоне. Прези-
дент США Джо Байден неоднократно заявлял, что Шта-
ты не намерены направлять свои войска на Украину, 
при этом все находившиеся на ее территории военно-
служащие полностью выведены из страны. А в отноше-
нии наемников американский госдеп подал ясный сиг-
нал: «Всем гражданам США настоятельно рекоменду-
ется не въезжать на территорию Украины, а уже нахо-
дящиеся там должны покинуть ее немедленно».

Для того, чтобы привлечь как можно больше боеви-
ков, Зеленский даже распорядился ввести безвизовый 
режим для «солдат удачи».  Как сообщает газета The 
Telegraph,  о желании воевать за Украину объявили 
несколько десятков  американских и британских ве-
теранов, проходивших службу в различных натовских 
спецподразделениях и участвовавших в операциях в 
Афганистане и Ираке. Причем британцы, горящие же-
ланием служить в украинском «иностранном легио-
не», прекрасно понимают, что вряд ли Киев  обеспечит 
их всем необходимым. Поэтому потянулись наемники 
в военные магазины скупать обмундирование, обувь 
и бронежилеты. Корреспондент газеты The Telegraph 
застал, как на складах военных магазинов перегру-
жают все новые и новые поставки униформы и снаря-
жения, срезая с них все отличительные знаки принад-
лежности к Британии. Схемы должны оставаться «се-
рыми».  

ДИПЛОМАТИЯ США 
высылают 12 сотрудников 
постпредства РФ при ООН

Дипломаты 
уезжают 

Игорь Дунаевский

США объявили персонами нон грата 12 сотрудников 
российского постпредства при штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке. Они должны покинуть американскую 
территорию до 7 марта. Постпред РФ Василий Небен-
зя заявил, что «власти США приняли очередные враж-
дебные меры по отношению к российской миссии при 
ООН». Он заверил, что Москва ответит на высылку, 
поскольку такова дипломатическая практика, доба-
вив: «Это не наш выбор, не мы это начали». Напомним, 
накануне глава МИД России Сергей Лавров был вы-
нужден отменить визит в Женеву из-за закрытия воз-
душного пространства стран Европы для российских 
самолетов. Вашингтон по мере деградации диалога с 
Москвой в последние годы последовательно проводил 
курс на сокращение дипломатического присутствия 
России в США. С 2016 года американцы инициирова-
ли несколько волн по высылке дипломатов, а также 
закрыли Генконсульство РФ в Сан-Франциско и кон-
фисковали несколько объектов российской диплома-
тической собственности. При этом США регулярно за-
тягивали процесс или вовсе отказывали в выдаче виз 
тем российским дипломатам, которые должны были 
приехать на замену высланным коллегам. Аналогич-
ные меры иногда предпринимались и европейски-
ми союзниками Вашингтона. В то же время с учетом 
происходящего разрыва связей стран Запада с Россией 
по многим направлениям можно ожидать, что курс на 
взаимное сокращение численности дипмиссий будет 
продолжен не только по политическим, но и по объек-
тивным причинам. Сворачивание политического диа-
лога, сокращение торгово-экономических, культур-
ных и прочих связей означает, что в прежних объемах 
дипломатическое присутствие уже не является обяза-
тельным.  

О желании 
воевать 
за Украину 
объявили 
несколько 
десятков 
американских 
и британских 
ветеранов

КОНФЛИКТ Зачем Япония обрушивает отношения с Россией?

Токио стреляет себе в ногу
Александр Гасюк

Я
пония — один из важней-
ших восточных соседей на-
шей страны — в связи с по-

следними событиями на Украи-
не взяла резкий антироссийский 
крен. Официальный Токио ввел 
персональные санкции против 
руководства РФ, а также присо-
единился к экономическим ре-
стрикциям против целого ряда 
российских компаний и финан-
совых организаций. Заморозка 
несуществующих активов выс-
ших лиц правительства России 
в японских банках — жест симво-
лический. Нанесенный кабине-
том Фумио Кисида удар по эко-
номике РФ — явно не критичен. 
Но начавшаяся в Стране восхо-
дящего солнца дискуссия о пере-
смотре оборонной стратегии и 
перспективах размещения ядер-
ного оружия США — вещь более 
чем серьезная. И она в совокуп-
ности с последними недруже-
ственными шагами Токио в ад-
рес Москвы рискует окончатель-
но поставить крест на перспек-
тивах взаимовыгодного реше-
ния застарелой проблемы Юж-
ных Курил.

Как сообщил министр оборо-
ны Японии Нобуо Киси, в свете 
событий на Украине решено раз-
работать новую стратегию наци-
ональной безопасности. А экс-
премьер министр Японии Син-
дзо Абэ, призвав начать дискус-

сию о размещении американско-
го ядерного оружия на террито-
рии Японии, дал понять о воз-
можных изменениях в этом кон-
цептуальном документе. «Мы не 
должны табуировать обсужде-
ния, касающиеся реальности, с 
которой мы столкнулись», — ска-
зал Абэ, несмотря на участие его 
страны в договоре о нераспро-
странении ядерного оружия.

Справедливости ради отме-
тим, что слова отставного гла-
вы кабинета министров были 
быстро дезавуированы на офи-
циальном уровне. «Это невоз-
можно. Наша страна придержи-
вается трех неядерных принци-
пов», — заявил премьер Кисида. 
Но сколько он с такими убежде-
ниями просидит в своем кресле с 
учетом бурной и сложно прогно-

зируемой политической жизни 
Японии, сказать сложно. А какие 
взгляды на эту проблему ока-
жутся у его преемника — предви-
деть невозможно.  

Спрашивается, зачем Токио 
сознательно пошел по пути пол-
ного обрушения российско-я-
понских отношений? Ведь в по-
литическом плане из-за нало-
женных на российское руко-

водство персональных санкций 
японцам теперь просто не с кем 
будет обсуждать перспективы 
заключения мирного догово-
ра. В экономическом — потери 
японцев будут исчисляться мил-
лиардами. Ведь на вопрос, что 
произойдет с японскими инве-
стициями и построенными за 
последние годы в России авто-
мобильными заводами, локали-
зовавшими выпуск автомобилей 
«Тойота», «Ниссан», «Мазда», в 
Токио никто внятно так не отве-
тил. Также очевидно, что в слу-
чае размещения американского 
ядерного оружия на своей тер-
ритории Страна восходящего 
солнца превратится в потенци-
альную мишень для российских 
сил стратегического сдержи-
вания.

Коренные интересы японско-
го народа в очередной раз стали 
жертвой геополитической игры, 
в которую Токио под предло-
гом проявления «солидарно-
сти» втянул Вашингтон. Амери-
канцы, кстати, имеют солидный 
опыт в этом отношении — имен-
но усилиями США в 1956 году 
было сорвано подписание сов-
местной декларации Москвы 
и Токио, предусматривающей 
взаимоприемлемое решение 
проблемы Курил. О чем японцы 
потом не раз сожалели.

В очередной раз, пойдя на по-
воду у своих союзников-амери-
канцев, Япония не только «вы-

стрелила себе в ногу», но и сде-
лала это в своей части света в 
гордом одиночестве. Ведь другие 
крупные страны Азиатско-Тихо-
океанского региона, включая 
Китай, Индию, Вьетнам, само-
стрелом заниматься отказались. 
И с удовольствием займут осво-
бодившиеся ниши на россий-
ском рынке.  

На американских базах в Японии уже давно развернуты конвертопланы Osprey. Но теперь Токио неофициально 
выражает заинтересованность в ядерном оружии США.

— Санкции и антисанкции: 
больше новостей 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2861

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799
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Между тем

Власти Польши не будут отправ-

лять свои боевые самолеты на 

Украину. Об этом заявил прези-

дент  Анджей Дуда по итогам 

встречи с генсеком НАТО Йен-

сом Столтенбергом. «Мы не от-

правляем наши самолеты, так как 

это означало бы военное вмеша-

тельство в конфликт, который ве-

дется на Украине, и включение 

тем самым НАТО в этот кон-

фликт», — отметил глава государ-

ства. Таким образом, власти уже 

второй страны опровергли заяв-

ления Киева о том, что Болгария, 

Польша и Словакия намерены 

передать ВСУ до 70 военных 

самолетов. Ранее передавать 

самолеты Украине отказался 

премьер Болгарии.  
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Потерпевшие 
несколько лет 
переводили 
Навальному 
деньги

МИЛЛИОНЫ 
НА БЛОГ
Иван Егоров, Покров

В седьмой день выездного про-
цесса Лефортовского суда в 
ИК-2 во Владимирской области 
по новому делу Навального до-
просили еще двух потерпевших 
по делу о мошенничестве.

В начале заседания судья 
Маргарита Котова сообщи-
ла, что в суд поступило хода-
тайство от потерпевшего Игоря 
Колесникова — внука ветерана 
Великой Отечественной войны 
Игната Артеменко. 

Колесников попросил суд 
рассмотреть без его участия 
дело в отношении Навально-
го о неуважении к суду. Напо-
мним, что в прошлом году на 
процессе по делу о клевете на 
ветерана, который проходил 
в Бабушкинском суде Моск-
вы, Навальный неоднократно 
оскорблял судью, прокурора и 
участников процесса. Это дело 
по решению следствия было 
объединено с основным обви-
нением о четырех эпизодах мо-
шенничества. Они касаются хи-
щений средств жертвователей 
из Фонда борьбы с коррупцией 
(ФБК — организация-иноагент, 
признанная экстремистской, 
запрещена в РФ и ликвидиро-
вана по решению суда). По дан-
ным гособвинения, Навальный 
похитил и потратил на личные 
нужды более 2,7 миллиона ру-
блей, которые были пожертво-
ваны четырьмя потерпевшими. 
Во время предыдущих заседа-
ний суд уже допросил двух по-
терпевших, во вторник допро-
сили двух оставшихся.

Первым вызвали Евгения 
Кузина — в недавнем прошлом 
банкира из Самары. Кузин по-
просил суд провести его до-
прос в закрытом режиме, что-
бы его личные данные не попа-
ли в открытый доступ и ему не 
начали угрожать. Судья хода-
тайство удовлетворила, после 
чего на экране в зале трансля-
ции для журналистов появи-
лась надпись «Пожалуйста, до-
ждитесь лектора». Согласно по-
казаниям Кузина на следствии 
он с 2015 по 2019 год сделал 58 
переводов организациям На-
вального на сумму 957 820 ру-
блей. Однако когда Кузин сам 
стал фигурантом уголовного 
дела, связанного с банковской 
деятельностью, то разочаро-
вался в том, что помогал блоге-
ру, и написал заявление в СК.

Экран в зале трансляции 
снова включился, когда вы-
звали второго потерпевшего — 
предпринимателя Александра 
Карнюхина. Карнюхин, так же 
как и Кузин, несколько лет ре-
гулярно переводил деньги на 
деятельность Навального и его 
команды. По словам Карнюхи-
на, он за 4 года перечислил ФБК 
более 660 тысяч рублей. По его 
словам, он смотрел ролики бло-
гера, где тот боролся с корруп-
цией, и считал, что эта деятель-
ность очень полезная и ей надо 
помогать. Однако потом он 
узнал, что организация призна-
на экстремисткой, а его день-
ги были перечислены на счета 
физических лиц. В связи с этим 
он обратился в Следственный 
комитет, где его признали по-
терпевшим. В целом, по данным 
следствия, сумма похищенных 
пожертвований может превы-
сить 350 млн рублей. Напри-
мер, в тот момент, когда на сче-
та фонда поступали пожертво-
вания, параллельно с биткоин-
кошельков Навального было 
выведено 222 биткоина, что эк-
вивалентно примерно 97 млн 
рублей по курсу криптовалюты 
на тот момент.

Кроме того, с 2017 года по 
начало 2020-го Навальный и 
его семья совершили 22 доро-
гостоящие зарубежные поезд-
ки. Из них 4 раза в США, по 3 
выезда — в Испанию и Герма-
нию, по 2 раза блогер заезжал 
в Италию, Австрию и Таиланд. 
Два раза он с женой побывал в 
Париже и по одному разу в Гре-
ции, Египте и Латвии. В это же 
время дочь блогера Дарья учи-
лась в одном из самых престиж-
ных вузов США — Стэнфорде, 
где только за ее проживание 
Навальный должен был запла-
тить более 10 млн рублей.  

МЧС Зарегистрировать 
катера и яхты 
теперь можно 
через портал госуслуг

Лодка по клику

Тимофей Борисов

Со вчерашнего дня начал действовать новый вид услуг, 
которые каждый россиянин может получить, не выхо-
дя из дома. Теперь МЧС России будет проводить реги-
страцию и освидетельствование маломерных судов, 
используемых в некоммерческих целях, в электрон-
ном виде. Также и аттестация судоводителей на право 
управления своими катерами и яхтами будет доступна 
через портал госуслуг.

«Это позволит сократить время предоставления 
услуги и количество взаимодействий с должностными 
лицами Госинспекции по маломерным судам МЧС Рос-
сии. К примеру, на освидетельствование маломерных 
судов, используемых в некоммерческих целях, гражда-
нам и юридическим лицам потребуется не более вось-
ми часов рабочего времени с момента приема и реги-
страции заявления и необходимых документов», — 
сообщили в пресс-службе МЧС России.  

ТЕНДЕНЦИЯ За три года ликвидировано 90 СИЗО и колоний

Тюрьма закрыта
Владислав Куликов

В 
Федеральной службе ис-
полнения наказаний со-
общили о том, что за три 

года ликвидировано 90 испра-
вительных учреждений и след-
ственных изоляторов. На оче-
реди — еще 36 казенных домов, 
которым, скорее всего, придет-
ся закрыться. Это следствие как 
работы по оптимизации учре-
ждения, так и в целом гуманиза-
ции системы назначения нака-
заний. Численность тюремного 
населения у нас постоянно сни-
жается.

«В РФ продолжается реали-
зация системных мер, направ-
ленных на гуманизацию уголов-
ного законодательства и право-
применительной практики, — 
сообщил недавно председатель 
Верховного суда России Вяче-
слав Лебедев. — Численность 
лиц, содержащихся в учрежде-
ниях уголовно-исполнительной 

системы, за прошлый год сокра-
тилась на 16 тысяч 936 лиц и на 
1 января этого года составила 
465 тысяч 896 лиц».

А за первый месяц этого 
года, как добавляют в тюрем-
ном ведомстве, количество за-
ключенных снизилось еще на 
1,7 тысячи человек. Все чаще 
суды назначают осужденным 
гуманные наказания: штрафы, 
обязательные работы, ограни-
чение свободы. Поэтому и при-
ходится вешать замки на неко-
торые тюрьмы.

«Федеральной службой ис-
полнения наказаний на про-
тяжении ряда лет проводится 
поэтапная работа по оптимиза-
ции численности пенитенци-
арных учреждений, — рассказа-
ли в ведомстве. — Данный про-
цесс обусловлен постепенным 
снижением численности осу-
жденных, содержащихся в ис-
правительных учреждениях, с 
одновременным расширени-
ем практики применения уго-
ловных наказаний, не связан-
ных с изоляцией осужденных 

от общества. В настоящее вре-
мя рассматриваются докумен-
ты о ликвидации еще 36 испра-
вительных учреждений и след-
ственных изоляторов».

О д н о в р е м е н н о  с  э т и м 
расширяется сеть исправитель-
ных центров. В них отбывают 
принудительные работы. Это 
гуманное наказание, не являю-
щееся лишением свободы.

«Начиная с 2017 года Фе-
деральной службой исполне-
ния наказаний создано 39 ис-
правительных центров и 150 
участков, функционирующих 
как исправительные центры, 
для осужденных к принудитель-
ным работам», — сообщили в 
тюремном ведомстве.

Как отметил недавно ми-
нистр юстиции России Констан-
тин Чуйченко, в 2022 году в 
каждом субъекте Российской 
Федерации планируется со-
здать не менее 400 рабочих 
мест в исправительных центрах 

на базе регионального имуще-
ства и имущества предприятий 
и региональных организаций. 

По словам главы минюста, 
применение такого вида нака-
зания, как принудительные ра-
боты, способствует социальной 
адаптации осужденных, полу-
чению ими трудовых навыков и 
возможности трудоустройства, 
что в результате решает задачу 
снижения рецидива в соверше-
нии преступлений.

Человек, отправленный в 
исправительный центр отбы-
вать принудительные работы, 
не сидит в полном смысле сло-
ва. Он не является заключен-
ным. У него на руках есть сото-
вый телефон. Ему можно ходить 
в магазины. На работу он следу-
ет не под конвоем, а добирается 
сам. Если надо, то и обществен-
ным транспортом. Сейчас ис-
правительные центры создают-
ся при крупных предприятиях и 
больших стройках.  

ПРАВО Павел Крашенинников: Вступили в силу поправки в ГК 
о создании личных наследственных фондов

Наследство 
под присмотром
Борис Ямшанов 

В
чера, 1 марта, вступил 
в силу новый закон, 
который вносит изме-
нения в Гражданский 
кодекс. Речь идет о со-
здании личных фон-
дов для управления 
наследственным иму-
ществом. Редакция 

«Российской газеты» попроси-
ла главу Комитета Госдумы по 
государственному строитель-
ству и законодательству, докто-
ра юридических наук, профес-
сора Павла Крашенинникова 
прокомментировать правовые 
новации. 

Павел Владимирович, кого 
коснется новый закон? Вла-
дельцы «заводов, газет, паро-
ходов», как писал поэт, у нас 
пока не на каждом шагу. По-
лучается, введены «статьи 
ограниченного действия»?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: На первый 
взгляд может показаться, что из-
менения в ГК  интересны только 
для бизнеса, но это не так! Но-
вый закон фактически заверша-
ет комплексное совершенство-
вание норм наследственного 
права, начатое с 2001 года.

Личные фонды — это эффек-
тивный и уже проверенный 
институт управления имуще-
ством. Их создание способству-
ет стабильности гражданского 
общества, сохранению рабочих 
мест, уплате налогов, поскольку 
бизнес в случае ухода владельца 
не остается «без присмотра», 
без управления. Кроме того, это 
еще одна возможность заранее 
распорядиться своим имуще-
ством на тот самый крайний 
случай.

Напомните вкратце, как со-
вершенствовалось наслед-
ственное право в наши дни?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  По Гра-
жданскому кодексу РСФСР 
было всего 2 очереди наследни-
ков по закону, то есть когда не 
было завещания, а с мая 2001 
года их число увеличилось до 
4: первая очередь — дети (в том 
числе усыновленные), супруг и 
родители (усыновители) умер-
шего, а также ребенок умерше-
го, родившийся после его смер-
ти; вторая очередь — братья и се-
стры умершего, его дед и бабуш-
ка как со стороны отца, так и 
со стороны матери; третья оче-
редь — дяди и тети наследодате-
ля; четвертая очередь — прадеды 
и прабабушки умершего как со 
стороны деда, так и со стороны 
бабушки. Если родственников у 
наследодателя не было, то иму-
щество переходило государству.

С 1 марта 2002 года по ГК РФ 
уже стало 8 очередей наследни-
ков в зависимости от степени 
родства. С этого времени нара-
батывалась судебная и нотари-
альная практика по вопросам 
наследования. 

С ее учетом в ГК РФ был вне-
сен ряд поправок о наследова-
нии выморочного имущества, 
расширен круг наследников, 
в пользу которых может быть 
осуществлен отказ от наслед-
ства, увеличен до 100 тысяч ру-
блей размер средств, выдавае-
мых из наследственной массы 
на похороны, уточнены прави-
ла о коммориентах, которые 
позволяют более точно и спра-
ведливо определить круг на-
следников граждан, умерших 

в один день, что случается, в 
частности, при происшествиях 
с гибелью людей.

Наследственное право скла-
дывалось во времена, когда се-
мьи жили, как правило, с вен-
чания супругов и «пока смерть 
не разлучит нас». Но теперь 
жизнь иная,  возникают споры 
и между супругами, и детьми 
от разных браков…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В ГК расши-
рены возможности заблаговре-
менного распоряжения имуще-
ством. Были приняты поправ-
ки, предусматривающие сов-
местные завещания супругов и 
наследственные договоры, они 
вступили в силу с 1 июня 2019 г. 
Это уменьшает вероятность се-
мейных и бизнес-конфликтов. 
Супруги могут распорядить-
ся как совместной собственно-
стью, так и индивидуальной соб-
ственностью каждого из них.

При наличии такого завеща-
ния не нужно сначала делить 
совместную собственность, а 
затем решать вопрос о наслед-
стве и наследниках. Можно за-
ранее указать, кому какое иму-
щество и в какой последова-
тельности переходит, если умер 
один из супругов или если ушли 
из жизни оба одновременно.

Что касается наследствен-
ного договора, то такой договор 
может заключаться потенци-
альным наследодателем с лю-
быми лицами, в том числе юри-
дическими. В наследственном 
договоре можно указать усло-

вия получения имущества — 
например, содержать до конца 
дней родственника или финан-
сировать какой-то проект. Пре-
имущество наследственного 
договора в том, что все догова-
риваются обо всем заранее, при 
этом потенциальный наследо-
датель при жизни остается соб-
ственником имущества. 

В Гражданском кодексе уже 
есть положение о наслед-
ственных фондах, чем они от-
личаются от новых, личных 
фондов?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Поправ-
ки в ГК РФ, предусматриваю-
щие возможность создания на-
следственных фондов, вступи-
ли в силу с 1 сентября 2018 года. 
Создание такого фонда проис-
ходит после смерти учредите-
ля, чтобы  в кратчайшие сро-
ки зарегистрировать юриди-
ческое лицо, нотариус обязан 
направить заявление о реги-
страции наследственного фон-
да не позднее 3 рабочих дней со 
дня открытия наследственного 
дела. Это позволяет обеспечить 
сохранение бизнеса и его функ-
ционирование без перерывов.

То есть отличие личного фон-
да по распоряжению наслед-
ственным имуществом от 
наследственного фонда в том, 
что он может быть создан 
еще при жизни владельца иму-
щества?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Совершенно 
верно. Законопроект о личных 

фондах позволяет еще при жиз-
ни создать юридическое лицо, 
отрегулировать ведение им биз-
неса, а после смерти учредите-
ля это лицо трансформируется в 
наследственный фонд, который 
будет работать уже после смер-
ти своего учредителя.  

Преимущество личных фон-
дов в том, что учредитель может 
сам проконтролировать про-
цесс создания фонда и миними-
зировать возможные риски его 
деятельности — в отличие от на-
следственных фондов, которые 
создаются после смерти учреди-
теля. Что касается фондов, учре-
ждаемых гражданами и юриди-
ческими лицами для  благотво-
рительных, культурных, образо-
вательных или иных социаль-
ных, общественно полезных це-
лей, то они получают наимено-
вание «Общественно полезные 
фонды». Все они будут существо-
вать в качестве различных орга-
низационно-правовых форм не-
коммерческих организаций.

Большое наследство нередко 
притягивает к себе нечистых 
на руку лиц. Новый закон за-
щищает личные фонды от 
опасностей?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Можно от-
метить несколько важных поло-
жений. Например, закон запре-
щает «соучредительство» и за-
мену учредителя личного фон-
да. Это исключает возможность 
использования предлагаемой 
конструкции вместо органи-
зационно-правовых форм кор-
поративных юридических лиц. 
Во-вторых, в законе указано, 
что личный фонд может быть 
учрежден бессрочно или на 
определенный срок — как опре-
делит сам учредитель.

Таким фондом ведь надо 
управлять, причем, грамот-
но, а для этого требуют-
ся средства и юридические 
права...

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Точно. Да-
вайте добавим, что имущество, 
передаваемое учредителем лич-
ному фонду при создании, при-
надлежит личному фонду на 
праве собственности. При этом 
стоимость такого имущества не 
может быть менее 100 миллио-
нов рублей. Такая сумма пред-
ставляется вполне обоснован-
ной, поскольку, во-первых, сама 
форма организации управле-
ния имуществом предполагает 
затраты на содержание юриди-
ческого лица, во-вторых, цели, 
ради которых планируется со-
здание личных фондов, предпо-
лагают наличие дорогостояще-
го имущества. Такое правило о 
стоимости имущества не рас-
пространяется на наследствен-
ные («посмертные») фонды.

Все решения, связанные с 
управлением фондом, прини-
мает учредитель, он утвержда-
ет и при необходимости из-
меняет устав фонда, условия 
управления фондом и иные 
внутренние документы. Он же 
может по своему усмотрению 
определять структуру и персо-
нальный состав органов фон-
да. Важно отметить, что после 
смерти учредителя утвержден-
ные им при жизни уставные до-
кументы по общему правилу не 
могут быть изменены. Подводя 
итог, можно сказать, что сейчас 
участие государства в качестве 
наследника минимизировано — 
8 очередей наследования, когда 
нет завещания, плюс различ-
ные варианты распоряжений 
на случай смерти. Все это фак-
тически и юридически выводит 
государство из этого процесса. 
Государство может стать на-
следником лишь в случае, когда 
нет даже дальних родственни-
ков, а сам наследодатель не сде-
лал никаких завещательных 
распоряжений.  

А К Ц Е Н Т

Вместо колоний ФСИН развивает сеть 
исправительных центров, где осужденные 
отбывают принудительные работы: 
наказание без лишения свободы

А К Ц Е Н Т

Преимущество личного наследственного 
фонда в том, что учредитель может сам 
проконтролировать процесс 
его создания и минимизировать риски
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Павел Крашенинников: Cоздание 
личных фондов способствует ста-
бильности гражданского общества.

Бывший банкир 
Евгений Кузин за 
пять лет перевел 
организациям 
Навального 957 
тысяч 820 рублей

ИСТОРИЯ В Москве 
прошла презентация 
каталога выставки «Глагол 
таинственный небес»

Весна а капелла

Татьяна Хорошилова

В Музее современной истории России прошла презен-
тация каталога выставки «Глагол таинственный небес», 
подготовленной Фондом содействия возрождению тра-
диций милосердия и благотворительности «Елисаве-
тинско-Сергиевское просветительское общество».

Выставка, которая проходила три месяца, посвящена 
шести векам русской духовной музыки и приурочена к 
300-летию Синодального хора. В экспозиции свыше 400 
экспонатов и документов из более чем 20 музеев Моск-
вы, Санкт-Петербурга, частных собраний, крупнейших 
государственных архивов и библиотек. Многие экспона-
ты никогда прежде не покидали музейных фондов. Рос-
сийский национальный музей музыки представил более 
160 экспонатов, включая фисгармонию, принадлежав-
шую Сергею Рахманинову.

— Выставка «Глагол таинственный небес» состоялась, 
она дала глубокий экскурс в историю хора начиная с XIV 
века, — рассказала автор идеи и организатор выставки, 
председатель На-
блюдательного сове-
та Фонда содействия 
возрождению тра-
диций милосердия и 
благотворительно-
сти «Елисаветинско-
Сергиевское про-
светительское обще-
ство» Анна Громова. 
— Шесть веков духов-
ной музыки — это отдельная часть нашей российской му-
зыкальной культуры. Гастроли Синодального хора срав-
нивали с Русскими сезонами Дягилева.

Первый зал выставки был посвящен истории хора в 
XIV—XVI веках. «Хоровое пение — самая древняя форма 
искусства. Слова можно поменять местами, смысл их не 
изменится, — считает автор книги об истории Синодаль-
ного хора Константин Ковалев-Случевский. — В музыке 
от перестановки нот мелодия изменяется. Воспроизве-
сти мелодии по нотам можно лишь с XV века».

Многое началось с Византии. Когда в 395 году Рим-
ская империя разделилась на Западную (Римскую) и 
Восточную (Византийскую), то два ствола христианской 
культуры стали развиваться каждый по-своему. Стала 
складываться и русская хоровая школа, где был запрет 
на использование музыкальных инструментов. Запад от 
этой тенденции отказался. Восток же ушел в аскезу.

До 1589 года Синодальный хор был хором киевских, 
затем владимирских и московских митрополитов. В XV 
веке кафедра русских митрополитов была перенесена из 
Владимира в Москву и основным местом службы певчих 
стал Успенский собор Московского Кремля, в хранили-
щах которого сохранились рукописи, на основе которых 
сложился фундамент русской музыкальной культуры, 
на которую потом опирались композиторы «Могучей 
кучки» — Балакирев, Римский-Корсаков. Даже револю-
ция не могла уничтожить это творческое достояние.

На рубеже XIX—XX веков хор достиг вершин музы-
кальной славы и наивысшего расцвета и вел активную 
гастрольную деятельность, побывав в более чем 60 стра-
нах. В этот период коллектив сотрудничал с Чайковским 
и Рахманиновым. Попечение хора осуществлял гене-
рал-губернатор Москвы Великий князь Сергей Алексан-
дрович Романов.

В настоящее время в составе коллектива 80 певцов. 
Помимо участия в торжественных богослужениях Мо-
сковский Синодальный хор выступает с концертными 
программами. Коллектив выбран в качестве партнера 
главным хором Ватикана — хором Папской музыкальной 
Сикстинской капеллы. В прошлом году хор, несмотря 
на пандемию, с успехом выступил в пяти странах, в том 
числе в Риме.

Фондом ЕСПО была подготовлена просветительская 
программа: по выходным дням проводились авторские 
экскурсии специалистов фонда и концерты духовной 
музыки. И как итог — издан увесистый каталог выставки 
с научными статьями и фотографиями тысячным тира-
жом, которого хватить, чтобы «насытить» архивы и кни-
гохранилища музыкальных училищ.  

Завершилась презентация выступлением детской хоровой сту-
дии «Ключ».

Выставка дала 
глубокий экскурс 
в историю хора 
начиная с XIV века

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н



8 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 марта 2022
среда № 44 ( 8692 )

Москва FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

АКЦИЯ Чем 
можно помочь 
беженцам- 
инвалидам?  

НУЖНЫЕ 
ВЕЩИ
Ангелина Зеленькова

В Москве стартовала благотво-
рительная акция #МоскваПо-
могает», в ходе  которой сотни 
неравнодушных москвичей не-
сут  свои личные средства реа-
билитации инвалидам-бежен-
цам из Донецкой и Луганской 
республик.   

Сбор нужных вещей открыт 
в Ресурсном центре для инвали-
дов на улице Новоостаповской, 
6. Сюда москвичи несут и ве-
зут коляски, костыли, ходун-
ки, трости,  ортопедическую 
обувь, специальные матрацы и 
подушки, костыли… В первые 
же дни собрано уже более 120 
предметов. И ничего, что на ко-
ляске или ходунках где-то  ца-
рапина или не хватает элемен-
тов. «Прежде чем передать их 
инвалидам, сотрудники центра 
проводят осмотр изделий, пере-
данных горожанами, а также 
медико-техническую эксперти-
зу, диагностику, мелкий ремонт 
и санитарную обработку», — 
рассказала Татьяна Полякова, 
директор Ресурсного центра 
для инвалидов. 

Если у инвалидов или их 
близких из Донбасса нет воз-
можности добраться до пункта 
сбора, сотрудники организации 
готовы привезти их на пункт 
сбора, чтобы помочь подобрать 
нужное оборудование. 

Принять участие в акции и 
передать б/у средства реабили-
тации, а также продукты и вещи 
можно  с понедельника по суб-
боту с 10.00 до 21.00, в воскре-
сенье — с 10.00 до 17.45. Адреса 
и подробности акции по телефо-
ну: +7 499 170-02-25.  

НАСЛЕДИЕ Интерьеры булочной Филиппова вернутся 
на историческое место

Кофейня из прошлого 
Сергей Жуков 

М
осковские реставрато-
ры возвращают к жиз-
ни парадные интерьеры 

булочной Филиппова с конди-
терской и кофейной. Их плани-
руют вернуть на законное ме-
сто, когда в этом здании на ули-
це Тверской, 10, меньше, чем в 
километре от Кремля, откроется 
гостиница. Реставрацию обеща-
ют закончить в 2023 году. 

Именно своими булочками, 
калачами и пирожками этот 
дом, построенный в ХIХ веке, во-
шел в историю. Но вместе с  ре-
волюцией «закат» встретила и 
«хлебная империя» знаменито-
го купца-пекаря Ивана Макси-
мовича Филиппова. Правда, хле-
бом в магазине на первом этаже 
здания, который москвичи по 
традиции продолжали называть 
филипповской булочной, торго-
вали вплоть до 2007 года, пока 
его не накрыли строительными 
лесами.  

И хотя здание статусом 
объекта культурного наследия 
не обладает, прежде чем начать 
его обновление, реставраторы, 
по словам главы столичного де-
партамента культурного насле-
дия Алексея Емельянова, вни-
мательно изучили декор зда-
ния, провели 3D-сканирование 
всех элементов, а затем обрабо-
тали его специальными соста-
вами от плесени и грибка. Со-
ставили планы помещений, де-
монтировали детали и вывезли 
их в мастерские. Скульптуры, 
медальоны, авторские барелье-
фы, живопись, мрамор, метал-
лические и деревянные изделия, 
метлахскую плитку… Реставра-
ция более ста элементов лепно-
го декора уже завершена, сооб-
щил Алексей Емельянов. «Если 

условно разрезать это здание, 
мы бы увидели необычные ин-
терьеры. Они объединяют в себе 
несколько стилей, причем сде-
лано это так талантливо, что 
не возникает чувства смеси, — 
рассказала руководитель ре-
ставрационной мастерской Ла-
риса Лазарева. — Но демонтиро-
ваны только фасадные и инте-
рьерные детали, так как пере-
крытия за время простоя при-
шли в негодность». 

Деталей много, поэтому воз-
вращают их к жизни поэтапно. 
Сейчас восстанавливаются ин-
терьеры помещения, в котором 
когда-то размещалась кофейня. 
Это самая сложная комната, по-
скольку она была насыщена раз-
нообразным декором. Им были 
украшены и потолки, и стены. 
«Кофейня имела самые парад-
ные и яркие интерьеры, — гово-
рит Лазарева. — К сожалению, 
что-то утрачено. Есть детали, ко-

торые не повторяются и одина-
ковыми не являются. Они разно-
го размера, поэтому взять одну 
и дальше тиражировать нельзя. 
Мы должны изучить каждый эле-
мент, повторить только то, что 
действительно можем».

Всего реставраторы собира-
ются привести в порядок инте-
рьеры восьми парадных поме-
щений: шесть — на первом эта-
же, а два — на втором. По словам 
главного архитектора проекта 
Сергея Леонова, следующие на 
очереди — детали из кондитер-
ской и той самой знаменитой бу-
лочной.  

ТОРГОВЛЯ  

Москвичи 
стали есть 
больше 
макарон, 
рыбы 
и говядины

МОЖНО 
И БЕЗ 
СЛАДКОГО
Александр Мелешенко

Москвичи в последнее время 
стали есть больше макарон, 
рыбы и говядины — эти продук-
ты оказались в лидерах по при-
росту потребления в столице 
во второй половине 2021 года. 
Например, макаронных изде-
лий москвичи за полгода ку-
пили сразу 67 тысяч тонн, что 
в полтора раза больше, чем в 
2020-м. Как еще изменились пи-
щевые предпочтения горожан, 
проанализировали в аналити-
ческом центре Москвы.

Выяснилось, что на втором 
месте по приросту стоит говя-
дина, ее москвичи купили в 10 
раз меньше, чем макарон — 6,7 
тысячи тонн. Тем не менее это 
на 46,3% больше, чем годом 
ранее. Потребление рыбы вы-
росло на 36,7% — до 5,3 тысячи 
тонн.

В числе продуктов, кото-
рые москвичи стали покупать 
больше, сыр — его потребление 
выросло на 28%, свинина — рост 
составил 26,5%, мясо птицы 
— 22,4%, хлеб — 21,6%, карто-
фель — 14,2%, фрукты — 11,4%, 
— перечислили  в аналитиче-
ском центре. — Потребление мо-
лочных продуктов — кефира, 
молока и творога — выросло от 
3,1% до 8,6%, а покупать сахар 
москвичи стали на 5 процентов 
больше, чем годом ранее.

Аналитики говорят, что 
москвичи в принципе любят 
поесть и говорят твердое «да» 
самой разной еде. Особенно 
это заметно по прошлому году, 
когда росло потребление прак-
тически всех категорий про-
дуктов. Пик тогда пришелся на 
апрель, а спад зафиксирова-

ли в июне — сезон отпусков и 
поездок за город, когда объемы 
продовольственной торговли 
традиционно падают. Самый 
высокий скачок закупок в по-
следнее время тоже был тра-
диционным — в декабре, в ка-
нун Нового года горожане ак-
тивно покупали мясо, рыбу, 
сыры, картофель и фрукты к 
праздничному столу.

«Потребление ключе-
вых продуктов в Москве по 
большинству позиций выше, 
чем в среднем по России, — под-
черкивают аналитики. — Со-
гласно данным Федеральной 
налоговой службы, среднеста-
тистический житель столицы за 
год съедает вдвое больше рыбы, 
в полтора раза больше говяди-
ны, картофеля и творога, а так-
же на 43% больше фруктов, чем 
другие россияне».

В то же время в Москве ниже, 
чем в среднем по России, по-
требление свинины, сахара, 
молока и хлеба. К примеру, на 
одного москвича в год прихо-
дится около 25,4 литра молока, 
а в среднем по стране — более 
28 литров на человека. Потреб-
ление сахара в столице состав-
ляет 5,3 килограмма в год — это 
на 44% ниже, чем среднем по 
стране.

Объяснение у всех этих осо-
бенностей могут быть самыми 
разными, считают эксперты. 
Например, рост потребления 
в прошлом году по сравнению 
с 2020-м может быть связан с 
пандемией — если на ее старте на 
фоне массовой удаленки многие 
уезжали из города, то во второй 
половине прошлого года, напро-
тив, активно возвращались. 

Общий объем потребле-
ния продовольствия держит-
ся в Москве на уровне 12 мил-
лионов тонн в год. Сюда вхо-
дит свыше 1,7 миллиона тонн 
овощей, более миллиона тонн 
мяса, 700 тысяч тонн фруктов 
и ягод, а также 480 тысяч тонн 
молока и 390 тысяч тонн рыбы. 
«Городские службы постоян-
но контролируют необходи-
мый запас продовольствия по 
основным группам товаров, — 
отмечает заммэра Москвы На-
талья Сергунина. — В него вхо-
дят мясо, крупы, молоко, ово-
щи, фрукты и другие позиции. 
Доля продуктов отечественного 
производства на московском 
рынке — 80%. Это обеспечивает-
ся благодаря столичным пред-
приятиям и налаженному вза-
имодействию с производителя-
ми из регионов».  

РАБОТА  Удаленка стала необязательной: 
но пора ли всем в офисы?

Домработники 

Сергей Бабкин  

В 
Москве и Подмоско-
вье сняты строгие са-
нитарные ограниче-
ния: коронавирус от-
ступил, и теперь тре-
бование об удаленном 
формате работы пере-
шло из разряда требо-
ваний в рекоменда-

ции. Значит ли это, что все до-
моседы поголовно вернутся в 
офисы, задался вопросом кор-
респондент «РГ». 

«Удаленка стала входить в 
нашу жизнь еще до пандемии, 
а теперь  это уже  привычный 
формат, — рассказал «РГ» пред-
седатель совета директоров АО 
«Планета увлечений», член со-
вета предпринимателей Моск-
вы Борис Кац. — Даже после от-
мены обязательного требова-
ния отправить 30 процентов на 
работу в дистанционном фор-
мате значительная часть ра-
ботников у нас продолжает ра-
ботать в этом режиме». По сло-
вам Каца, для него  главный кри-
терий — эффективность работы. 
Тем более что, как оказалось, 
для многих домашний офис 

оказался удобнее кресла на ко-
лесах в самом элитном бизнес-
центре. 

«Офис нашей компании рас-
полагается в одной из башен 
«Москва-Сити», — продолжи-
ла наш разговор на эту тему со-
трудник компании в сфере на-
вигационного оборудования 
Елена Храмова. — До пандемии 
мы работали в офисе по выбран-
ному графику. Можно было 
приходить к 8, 9 или 10 часам. 
Сохранялась лишь 8-часовая 
продолжительность дня». Когда 
всех сотрудников отправили 
на удаленку, пришлось перена-
строить технику, чтобы иметь 
удаленный доступ к серверам. 
Теперь сотрудники московской 
компании работают там, где им 

удобно. Елена, например, как и 
многие ее коллеги, практикует 
так называемый дауншифтинг: 
она уехала к родственникам в 
один из регионов, где и цены 
ниже, и за съемное жилье пла-
тить не нужно. Однако работо-
датели охотно приглашают со-
трудников на тимбилдинг: ко-
мандные дни в столичном офи-
се, когда можно просто встре-
титься лицом к лицу за чашкой 
кофе и обсудить накопившиеся 
вопросы, которые трудно обго-
ворить через мессенджеры. Ра-
ботодатели решают сами, как 
часто это надо делать: кому-то 
хватает одного-двух раз в неде-
лю, а кому-то и раза в месяц.

Но, как и прежде, есть от-
расли, где удаленка не приме-

нима. «Дистанционный режим 
вообще не затронул социальное 
предпринимательство», — отме-
тила председатель профильно-
го Экспертного совета в Госду-
ме Наталья Перязева. Педаго-
ги, воспитатели, тренеры, няни, 
другие подобные категории 
самозанятых хотя и проводили 
вынужденно удаленные заня-
тия, постепенно возвращают-
ся к работе в очном формате. Но 
и в этих сферах до сих пор вос-
требован смешанный тип заня-
тости.

«Наши рекрутеры и психоло-
ги находятся в офисе на рабочих 
местах, но службы IT, внешних 
связей — по-прежнему на уда-
ленке, — поделилась руководи-
тель службы подбора домашне-
го персонала Дарья Кривенко. — 
Все вопросы обсуждаются в ра-
бочих чатах, при необходимо-
сти встречаемся очно». 

В то же время исследова-
ние компании SuperJob показа-
ло, что удаленка дала возмож-
ность многим россиянам уве-
личить доход. Причем среди 
тех, кто трудится в офисе в фор-
мате 5/2, таких всего 21 про-
цент. А вот из тех, кто оказался 

на удаленке во время пандемии 
и до сих пор с нее не вернулся, 
—  39 процентов. С одной сторо-
ны, для владельцев бизнеса это 
плюс — можно задействовать 
больше рабочей силы. С дру-
гой — не факт, что переутомлен-
ный сотрудник будет трудить-
ся в полную силу, даже нахо-
дясь дома.

И все же, полагают эксперты, 
ни турбулентность в политике, 
ни волны и затишье пандемии 
полностью удаленку из нашей 
жизни уже не исключат. «Новый 
мир предполагает смешанный 
вариант работы. Когда люди 
могут ходить в офис, если у них 
есть встречи, а в остальное вре-
мя работать там, где удобнее, — 
считает генеральный директор 
онлайн-сервиса Doma.ai Илья 
Сотонин. — Причем если ко-
му-то удобнее как раз в офисе, 
он будет там каждый день. Ко-
му-то удобно работать в кофей-
не и шум не мешает, а у кого-то и 
дома кабинет нормальный. Так 
что правила «всем быть в офисе 
с 9 до 6» уже нет».  

Все работники делятся на две кате-
гории: одни рвутся в офис, другим 
милее работа из дома. 

Это не груда гипса, а будущие рос-
кошные интерьеры.

А К Ц Е Н Т

Эксперты полагают, что ни турбулент-
ность в политике, ни волны и затишье 
пандемии полностью удаленку 
из нашей жизни уже не исключат 

Жители столицы 
в год съедают 
12 миллионов 
тонн еды 

А К Ц Е Н Т

В строительных лесах булочной 
осталось стоять недолго — реставрацию 
обещают закончить в 2023 году

ПРИЗНАНИЕ Победителей 
олимпиады Финансового 
университета 
наградили в «РГ» 

Девятый 
министр

Алексей Дуэль

Самые умные школьники, победители всероссийской 
олимпиады школьников «Миссия выполнима. Твое при-
звание — финансист!» Финансового университета при 
правительстве РФ, во вторник получили в редакции 
«Российской газеты» награды из рук ректора вуза Ста-
нислава Прокофьева.  В этом году в олимпиаде участво-
вали 55 тысяч школьников из всех 85 регионов страны, 
сообщил Прокофьев, представители еще 15 государств.

«Вы уже смогли доказать и показать, что способны 
дать результат, — обратился к победителям и призерам 
олимпиады ректор. — Теперь каждый из вас с полным 
правом может сказать: «Мое призвание — финансист!».

Генеральный директор «Российской газеты» Павел 
Негоица поздравил триумфаторов и обратил внимание 
на то, в какое время они готовятся поступить в Финансо-
вый университет.

«Вы свидетели того, какие экстраординарные меры 
власти принимают для стабилизации экономической 
ситуации, — можете учиться непосредственно у живой 
жизни», — отметил Негоица. 

«Среди выпускников Финансового университета — 
восемь министров финансов, — сказал президент вуза 
Михаил Эскиндаров. — Кто-то из этих ребят, как и прош-
лых наших победителей, может стать девятым или де-
сятым министром. И многие проявят себя в банковской 
сфере, со временем могут возглавить крупнейшие фи-
нансовые институты страны».

Еще до начала обучения в вузе победители олимпи-
ады получили приглашение на работу в банк ВТБ, кото-
рый выступает генеральным партнером этого состяза-
ния. Для поступления в вуз мечты им осталось сделать 
только один важный шаг — сдать ЕГЭ по профильному 
предмету минимум на 75 баллов.  

Дважды призер Олимпиады Ирина Фролова готова украсить 
собой первые полосы самых авторитетных изданий.
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— Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ВЛАСТЬ Сергей Собянин: 
Обеспечим нормальную 
жизнь города 
и защитим москвичей

Меню 
без угроз 

Сергей Бабкин 

Мэр Москвы Сергей Собянин написал в своем пер-
сональном блоге о ситуации, которую переживает 
Москва: 

— Сайты ресторанов, магазинов, гостиниц и дру-
гих предприятий, которые не поддержали призывы 
в пользу Украины, заваливают угрозами, фейками и 
жалобами. Руководителей и владельцев предприятий 
кошмарят, угрожают расправой и убийством.

Большая часть этого информационного потока 
идет из-за границы, ботами. На сайты организаций и 
учреждений идут беспрерывные DDoS-атаки. С взло-
манных сайтов хакеры транслируют лозунги против 
нашей страны и призывают выходить на улицы. По 
телефонам граждан идет настоящая психическая ин-
формационная атака.

За всем этим, подчеркнул мэр, стоят профессио-
налы и крупные системные структуры. И все это 
происходит на фоне экономических санкций, кото-
рые направлены не столько против безопасности го-
сударства, сколько против простых граждан.

И обращаясь к москвичам, Собянин заверил: дол-
жен сказать вам, что мы сделаем все необходимое 
— обеспечим нормальное функционирование горо-
да и защитим москвичей. Прошу не поддаваться на 
призывы провокаторов. Они направлены на подрыв 
управления городом и создание атмосферы хаоса, 
который мы не так давно наблюдали в том же Казах-
стане.

Все попытки организовать уличные беспорядки 
будут последовательно пресекаться.

Нам не страшны внешние враги, когда мы едины 
и сплочены. Нас пытаются расколоть, противопоста-
вить, раскачать, перессорить. Ничего не выйдет.

Все городские программы будут реализованы, и 
развитие города будет продолжено. Москва много 
раз в своей истории переживала сложные времена. И 
всегда побеждала. Так будет и в этот раз.  

Мэр призывает москвичей не поддаваться на провокации. 
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АВИАЦИЯ Минздрав 
уточнил список 
запрещенных пилотам 
препаратов

Полеты 
не во сне

Евгений Гайва

Члены экипажей воздушных судов смогут использо-
вать противомалярийные препараты, а также некото-
рые средства стероидной структуры, в том числе про-
тивозачаточные средства. Такие препараты не влияют 
на работоспособность, следует из вступившего в силу 
приказа министерства здравоохранения.

Изменения были внесены в перечень лекарствен-
ных препаратов, влияющих на способность выпол-
нять функции члена летного экипажа воздушного суд-
на и диспетчера управления воздушным движением. В 
перечне, например, препараты, угнетающие централь-
ную нервную систему, содержащие этанол, опиоид-
ные анальгетики, антипсихотические средства.Такие 
препараты ухудшают функции зрения, слуха, вестибу-
лярного аппарата, функции центральной нервной си-
стемы. 

«В исходном варианте перечня к использованию 
запрещается вся группа «Противомалярийные сред-
ства». Однако для полетов в ряд стран (например, Ке-
ния, Танзания) необходим профилактический при-
ем противомалярийных средств. На ЦНС выражен-
ное влияние оказывает только мефлохин, который и 
предлагается запретить», — поясняют в минздраве. 

Кроме того, изменения внесены в наименование 
группы «Стероидные препараты». Вместо него теперь 
используется понятие «Противовоспалительные ле-
карственные средства стероидной структуры». В этом 
случае под запрет не будут попадать препараты сте-
роидной структуры, не влияющие на работоспособ-
ность. Например, члены экипажа могут использовать 
противозачаточные средства или проходить курс под-
держивающей гормональной терапии, поясняют в 
минздраве.

По мнению экспертов, новый приказ минздрава 
поможет оценивать условия безопасности полетов. 
Например, перечень препаратов может использовать-
ся при составлении договоров страхования.  

ИНИЦИАТИВА К Охотскому 
морю построют частную 
железную дорогу

Своим углем

Сергей Тихонов

Экспорт российского угля в Азию столкнулся с огра-
ниченными мощностями железных дорог.  Запустить 
частную железнодорожную ветку от Эльгинского 
угольного месторождения в Якутии до поселка Чуми-
кан Хабаровского края в Удской губе Охотского моря 
к 2025 году планирует «ЭльгаУголь», рассказали «Рос-
сийской газете» в пресс-службе компании. 

Протяженность ветки составит примерно 500 ки-
лометров, провозная способность - 30 миллионов 
тонн в год. Стоимость проекта оценивается в 97,1 
млрд рублей без 
учета инфляции. 
Строить планиру-
ют без господдерж-
ки, только за счет 
собственных и при-
влеченных средств. 
Холдинг «Россий-
ские железные до-
роги» в проекте не 
участвует, поясни-
ли «РГ» в компа-
нии. По ветке пред-
полагается перевозить коксующийся уголь, который 
используется в металлургии, на экспорт в страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР).

В 2021 году в страны АТР из России было поставле-
но 129 млн тонн российского угля. После того, как Пе-
кин запретил импорт коксующегося угля из Австра-
лии (до этого главного поставщика этого товара на ки-
тайский рынок), у российских экспортеров появилась 
реальная возможность занять эту нишу. Но пока рос-
сийский экспорт в восточном направлении ограничи-
вает пропускная способность Байкало-Амурской ма-
гистрали (БАМ) и Транссиба. 

Эльгинское месторождение - крупнейшее в России. 
К 2023 году здесь планируется добывать 45 млн тонн 
коксующегося угля. Уже увеличена провозная способ-
ность существующей железнодорожной ветки от ме-
сторождения до станции Улак на БАМе до 24 млн тонн 
в год. Но протяженность магистрали - 1,9 тыс. кило-
метров, а это сильно увеличивает стоимость перевоз-
ки. Новая железнодорожная ветка, считают в  «ЭльгаУ-
голь», позволит сделает экспорт угля более конкурен-
тоспособным. 

Правда, по словам одного из представителей 
транспортной отрасли, идеи строительства частной 
железной дороги появлялись и раньше, но не были 
реализованы. РЖД в июне прошлого года презен-
товали этот проект в правительстве, а затем отка-
зались от него, говорит он. Но подобные проекты в 
России возможны только на основе государствен-
но-частного партнерства. К тому же есть сомнения, 
будет ли ветка полностью загружена, отмечает собе-
седник «РГ».

ПРОЕКТ На трассе «Дон» развернули строительство обхода Краснодара 

Дальше, шире, быстрее
Евгений Гайва 

Н
овый автомобильный об-
ход Краснодара, часть 
трассы «Дон», планиру-

ется запустить к ноябрю 2023 
года, рассказали «Российской 
газете» в госкомпании «Авто-
дор». Работы начались на всем 
протяжении будущей магистра-
ли. На объекте задействовано 
более 500 человек и около тыся-
чи единиц техники. 

Рабочие устраивают земля-
ное полотно и переустраивают 
инженерные коммуникации, 
на большинстве участков и мо-
стовых сооружений выполня-
ют также другие работы. На 
участке, протяженностью 19 
километров, который состав-
ляет более трети от всего ново-
го отрезка М-4, уже уложен ас-
фальт. 

На автодороге возведут 24 
искусственных сооружения. 
Среди них четыре моста через 
реки Понура, Кочеты, Сула и 
Магистральный канал, девять 
путепроводов, 11 сельхозпроез-
дов. Самыми крупными из этих 
объектов станут мосты через 
реки Вторая Кочеты и Понура. 
Каждый из мостов длиной 173 
метра. Сейчас на мостах уста-
навливают опоры.

Сооружают также путепро-
воды. Четыре из них тоннель-
ного типа, один — через желез-
ную дорогу. Здесь также ве-
дут устройство опор. Еще на 
нескольких путепроводах уста-
новлены балки пролетных 
строений.

Часть строительных мате-
риалов производят на месте. 
Для этого рядом с уже рабо-
тающим асфальтобетонным 

заводом построили цементо-
бетонный завод. Он уже на-
чал выпускать материал для 
обустройства разделительной 
полосы типа «Нью-Джерси» 
на всей протяженности новой 
трассы. Это железобетонные 
блоки, которые устанавлива-
ются между встречными по-
лосами для предотвращения 
переезда через разделитель-
ную полосу и столкновения со 

встречным транспортным по-
током.

Строительства автодороги 
проходит по землям сельскохо-
зяйственного назначения, по-
тому активно ведутся работы 
по переустройству участков ме-
лиоративных систем, которые 
попали в полосу отвода буду-
щей трассы. 

Новая дорога пройдет у ста-
ницы Марьянской, хутора Ко-
панского, станиц Нововелич-
ковской и Новотитаровской, 
выйдет на 1305-м километре 
трассы М-4 «Дон» и станет ее 
частью. М-4 — одна из самых 
важных автомагистралей Рос-
сии, которая связывает цен-
тральную часть страны с юж-
ными регионами и выходит 
на новую крымскую трассу 
«Таврида». 

Дальний западный обход 
Краснодара необходим как 
подъездной путь к Крымскому 
мосту. Трафик на автомобиль-
ной части моста в 2019 году вы-
рос до 36 тысяч автомобилей в 
сутки. В 2021 году с 1 июня по 
31 августа через мост проехало 
около 2,3 млн машин. Дальние 
подходы к мосту с таким пото-
ком машин не справляются, ле-
том возникают пробки.

Этот проект входит в чис-
ло первоочередных в рамках 
развития дальних автомобиль-
ных подходов к транспортно-
му переходу через Керченский 

пролив. Поручение президента 
России о его реализации было 
дано по итогам заседания пре-
зидиума Госсовета РФ в октябре 
2016 года. 

Обход Краснодара возьмет 
на себя транзитный трафик, ко-
торый сейчас идет по участку 
трассы М-4 и в черте Краснода-
ра. В результате сократится вре-
мя в пути к Черному морю, су-
щественно вырастет пропуск-
ная способность дальних подхо-
дов к Крымскому мосту, улуч-
шится экологическая обстанов-
ка, поясняют в «Автодоре». 

Проект дороги создан таким 
образом, чтобы магистраль 
не проходила в городской чер-
те столицы Краснодарского 
края, а также не затронула зону 
агломерации других населен-
ных пунктов. На трассе будет 
четыре полосы движения, раз-
решенную максимальную ско-
рость установят до 120 км в час. 

Земельно-кадастровые ра-
боты по объекту начались ле-
том 2019 года. На месте буду-
щей трассы проводили работы 
по разминированию. Опасные 
предметов обнаружено не было. 
Весной 2020 года на месте буду-
щей автодороги также начались 
археологические исследования. 
В ходе раскопок было найдено 
почти 200 погребений с предме-
тами разных эпох от бронзово-
го века (3 тыс. до н.э.) до средне-
вековья.  Среди находов сосуды, 
украшения.

Летом 2020 года был объяв-
лен конкурс на право заключе-
ния долгосрочного инвестици-
онного соглашения. По итогам 
торгов победителем было при-
знано АО «Донаэродорстрой». 
Начальная (максимальная) 
цена договора составляет 42,7 
млрд рублей. По договору мо-
гут привлекать ся субподряд-
чики.  

КОНТРОЛЬ 

Погранпункты 
оснастят 
«умными» 
системами

КОД ДОСТУПА

Евгений Владимиров

Пункты пропуска через госгра-
ницу оснастят интеллектуаль-
ными системами, чтобы уско-
рить прохождение таможенных 
процедур. С такой инициати-
вой вышел минтранс. Измене-
ния планируется внести в об-
щие требования к строитель-
ству, реконструкции, оборудо-
ванию и техническому оснаще-
нию пунктов пограничного и 
таможенного контроля. Проект 
постановления правительства 
проходит процедуру обще-
ственного обсуждения. 

Документ разработали в 
рамках Стратегии развития та-
моженной службы России до 
2030 года. На начальном эта-
пе ее реализации планируется 
разработать модель «интеллек-
туального» пункта пропуска. Ее 
будут использовать в качестве 
стандарта при проведении ре-
конструкции, модернизации и 
строительстве новых пунктов 
пропуска. 

Основой модели должна 
стать единая цифровая плат-
форма, указывают в минтран-
се. Система будет подключена 
к комплексам потокового ска-
нирования и весогабаритных 
измерений, системам радиаци-
онного контроля и распозна-
вания номеров автомобилей. 
Платформу планируется ин-
тегрировать с базами данных 
всех контролирующих органов.

Отдельные модели предпо-
лагается разработать для ав-
томобильного, морского, же-
лезнодорожного и воздушно-
го пунктов пропуска с интел-
лектуальными системами.  
Утвердить их минтранс должен 
будет по согласованию с мин-
сельхозом, ФСБ, Федеральной 
таможенной службой и Роспо-
требнадзором.

Внедрение таких систем поз-
волит автоматизировать про-
цессы совершения таможенных 
и иных операций. Автомобили, 
которые выполняют «безрис-
ковые» поставки смогут проез-
жать через пункт пропуска 
практически без остановки, от-
мечают в министерстве. Тем са-
мым предполагается повысить 
пропускную способность по-
граничных пунктов. 

Сейчас основным сдержи-
вающим фактором развития 
таможенных технологий на го-
сударственной границе, ука-
зывают в минтрансе, являет-
ся необустроенность пунктов 
пропуска.  Пока лишь около 
15% погранпунктов соответ-
ствуют единым типовым тре-
бованиям к оснащению пунк-
тов пропуска через таможен-
ную границу ЕАЭС. А посколь-
ку финансирование пунктов 
пропуска ограничено, важно 
сразу проводить их обустрой-
ство, реконструкцию или мо-
дернизацию по единым стан-
дартам с максимальной авто-
матизацией таможенных опе-
раций. 

Как предполагается новые 
нормы вступят в силу с 1 янва-
ря 2025 года. До этого времени 
потребуется разработать еди-
ную информационную систему 
в пунктах пропуска.

А вот в этом, перевозчики 
видят основные риски. Уже из-
вестны примеры, когда вне-
дряемые информационные си-
стемы и электронные услуги 
вместо упрощения процедуры 
приводили к возникновению 
дополнительных сложностей, 
высказывает опасения один из 
представителей отрасли. В при-
мер он приводит внедрение ав-
томатизированных пунктов 
весогабаритного контроля, ко-
торые, по его мнению, стали 
выписывать несправедливые 
штрафы. 

Также введение системы 
выдачи электронных разреше-
ний на проезд крупногабарит-
ного транспорта привело к се-
рьезным сбоям. Не все регио-
ны внесли в общую базу свои 
данные, потому разрешения 
можно выдавать не на все до-
роги.  

ЭКСПОРТ Как наращивают мощность российские порты

План погрузки

Евгений Гайва 

В 
2022 году в России 
введут в строй но-
в ы е  п е р е г р у з о ч -
ные комплексы об-
щей мощностью 66,3 
млн тонн, сообщили 
«Российской газете» 
в Росморречфлоте. 
Это около 5% от име-

ющихся мощностей. В преж-
ние пять лет прирост состав-
лял в среднем по 30 млн тонн в 
год, то есть на 2—3%. Несмотря 
на геополитические сложно-
сти, Россия наращивает про-
пускную способность портов 
по Комплексному плану мо-
дернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры, 
чтобы увеличить свою долю в 
мировой торговле.  

По данным ЮНКТАД, за по-
следние два десятилетия сово-
купный среднегодовой темп 
роста морских перевозок со-
ставил 2,9%. Темпы прироста 
грузооборота морских портов 
России ниже. За 2021 год грузо-
оборот вырос на 1,7% по срав-
нению с аналогичным перио-
дом 2020 года и составил 835,2 
млн тонн. Чтобы закрепить-
ся в мировых морских грузо-

перевозках, нужно расширять 
и углублять порты. Пока в са-
мые глубоководные из них мо-
гут заходить суда с осадкой до 
15 метров, а нужно, чтобы мог-
ли заходить суда с осадкой до 18 
метров, рассчитанные на 200 
тысяч тонн груза, говорит заве-
дующий московским отделом 

Института проблем транспорта 
РАН Владимир Цыганов. 

Необходимо углублять под-
ходные каналы и причалы для 
приема и отгрузки более круп-
ных судов, соглашается началь-
ник отдела генеральных грузов 
группы компаний AsstrA Олег 
Сысолятин. Большинство су-
ществующих терминалов соот-
ветствуют современным тре-

бованиям, но не хватает тер-
миналов для перевалки жидких 
грузов, а также навалочных и 
генеральных грузов, требую-
щих крытого хранения и за-
крытой технологии перевалки, 
говорит он. 

Эти сложности частично ре-
шаются путем строительства 

новых специализированных 
объектов для перевалки удобре-
ний, но они в основном возво-
дятся конкретными крупными 
экспортерами для обеспечения 
собственных нужд. Более мел-
кие экспортеры при этом выну-
ждены искать альтернативные 
пути перевалки своих грузов, 
отмечает представитель логи-
стической компании.

В 2021 году в российских 
морпортах ввели в эксплуа-
тацию мощности на 19,1 млн 
тонн, общие мощности достиг-
ли почти 1 млрд 200 млн тонн, 
отмечают в Росморречфлоте. В 
2022 году планируется ввести 
еще несколько комплексов и 
терминалов. 

В Мурманске строят морской 
перегрузочный комплекс сжи-
женного природного газа (СПГ). 
Поставки увеличат на 10,44 млн 
тонн. СПГ также планируется 
экспортировать через строя-
щийся перегрузочный комплекс 
в Камчатском крае. Поставки 
увеличатся на 10,85 млн тонн. 

В порту Тамань появится 
еще один терминал навалочных 
грузов. Мощность вырастет 
на 25 млн тонн. Отправлять 
на экспорт будут уголь в стра-
ны Ближнего Востока, Южной 
Европы, Африки и Азии. 

Строящийся порт «Сухо-
дол» на Дальнем Востоке позво-
лит выходить к экспортным пу-
тям малым и средним угледобы-
вающим предприятиям. Новый 
порт сможет обслуживать 12 
млн тонн грузов. 

Универсальный торговый 
терминал «Усть-Луга», кото-
рый строят в Ленинградской 

области, позволит обслуживать 
8 млн тонн грузов. Планируется 
перевалка генеральных грузов, 
то есть любых товаров в контей-
нерах, мешках или другой таре, 
а также зерно, прочее продо-
вольствие. 

Также в этом году в При-
морске в Ленинградской обла-
сти введут в строй новый уни-
версальный перегрузочный 
комплекс. Он позволит допол-
нительно обслуживать 10—15 
млн тонн грузов — минеральные 
удобрения, контейнеры, метал-
лопродукцию, зерно. В 2022 
году завершат реконструкцию 
еще одного зернового причала 
в порту Новороссийска, мощ-
ность терминала выраситетдо 7 
млн тонн. 

Через модернизированные 
порты прежде всего планируется 
отправлять на экспорт удобре-
ния, зерновые культуры, уголь, 
нефтепродукты, говорит Сы-
солятин. Есть планы развивать 
транзит контейнерных грузов. 
Для этого также нужно разви-
тие портов синхронизировать с 
расширением железнодорожных 
путей, указывает эксперт.  

Сейчас даже в глубоководные 
российские порты могут заходить 
суда с осадкой лишь до 15 метров.

А К Ц Е Н Т

Дорога в обход Краснодара 
протяженностью 51,2 км разгрузит 
трассу М-4 «Дон» в черте Краснодара 
и сократит время в пути к Черному морю

А К Ц Е Н Т

Чтобы выходить на новые рынки, 
нужно углублять российские порты 
для приема крупнотоннажных судов 
и расширять подъездные 
железнодорожные пути 

Пропускная способность новой железнодорожной ветки 
составит 30 млн тонн в год.

Информационную платформу 
интегрируют с базами данных 
контролирующих органов.

Российские 
экспортеры угля 
могут занять 
свободную нишу 
в АТР
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ПОИСК 
Физики нашли 
в монастыре 
тайные 
комнаты

ПРОСВЕТИЛИ 
ИСТОРИЮ  
Сергей Деменко 

Это открытие российские уче-
ные сделали с помощью уни-
кальных экспериментов, уста-
новив на территории Данилова  
монастыря в Переславле-За-
лесском так называемые мюон-
ные датчики.  Приборы  обна-
ружили две неизвестные ком-
наты, которыми могут быть 
древние склепы или монаше-
ские кельи.  В подземной части 
между двумя храмами найде-
на длинная полость. Возможно, 
это воздуховод или тайный ход. 

Старинный город Пере-
славль-Залесский, основанный в 
1152 году князем Юрием Долго-
руким на берегу Плещеева озе-
ра, известен своими памятника-
ми древнерусской архитектуры 
XII—XVII веков. Свято-Троицкий 
Данилов монастырь — самый 
молодой из сохранившихся мо-
настырей, был основан в 1508 
году. Старинные документы, в 
том числе планы помещений, 
утеряны, поэтому здания и про-
странства под землей нуждают-
ся в специальном изучении.

Решить эту проблему без 
разрушения строений помог 
метод мюонной радиографии. 
Мюоны — элементарные части-
цы космического происхожде-
ния, которые могут проникать 
в различные объекты, а также 
в грунт на глубину до 2 км. Эта 
особенность позволяет исполь-
зовать их для «удаленного» ис-
следования структуры природ-
ных и промышленных объектов 
километрового масштаба. Суть 
метода в следующем. Интен-
сивность потока приходящих 
из космоса мюонов измеряется 
специальными датчиками. По 
изменению плотности потока 
можно судить о том, через ка-
кие вещества он проходит. 

— При помощи 22 датчиков, 
установленных в подземном 
пространстве между двумя 
храмами и под ними, мы обна-
ружили новые объекты.  В под-
вальных помещениях церкви 
Похвалы Божией Матери кон-
ца XVII века найдены неизвест-
ные пустоты, отсутствующие 
на плане. А между церковью и 
храмом Всех Святых обнару-
жена большая продольная по-
лость. Перед самим храмом — 
помещение прямоугольной 
формы, — рассказала научный 
руководитель проекта  Наталья 
Полухина.  

РАКУРС 

Почему 
голодание 
повышает 
иммунитет

ЛЕГКАЯ 
КАЛОРИЯ  
Андрей Меркулов 

О том, что голодание полезно 
для здоровья, известно давно. 
Более того, геронтологи при-
знают его единственным дока-
занным средством продлить 
жизнь среди множества всех 
других способов. Но почему 
ограничение в калориях идет 
на пользу организму? Поче-
му улучшается обмен веществ, 
нормализуется кровяное дав-
ление, повышается физическая 
выносливость? Каков меха-
низм феномена? А главное, где 
граница полезного голодания? 

В основном эксперименты 
проводятся на животных — гры-
зунах, мухах дрозофилах, даже 
на дрожжах. Ученые Йельско-
го и Вашингтонского универ-
ситетов решили разобраться в 
механизме голодания, проводя 
опыты на добровольцах. Они 
два года жили обычной жизнью 
и питались как хотели, но на 
14 процентов сократили коли-
чество поглощаемых калорий. 
Этого хватило, чтобы оздоро-
вить иммунную систему. В пер-
вую очередь эффект был виден 
по тимусу, или вилочковой же-
лезе. Здесь созревают Т-лимфо-
циты, которые являются важ-
нейшим оружием иммунитета, 
так как умеют распознавать 
инфекцию и раковые клетки. 
Но после полового созревания 
тимус начинает постепенно де-
градировать, уменьшаясь в раз-
мерах и заполняясь жировой 
тканью. Легкое голодание омо-
лодило тимус добровольцев, 
его масса и объем увеличились, 
и он стал вырабатывать больше 
зрелых Т-клеток. Так что теперь 
можно аргументированно го-
ворить о пользе голодания для 
человека.  

ТЕХНОЛОГИИ ЦКБ «Рубин» 
запустил в Кронштадте 
Центр морской 
робототехники

На разведку 
в гидрокосмос

Александр Емельяненков

Около 100 конструкторов, специалистов и квалифици-
рованных рабочих, два стапеля, испытательные стен-
ды и собственные средства технического контроля — 
так выглядит сердцевина, ядро Центра морской робо-
тотехники, что создан конструкторским бюро «Рубин» 
и начал работу в Кронштадте. 

«РГ» уже рассказывала о подводных беспилотных 
аппаратах и целых робототехнических комплексах, 
что создаются в петербургском ЦКБ «Рубин» в интере-
сах широкого круга заказчиков — для науки, решения 
прикладных и специальных задач, в том числе под уже 
существующие и перспективные проекты в нефтегазо-
вой отрасли, энергетике, подводной геологоразведке. 

Теперь на специализированной площадке будут 
проектировать, собирать и тестировать автономные 
необитаемые подводные аппараты. Как отмечают в 
«Рубине», уже сей-
час возможности их 
собственной пло-
щадки рассчитаны 
на одновременную 
сборку нескольких 
сверхтяжелых, тя-
желых, средних и 
малых подводных 
аппаратов.  

План создания 
такого Центра мор-
ской робототехни-
ки был в свое вре-
мя согласован с 
Объединенной судостроительной корпорацией (ОСК) 
и администрацией Санкт-Петербурга, после чего «Ру-
бин» выкупил комплекс зданий у Кронштадтского 
морского завода. В результате организовано новое 
современное производство на 6000 квадратных мет-
рах в непосредственной близости от «материнского» 
КБ. И в его руководстве не без оснований полагают, 
что такой шаг «позволит существенно сократить вре-
менные и ресурсные издержки» — как минимум за счет 
размещения производства и стендов для испытаний 
на одной территории. Отмечают, что «новая площадка 
будет действовать и в интересах других предприятий 
ОСК: по их чертежам могут изготавливаться опытные 
образцы робототехники». 

Напомним, что за последние 10 лет специалисты 
«Рубина» стали авторами нескольких ярких премьер в 
сфере подводной робототехники. Из тех, что на слуху — 
глубоководный аппарат «Витязь-Д», созданный по за-
казу Фонда перспективных исследований. Это первый 
в мире АНПА, который работал в Марианской впадине. 
До этого на морских и специализированных выстав-
ках были представлены аппарат малого класса «Юно-
на» и семейство малых роботов «Амулет» и «Талис-
ман». Кроме того, разработаны проекты автономных 
подводных глайдеров, а также комплекс подводных 
технических средств для сейсморазведки в подледных 
условиях.

Сохраняя свою главную специализацию — проекти-
рование АПЛ — и верность историческим традициям, 
нынешнее поколение конструкторов «Рубина» и ру-
ководство бюро стремятся идти в ногу со временем, а 
в чем-то его опережать. Поэтому все новые подводные 
роботизированные комплексы создаются полностью 
в цифровой среде — это ускоряет проведение расчетов, 
сокращает сроки разработки, позволяет практически 
полностью исключить брак при изготовлении и сборке 
компонентов аппарата.  

СИТУАЦИЯ Российской науке предстоит сделать резкий рывок

Ненаучный развод 

Юрий Медведев

В 
зарубежных СМИ по-
явились сообщения, 
что Германия преры-
вает научное сотруд-
ничество  с Россией, 
Массачусетский тех-
нологический инсти-
тут разрывает связи 
с фондом Сколково 

и Сколтехом. Что Математиче-
ские общества США, Франции 
и Великобритании намерены 
отказаться от участия в Мате-
матическом конгрессе, кото-
рый намечено провести ле-
том в Санкт-Петербурге. Под 
вопросом участие иностран-
ных ученых во многих совмест-
ных проектах, в том числе и ме-
гасайнс. Ряд международных 
научных журналов отказыва-
ются рассматривать статьи рос-
сийских ученых. 

Словом, наука оказалась в за-
ложниках политики. И не в пер-
вый раз. Что-то подобное проис-
ходило в период «холодной вой-
ны». И тогда именно ученые пер-
выми начинали наводить мосты, 
искали варианты международ-
ного сотрудничества, убеждая 
политиков в необходимости 
контактов, так как от экстре-
мальных мер страдают все. 

Ведь наука по самой своей 
сути  интернациональна. Лю-
бые преграды ей только во вред. 
Образно по этому поводу  вы-
сказался знаменитый британец 
Бернард Шоу: «Если у меня есть 
яблоко,  и вас есть яблоко, и мы 
ими обменивается, то у каждого 
так и остается по одному яблоку. 
А если у меня есть идея, и у вас 
есть идея, и мы ими обменива-
емся, то у каждого будет по две 
идеи». К этому простому закону 
наука пришла, имея за плечами  
многолетний положительный 
опыт взаимодействия ученых 
всего мира,  который помогал 
находить выход в самых разных 
сложных ситуациях. Несомнен-
но, что так будет и на этот раз. 

Кстати, специалисты, в том 
числе американские, отлично  
помнят: сотрудничество в кос-
мосе не прекращалось даже в 
годы тяжелейшего «железно-
го занавеса» - советско-амери-
канский проект «Союз-Апол-
лон» тому подтверждение. 

О прорывных исследовани-
ях в этой сфере шла речь на не-
давнем заседании президиума 

РАН.  Напомним, что только за 
последние 10 лет шесть Нобе-
левских премий было вручено 
за изучение космоса. В основе 
прорывов — стремительно по-
полняющийся арсенал космиче-
ских «глаз». Это самые разные 
телескопы: оптические, рентге-
новские, миллиметровые и суб-
миллиметровые, нейтринные 
и т.д. В  оптическом семействе 
лидируют США и Европа. Так, 
Европейской южной обсервато-
рией построено несколько круп-
нейших оптических телескопов 
с диаметром каждого зеркала 8 
метров. Четыре из них в север-
ном Чили для наблюдения «хо-
лодной» Вселенной, холодного 
газа и далеких облаков, где ро-
ждаются звезды и планеты. 

Среди самых мощных теле-
скопы «Кека» в США на Гавайях, 
построенные на высоте 4 тыс. 
метров, большой миллиметро-
вый телескоп LMT (США — Мек-
сика) на вершине Сьерра-Негра 
в Мексике также для наблюде-
ния «холодной» Вселенной. Сей-
час строится Большой синопти-
ческий обзорный телескоп LSST, 
который позволит создать ката-
лог 37 млрд объектов. «К 2027 
году планируется построить 
экстремально большой теле-
скоп ELT. У него зеркало раз-
мером с полстадиона, диаметр 
почти 40 метров, что позволит 
собирать слабый свет от очень 
далеких объектов», — отметил 
Юрий Балега. Каждый из этих 
астрономических инструмен-
тов стоит десятки и сотни мил-
лионов долларов. Академик осо-
бо подчеркнул, что некоторые 
из крупнейших телескопов но-
сят имена меценатов, вложив-
ших в них свои кровные. 

А что в России? По словам ви-
це-президента РАН Юрия Бале-
ги, на все исследования в обла-
сти астрономии и астрофизики 

выделяется примерно 3 млрд 
рублей в год. «Самый большой 
оптический телескоп в России 
— диаметр зеркала 6 метров — 
был построен 50 лет назад. По-
сле этого ни один большой оп-
тический инструмент в стране 
не появился», — сказал ученый. 
Сегодня общая площадь зеркал 
наших телескопов составляет 
всего два процента от мировой, 
а через несколько лет упадет до 
0,5 процента. 

Несколько лучше ситуация с 
радиотелескопами. «У нас есть 
построенный в 1974 году огром-
ный телескоп РАТАН-600, ряд 
телескопов для космической свя-
зи, телескопы системы «Квазар», 
а также уникальное сооружение 
на плато Суффа в Узбекистане. 

Стройка началась в конце 1980-
х годов, в 90-е была остановле-
на, объект так и не был завер-
шен. Если вице-президент оце-
нил ситуацию на земле, то науч-
ный руководитель Института 
космических исследований РАН 
Лев Зеленый представил  карти-
ну в космосе. Речь об отправляе-
мых на орбиты аппаратах. Ситу-
ация, мягко говоря, неоднознач-
ная. Показав слайд со сроками 
полетов наших научных аппара-
тов, начиная с 2016 года, ученый 
сразу подчеркнул: «Вы особен-
но к этой картинке не присмат-
ривайтесь, по ней словно цуна-
ми прошло, и многие даты из-за 
сокращения финансирования 
были сметены за 2025 год. По-
сле нескольких обращений к ру-
ководству страны ситуацию ча-
стично удалось поправить», — 
сказал академик Зеленый. 

Этот год, по словам академи-
ка,  может стать космическим. 
Ведь намечены запуски сразу 
двух аппаратов: летом Луна-25 
стартует с нового космодрома 
Восточный, а в октябре с Бай-
конура — ЭкзоМарс. Последний 

наш аппарат Луна-24  доставил  
со спутника 150 граммов лун-
ного грунта  50 лет назад. Новый 
должен совершить посадку на 
Южный полюс, где займется по-
иском воды. Кроме того, намече-
ны еще две экспедиции: Луна-26 
в 2024 году для дистанционно-
го изучения спутника и Луна-27 
после 2025 года для отработки 
технологии постоянно действу-
ющей базы и изучения лунно-
го грунта. Его будут извлекать 
установки, которые бурят до 
глубины 1,5—2 метра. 

Что касается проекта Роско-
моса и Европейского космиче-
ского агентства «ЭкзоМарс», 
то он состоял из двух этапов. В 
2016 году к Красной планете от-
правился первый аппарат, кото-
рый получил несколько интерес-
ных результатов, например, свя-
занных с загадкой метана. Его 
открытие стало в свое время 
мировой сенсацией, так как этот 
газ дает надежду, что, возмож-
но, удастся обнаружить следы 
жизни. «Однако ЭкзоМарс этот 
факт не подтвердил, что стало 
для многих огромным разочаро-
ванием, — сказал академик Зеле-
ный. — Но затем надежда возро-
дилась. Дело в том, что в атмо-
сфере найден хлористый водо-
род, который уничтожает метан. 
Так что интрига осталась». 

Ответ попробует найти мис-
сия ЭкзоМарс-2022. Специ-
альная платформа, созданная в 
НПО им. Лавочкина, доставит 
на поверхность планеты ровер 
с большим комплексом прибо-
ров. Научные задачи самые об-
ширные. Это, в частности, изу-
чение климата планеты, ее вну-
треннего строения, состава ат-
мосферы, распространения 
воды и т.д. 

Важнейшим в российской се-
рии космических обсерваторий 
должен стать телескоп «Спек-
тр-УФ», который академик на-
звал главным «окном во Вселен-
ную» после 2025 года. Сказать, 
что ученые всего мира ждут это-
го запуска с нетерпением, — не 
сказать ничего. «Спектр-УФ» 
предназначен для наблюдений 
в недоступном наземным теле-
скопам участке УФ-спектра. И 
по возможностям близок к зна-
менитому американскому кос-
мическому телескопу «Хаббл».

Главное зеркало «Спек-
тра-УФ» диаметром 1,7 метра 
оснастят спектрографами высо-
кого и низкого разрешения. С по-
мощью обсерватории ученые бу-
дут изучать процессы в ранней 
Вселенной, образование звезд, 
эволюцию галактик, падение ве-
щества в черные дыры, атмосфе-
ру планет и экзопланет, кометы.

По словам экспертов, новые 
крупные космические телеско-
пы, которые будут действовать 
в УФ-диапазоне, в ближайшие 
десять лет в мире запускать 
больше никто, кроме России, 
пока не планирует. Так что не 
исключено, что «Спектр-УФ» 

будет единственным крупным 
прибором для спектроскопии 
высокого разрешения в ультра-
фиолетовой области спектра 
примерно до 2035 года.

Академик Зеленый сообщил, 
что до конца десятилетия ожи-
дается запуск космической об-
серватории «Спектр-М». Эта 
космическая обсерватория ста-
нет первым в мире раскрыва-
емым и охлаждаемым косми-
ческим телескопом миллимет-
рового, субмиллиметрового и 
дальнего ИК-диапазона с диа-
метром антенны 10 метров. 
Надо отметить, миллиметровый 
и субмиллиметровый диапазон 
длин волн являются важнейшим 
источником информации о Все-
ленной. Россия  сегодня сильно 
отстает в этой области. 

Одним из главных событий 
Года науки и технологий стал 
пуск на Байкале большого ней-
тринного телескопа. Этот круп-
нейший инструмент позволит 
заглянуть в историю Вселенной. 
Узнать, что в ней происходило 
миллионы и даже миллиарды лет 
назад. Как рождались и развива-
лись галактики. По целому ряду 
параметров телескоп на Байка-
ле превосходит все аналоги, что 
обещает прорывные открытия. 

Наш очевидный успех по-
следних  лет  —  обсервато-
рия  «Спектр-РГ», которая за 
несколько лет работы в космосе 
провела около 4 тысяч наблюде-
ний различных объектов. Ее ли-
дером и бессменным руководи-
телем был известный ученый, 
академик  Николай Карташев. 
Он разработал систему с уни-
кальным угловым разрешени-
ем, что и позволило получить 
ряд выдающихся результатов. 
Например, построен рентге-
новский обзор неба, исследо-
вано около миллиона рентге-
новских источников, обнаруже-
ны крупномасштабные пузыри 
горячего газа и т.д. 

Говоря о приоритетных за-
дачах российской астрономии, 
участники совещания, в частно-
сти, назвали следующие: ран-
няя Вселенная, ядра галактик, 
квазары и скопления, рожде-
ние и смерть звезд и планет, ней-
тронные звезды, пульсары, эк-
зопланеты и поиски жизни во 
Вселенной, Солнце и солнеч-
но-земные связи, международ-
ное сотрудничество. Нам необ-
ходимо с помощью космических 
аппаратов провести исследова-
ния Луны и Марса, отправить 
на орбиту космический теле-
скоп Спектр-УФ, подготовить 
миссию Спектр-М. Для решения 
всех этих приоритетных задач 
подготовлена масштабная науч-
но-техническая программа, ко-
торая будет представлена руко-
водству страны.  

А К Ц Е Н Т

Новые крупные космические телескопы, 
которые будут действовать 
в УФ-диапазоне, в ближайшие десять лет 
никто, кроме России, запускать 
не планирует

Новая площадка 
будет действовать 
и в интересах 
других 
предприятий 
корпорации

Подводный беспилотник «Витязь-Д» во время испытаний. 

ЛАБОРАТОРИЯ В мозге 
переболевших COVID-19 
выявлены аномалии 

Добрался 
до извилин

Аркадий Симонов 

Ученые НИТУ «МИСиС», МГУ совместно с эксперта-
ми Сбера применили нейроинтерфейс для оценки осо-
бенностей электрической активности мозга людей, 
переболевших COVID-19. Как известно, у них нередко 
наблюдается потеря обоняния, затуманенное созна-
ние, сложности концентрации, нарушения сна, затор-
моженность и ряд других неврологических симптомов. 
Было выявлено, что инфекция сопровождается воспа-
лительными и дегенеративными реакциями в мозге, ко-
торыми могут объясняться указанные выше симптомы.

Российские ученые с помощью разработанного 
нейроинтерфейса проанализировали особенности 
электрической активности мозга после перенесенной 
инфекции. Группе добровольцев была дана речевая за-
дача: в течение трех секунд на экране демонстриро-
вались слова, которые нужно было прочесть про себя. 
Показатели электрической активности мозга анализи-
ровали методом ЭЭГ.  По итогам исследования анома-
лии активности обнаружились почти у 80 процентов 
испытуемых, ранее переболевших COVID-19. По сло-
вам авторов исследования, полученные данные под-
тверждают гипотезу о том, что у людей, перенесших 
коронавирусную инфекцию, наблюдаются неврологи-
ческие нарушения, которые с высокой точностью мож-
но выявить методом ЭЭГ.

В дальнейшем, отмечают ученые, неинвазивный 
нейроинтерфейс для распознавания внутренней речи 
на основе ЭЭГ, можно будет использовать для оценки 
и диагностики неврологических последствий у людей, 
перенесших COVID-19.  

В это время 

Как сообщили РГ из Российского научного фонда, на 2022 год им утвер-

ждено финансирование на паритетных началах совместно с зарубеж-

ными партнерами 168 международных проектов. Среди стран-парт-

неров Германия, Франция, Австрия, Бельгия, Австрия, Япония, Китай, 

Индия, Тайвань. 

Ученые осторожны в оценке перспектив этих проектов. В то же время 

понятно, что реализация каждого из них важна для развития мировой 

науки.

Ц
К

Б
 «

Р
У

Б
И

Н
»

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

Татьяна Москалькова, Уполномоченный по правам человека в РФ

О студентах, которые учатся за рубежом, информа-

ция приходит самая разная. Одна из групп роди-

телей, обратившихся ко мне, сообщила, что руко-

водство французского университета в Труа предло-

жило российским студентам покинуть его и вернуть-

ся на родину. 

Вторая группа родителей сообщила, что в Чешском 

техническом университете российским студентам 

предложили оставить учебу и вернуться на родину. 

Я буду проверять эту информацию и направлю свой 

запрос непосредственно в университеты. Надеюсь 

на честный ответ по этом поводу. 

Другая группа родителей обратилась по поводу того, 

что невозможно перечислить деньги по банковским 

каналам и оплатить обучение своих детей. Люди там, 

действительно, попали в трудную жизненную ситуа-

цию, поскольку не через все банки сегодня возмож-

на финансовая поддержка студентов и оплата их обу-

чения. Поэтому даже там, где нет дискриминацион-

ных выпадов в сторону наших студентов, сама ситуа-

ция, вызванная финансовыми сложностями, ставит 

перед ними вопрос о возможности продолжения там 

учебы.

Но у нас есть несколько положительных примеров. 

Один из вузов в Германии предложил психологиче-

скую помощь и поддержку российским студентам, 

чтобы они не чувствовали себя ущемленными в ситу-

ации этой истерии. 

У нас были сообщения и из ряда других стран о том, 

что преподавательский состав хочет поддержать 

русскоязычных студентов, которые оказались в 

очень трудном положении из-за иногда агрессивно-

го отношения к ним со стороны других студентов.

Я думаю, что эта тема очень важная. Буду обращаться 

к Комиссару СЕ по правам человека Дуне Миятович, 

чтобы она в рамках своего мандата предприняла 

меры для защиты русскоязычного населения от дис-

криминации. 

Если подтвердится информация об отчислении 

российских студентов из иностранных вузов, 

то они смогут продолжить обучение в наших вузах. 

Министерству высшего образования и науки эта 

ситуация известна, и оно готово таким студентам 

помочь.

Подготовила Елена Яковлева

В разгар «холодной войны» 
советско-американский полет 
«Союз-Аполлон» стал прорывным 
научным проектом. Дональд 
Слейтон (слева) и Алексей Леонов.
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ТЕМА В России уживается 
159 языков

Как это будет 
по-русски 

Елена Кухтенкова 

Какие же мы богатые, если в России при одном общего-
сударственном — 37 государственных языков. Но коли-
чество родных языков еще больше: «Википедия» уве-
ряет, что их 277. Но директор Института языкознания 
РАН, член Совета при президенте России по русскому 
языку Андрей Кибрик уточняет: на самом деле их чуть 
больше полутора сотен. Как они уживаются и выжива-
ют — об этом «РГ» и расспросила Андрея Кибрика.

Андрей Александрович, «Википедия», скажем так, 
преувеличивает? Откуда же взялись 277 языков?

АНДРЕЙ КИБРИК: Я часто вижу цифры, основанные на пере-
писи населения, они зашкаливают за двести. Но в эти 
статистические отчеты попали, например, респонден-
ты из нескольких стран Африки. Они при переписи на-
зывают свои родные языки. Кроме того, народ наш лю-
бит и пошутить: так среди языков народов России ока-
зываются, скажем, языки эльфов.

И все-таки ученые спорят о количестве родных языков 
на территории России. Сколько же их у нас?

АНДРЕЙ КИБРИК: Институт языкознания РАН сейчас дает 
цифру — 159 языков России. Думаю, она близка к ис-
тине. Впрочем, мы отошлем список на рецензию в дру-
гие ведущие организации, чтобы совместно прийти 
к официальному перечню, который можно было бы 
хоть два-три года 
не менять. А спо-
рим, во-первых, по-
тому, что нет уни-
версального крите-
рия, позволяющего 
отличать языки от 
диалектов. Напри-
мер, в Дагестане 
традиционно выде-
ляется даргинский 
язык, а лингвисты 
на его основе разли-
чают до 15 разных 
языков, поскольку 
он разошелся на множество диалектов. Во-вторых, су-
ществуют так называемые частичные носители языка, 
которые в детстве его знали, потом перестали исполь-
зовать и говорить на нем могут лишь с трудом. Однако 
что-то понимают. Что делать лингвистам: считать этот 
язык живым или нет? Третья проблема — какие язы-
ки являются языками мигрантов, а какие — языками 
России? Например, небольшой народ удины традици-
онно жили на территории Азербайджана и Грузии. Но 
по ряду причин в 90-е годы минувшего века массово 
переселились из Азербайджана в Россию. Не включать 
удинский язык в число языков России — значит его дис-
криминировать, а включать — надо четко проводить 
границу между этим случаем и языками недавних или 
временных мигрантов.

А какой из языков российских народов — самый редкий?
АНДРЕЙ КИБРИК: Можно считать, что редкие языки — это 
те, число носителей которых меньше нескольких де-
сятков тысяч. А в некоторых случаях речь идет уже 
не о тысячах или сотнях, а лишь о единицах. Как со-
общил специалист по алеутским языкам Евгений Го-
ловко, есть медновский алеутский язык, по названию 
острова Медный. Осталось два носителя этого уни-
кального смешанного алеутско-русского языка, ко-
торый находится на грани вымирания. Еще пример 
— языки Дагестана. За постсоветские годы произошла 
массовая миграция из горных селений в равнинные 
села, где все этнические группы перемешиваются, 
и многие языки Дагестана встали на путь исчезно-
вения.

Что нужно сделать, чтобы языки не исчезали?
АНДРЕЙ КИБРИК: Чтобы помочь одному конкретному язы-
ку, нужно, во-первых, желание общества: часто быва-
ет, что люди неосознанно губят свой язык, а потом на-
чинают сожалеть о том, что потеряли. Во-вторых, необ-
ходима финансовая и организационная поддержка 
— деятельность по сохранению языка не должна быть 
подработкой по ночам. Это очень трудоемкое дело. 
В-третьих, необходима экспертная поддержка, исполь-
зование научно обоснованных методик. И еще. В век 
цифры хорошо бы задействовать информационные 
технологии для создания контента и ресурсов на язы-
ках малых народов. Пример: исчезает оленеводство, а 
за ним и языки оленеводов. Но ведь можно создавать 
для них и другие сферы использования, в том числе и 
делая приложения для телефонов на этих языках. Это 
важно для молодых носителей.

Русский язык сегодня нуждается в такой же поддержке 
и защите, как языки коренных народов, — согласны?

АНДРЕЙ КИБРИК: Конечно. Особенно, я считаю, важно по-
заботиться о его диалектах, которые очень разно-
образны, многие исчезают. Потому, что они не счи-
тались ценностью, были реликтом, архаикой, кото-
рая интересна только диалектологам. Многие убе-
ждены, что чем раньше они перестанут говорить на 
своих «малограмотных» диалектах и перейдут на 
литературный русский, тем лучше. Но этим мы себя 
обедняем.

Вы изучали диалекты на Аляске, в бывшей русской 
Америке. У них сохранились старинные русские слова?

АНДРЕЙ КИБРИК: Там сложился социальный класс крео-
лов: отцы — русские, а матери — из местных. Они вы-
работали своеобразный вариант русского языка — так 
называемый аляскинский русский, который сохра-
нился до наших дней. Хотя и очень близок к исчезно-
вению. В нем есть старинные слова. Например, «ча-
хотка» — в XIX веке так называли туберкулез. Слова 
«туберкулез» носители аляскинского русского не 
знают, хотя знают очень похожее слово на англий-
ском. На острове Кадьяк мы работали в 2019 году с 
последним полноценным носителем местного ва-
рианта русского языка. В его словаре было слово 
«чайкнуть» — попить чаю.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как итальянец Тисси стал премьером Большого, а Москва для него — вторым домом

Принц Якопо, он же Яша
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Т
анцовщик Якопо Тисси во-
шел в историю балета как 
первый итальянец, удо-

стоившийся звания премьера 
легендарного Большого театра, 
в котором он оказался через год 
после зачисления в балетную 
труппу Ла Скала.

27-летний Якопо в России 
с 2017 года, в его послужном 
списке ведущие партии от прин-
ца Зигфрида в «Лебедином озе-
ре» до принца в «Щелкунчи-
ке». У Тисси множество наград, 
в том числе премия «Позитано» 
имени Леонида Мясина — «Тан-
цовщику года, появившемуся 
на международной сцене». Как 
ощущает себя Якопо в Москве? 
Об этом сам танцовщик расска-
зал «РГ», причем общались мы 
на русском языке.

Якопо, как ты себя ощущаешь 
в статусе премьера Большого 
театра?

ЯКОПО ТИССИ: Безусловно, я счаст-
лив и благодарен всем, кто в 
меня поверил. Но это и огром-
ная ответственность как перед 
театром, так и перед Италией. 
Ведь каждый раз, выходя на сце-
ну легендарного Большого, я 
представляю мою родину. Ста-
тус премьера — новый этап, важ-
ная ступень в моей профессио-
нальной карьере.

Как на эту новость отре-
агировали твои родные и 
близкие?

ЯКОПО ТИССИ: Мои родные были со 
мной, когда 31 декабря после 
«Щелкунчика» нам объявили 
эту новость. Это был настоящий 
новогодний подарок!

Как балет появился в тво-
ей жизни, чем он тебя так 
привлек?

ЯКОПО ТИССИ: Я всегда был гипе-
рактивным ребенком, обожал 
танцевать и выступать с самого 
детства, что подтверждают ви-
деозаписи, сохранившиеся в се-
мейном архиве. Мне было око-
ло пяти лет, когда однажды по 
телевизору я наткнулся на ба-
лет, кажется, это было «Лебеди-
ное озеро». Я был настолько по-
ражен и восхищен, что попро-
сил родителей, которые не име-
ют никакого отношения к этому 
виду искусства, записать меня 
на занятия по классическому 
балету. Так сошлись звезды, что 
в моем родном городке Ландри-
ано (провинция Павия) как раз 
открылась балетная школа, 
куда я пошел сразу же учиться. 
А позже, когда появилась воз-

можность поступить в балет-
ную школу Академии Ла Скала, 
я уже перебрался в Милан.

Родиной балета принято счи-
тать Италию, но, согласись, о 
русском балете знает сегодня 
весь мир. Безусловно, это две 
разные эстетики, две разные 
планеты. А в чем разница?

ЯКОПО ТИССИ: Русская и итальян-
ская школы, безусловно, силь-
но отличаются, но между ними 
есть и тесная взаимосвязь. На-
помню, система Вагановой со-
здана на базе методики Чеккет-
ти. Со временем русская школа 
приобрела свою самобытность 
и стала по-настоящему все-
объемлющей, безукоризнен-
ной и четко выверенной. В ней 
все продумано до мелочей: как 
правильно держать голову, ка-
кое положение рук использо-

вать, как не ошибиться с выра-
жением лица. Глядя на танцов-
щиков, я легко определю тех, 
кто обучался русскому балету. 
Это сразу бросается в глаза.

Кто для тебя в профессии ори-
ентир, на кого стремишься 
быть похожим?

ЯКОПО ТИССИ: Еще обучаясь в ака-
демии, я завороженно смотрел 
записи именно русских танцов-
щиков. Меня вдохновляли та-
кие великие артисты балета, 
как Барышников, Нуриев, Соло-
вьев, Васильев, Годунов, Лиепа. 
Со временем, когда я оказался 
в труппе Большого, этот список 
пополнился еще и именем моего 
педагога Александра Николае-
вича Ветрова.

Когда ты в первый раз побы-
вал в России?

ЯКОПО ТИССИ: Впервые я оказал-
ся в России в 2013 году, когда 
танцевал с Академией Ла Скала 
на сцене Кремлевского дворца. 
Тогда у нас, к сожалению, было 
очень мало времени, чтобы 
увидеть город: занимались, по-
сещали разные мастер-классы. 
Более яркие впечатления сло-
жились чуть позже, в 2017-м, 
когда я уже перебрался по ра-
боте в Москву. Отчетливо по-
мню момент, когда я впервые 
оказался перед Большим теат-
ром с его восхитительными ко-
лоннами. Такой восторг быва-
ет, когда сбывается сокровен-
ная мечта.

Правда, что твоему переезду 
в Москву содействовал худрук 
балетной труппы Большого 
театра Махар Вазиев?

ЯКОПО ТИССИ: Махар Хасанович 
сыграл центральную роль в 
моей профессиональной ка-
рьере. Мы знакомы с тех пор, 
как я выпустился из академии. 
Мне посчастливилось тогда ра-
ботать с ним целый год в теат-
ре Ла Скала. Мой первый выход 
на сцену в главной партии был в 
«Спящей красавице» вместе со 
Светланой Захаровой именно 
под руководством Вазиева. Поз-
же я продолжил работать с ним 
в Большом театре. Махар Хаса-
нович для меня наставник, ко-
торому я бесконечно благода-
рен за успехи в профессии.

Ты прекрасно владеешь рус-
ским, как тебе удалось так 
быстро освоить его?

ЯКОПО ТИССИ: Я начал потихонь-
ку изучать русский язык еще 
до переезда. Смотрел фильмы о 

любимых русских артистах ба-
лета — хотелось хоть чуть-чуть 
понять, о чем в них говорится. 
Потом, уже в Москве, пришлось 
буквально схватывать на лету — 
все вокруг было на русском. Хо-
тел общаться с коллегами, ин-
тегрироваться в новую жизнь — 
это, видимо, помогло обойтись 
без курсов и занятий. 

Правда, что в Большом те-
атре тебя называют русским 
именем?

Я К О П О  Т И С С И :  Да, все верно. В 
Большом меня зовут Яшей. 
Меня так хорошо и душевно 
здесь приняли, что я ни разу не 
почувствовал себя «чужим». У 
меня здесь хорошие друзья.

Появились у тебя какие-то 
любимые места в Москве?

ЯКОПО ТИССИ: Москва для меня, 
несомненно, стала родным ме-
стом. Где-то в поездке ловлю 
себя на мысли, что скучаю по 
ней и хочу поскорее вернуть-
ся. Она близка мне темпорит-
мом. Обожаю центр Москвы, 
где кипит безумная энергия: 
как настоящий москвич, стара-
юсь все успеть за минимальное 
время… 

Недавно ты был на гастролях 
в Ла Скала с «Баядеркой» в хо-
реографии Нуриева, итальян-
цы назвали тебя суперзвездой. 
В Италии легко ли было бы за-
служить такой титул?

ЯКОПО ТИССИ: В представлении лю-
бого итальянца Большой театр — 
что-то недосягаемое. И мне, ко-
нечно, очень повезло, я принял 
правильное решение. А предпо-
ложить, как бы сложилась моя 
карьера, если бы я остался тогда 
в Ла Скала,  конечно, сложно.  

ВЫСТАВКА Исторический музей показывает, 
чем пополнилась экспозиция за 20 лет 

Выбор времени

Инга Бугулова 

И
сторический музей 
в год своего 150-ле-
тия открыл необыч-
ный проект «Выбор 
времени», где по-
казывает артефак-
ты, поступившие 
в его фонды за по-
следние 20 лет. По 

сути, это выставка в выставке — 
новые экспонаты вписали в по-
стоянную экспозицию, а чтобы 
посетители без труда могли их 
распознать, поместили в яркие 
красные витрины. Так что, если 
вы вдруг собирались освежить в 
памяти собрание ГИМа, сейчас 
самое время.

Вопрос о том, как ГИМ по-
полняет фонды, звучит очень 
часто — новой выставкой музей 
как раз взялся на него ответить. 
За последние два десятка лет со-
брание пополнилось почти на 
270 тысяч предметов — это ре-
зультаты археологических экс-
педиций, вещи, принесенные в 
дар и купленные у антикваров, 
переданные по завещаниям… В 
основную экспозицию попали 
чуть более двухсот. Хронологи-
ческие рамки впечатляют — от 
неолита до ХХ века.

Вот, например, череп и кость 
со следами татуировок, напо-
минающих то ли крестики, то 
ли цветочки. Казалось бы, пер-
вая ассоциация — Африка, ту-
земцы… Но нет, найдены в Ро-
стовской области, датированы 
III тысячелетием до нашей эры. 
А в Краснодарском крае обна-
ружили узорчатую амфору и ан-
тичные терракотовые статуэт-
ки богинь — предположительно, 
Персефоны и Деметры.

Особое внимание храните-
ли обращают на «праздник ар-
хеологов» — так при раскопках в 
комплексе Гнездово Смоленской 
области назвали средневековый 
меч, который не только полно-
стью уцелел, но даже сохранил 
до наших дней обоюдоострую за-
точку! И исключительное каче-
ство оружия, и отделка расска-
зывают о его обладателе — это 
был человек, занимавший высо-

кое положение в древнерусском 
обществе.

Среди самых ценных предме-
тов — чайный сервиз с декором 
по рисункам росписей Рафаэля 
в Ватикане. Его изготовили на 
Императорском фарфоровом 
заводе по заказу императора 
Александра II и даже выставля-
ли в 1862 году на Всемирной вы-
ставке произведений искусства 
и промышленности в Лондоне. 
Не занимать изящества и сере-
бряной скрыне, которая принад-
лежала Петру I. Эта чаша — экс-
понат сам по себе редкий, а в му-
зейных собраниях вообще прак-
тически не встречается.

Предметы, созданные ино-
странными мастерами, занима-
ют отдельное место. Внимание 
привлекает столик для рукоде-
лия рубежа XVI—XVII веков из 
Западной Европы — единствен-
ный в России. А еще — француз-

ское платье из шелка XVII века. 
Кураторы объясняют: «Шелк 
очень хрупкий материал, а это 
платье не раз носилось его владе-
лицей. При этом оно в прекрас-
ной сохранности, что большая 
редкость».

Ширма, расписанная Ива-
ном Билибиным, мебель, выпол-
ненная по проекту Аполлинария 
Васнецова — новые грани извест-
ных художников. Кстати, про 
художников — одним из послед-
них поступлений в фонды стал 
портрет цесаревича Александра 
Александровича — единствен-
ная известная работа Ивана Из-
векова. А вот портрет офицера 
Максимова кисти Юрия Репина, 
сына знаменитого живописца. 

А ХХ век представлены, по-
жалуй, одними из самых любо-
пытных экспонатов — личными 
вещами исторических деятелей. 
В витринах — портфель Колчака, 
пальто и сумочка Александры 
Коллонтай, накидка и шляпа Ни-
киты Хрущева.

В обновленном виде основная 
экспозиция ГИМа будет встре-
чать посетителей до 3 октября.  

Среди новых поступлений есть 
и уникальные древние иконы — 
это Богоматерь «Знамение».

Якопо Тисси: В Большом театре 
я ни разу не чувствовал себя 
чужим.

А К Ц Е Н Т

Новые экспонаты вписали в постоянную 
экспозицию, а чтобы их могли распо-
знать, поместили в красные витрины 

Фонтан «Дружба народов» в Москве — место для тех, 
кто всегда готов найти общий язык.

Народ наш любит 
и пошутить — 
среди языков 
России оказался, 
скажем, и язык 
эльфов
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Прямая речь

Алексей Левыкин, 
директор Государственного 
исторического музея:
— Открытие этой выставки для 

нас значимое событие — это на-

глядная работа двадцати лет му-

зея и его сотрудников. «Выбор 

времени» — необычная экспози-

ция, она устроена очень интерес-

но, не так, как все привыкли ви-

деть. Показывая часть поступле-

ний в пространстве постоянной 

экспозиции, мы акцентируем вни-

мание на том, что музей не застыл 

на месте, а продолжает разви-

ваться. Меня часто спрашивают — 

как ГИМ комплектует фонды и ис-

пользует уникальные памятники? 

Все ответы здесь. Этот проект мы 

открываем в непростое время, но 

я бы хотел напомнить, что музей, 

а особенно Исторический музей, 

— пространство диалога для лю-

дей с самыми разными взглядами. 

Поэтому наша позиция — не оста-

навливать работу, а наоборот, ак-

тивизировать, создавая новые 

выставки и проекты.   

МУЗЫКА 

Политические 
мотивы 
в европейских 
оркестрах

НОТА 
КУЛЬТУРЕ
Инга Бугулова

Ряд европейских театров заяви-
ли о том, что прекращают со-
трудничество с российскими 
исполнителями. Среди тех, 
кого на фоне политической по-
вестки вычеркивают из афиш, 
звезды мирового уровня — маэ-
стро Валерий Гергиев, оперная 
дива Анна Нетребко, пианист 
Денис Мацуев.

Так, власти Мюнхена по-
требовали от Валерия Гергие-
ва «четко и недвусмысленно» 
обозначить свою позицию в от-
ношении специальной военной 
операции на Украине. Маэстро 
смешивать культуру и полити-
ку не стал, за что Мюнхенский 
филармонический оркестр, 
где Гергиев с 2015 года являлся 
главным режиссером, расторг с 
ним контракт.

Молчание именитого дири-
жера не удовлетворило и Эльб-
скую филармонию в Гамбурге, 
где заявили, что «два заплани-
рованных на Пасху концерта с 
ним и оркестром Мариинско-
го театра теперь отменены». 
Не выступит оркестр Мари-
инского театра также в апре-
ле в Парижской филармонии, 
Люцернский фестиваль и фе-
стиваль в Вербье в Швейцарии 
тоже отстранили коллектив от 
выступления. О разрыве сооб-
щил и Музыкальный фестиваль 
в финском городе Миккели.

Недолго думали и в Бавар-
ской государственной опере 
— там в опалу попал не только 
Валерий Гергиев, но и Анна Не-
требко: «Баварская государ-
ственная опера аннулирует все 
существующие отношения», 
сообщили в театре. 

Из мартовских спектаклей 
оперную диву исключил и ми-
ланский театр «Ла Скала», од-
нако причиной уклончиво на-
звали болезнь певицы. Сама 
Нетребко в личных соцсетях 
отметила, что здорова, но под-
твердила, что участвовать в 
предстоящих спектаклях не 
будет.

Не выступил в нью-йорк-
ском Карнеги-холле и Денис 
Мацуев. Концерт должен был 
пройти в конце февраля. 

Кроме того, стало извест-
но, что выставку «Дуэль. От 
Божьего суда до благородного 
преступления», которая долж-
на была открыться в Музеях 
Московского Кремля 4 марта, 
перенесли на неопределенный 
срок. «Основу проекта состав-
ляют экспонаты из европей-
ских музеев, которые были вы-
нуждены досрочно отозвать их 
в связи с геополитической си-
туацией», — говорится в сооб-
щении музея.  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ХОККЕЙ Лидер Восточной 
конференции с поражения 
стартовал в плей-офф КХЛ

«Металлург» 
споткнулся

Илья Соболев

В Континентальной хоккейной лиге стартовал 
плей-офф. В первых матчах 1/8 финала магнито-
горский «Металлург» на своем льду уступил казах-
станскому «Барысу» — 2:3, а челябинский «Трактор» 
дома вырвал волевую победу у нижнекамского 
«Нефтехимика» — 4:3.

В паре «Металлург» — «Барыс» чемпион мира и при-
зер Олимпийских игр Андрей Николишин в интервью 
«РГ» категорично отдавал преимущество «Магнит-
ке». И в этом был резон. «Металлург» по делу выиграл 
пусть и урезанную «регулярку» на Востоке, а «Барыс» 
попал в плей-офф во многом именно благодаря досроч-
ному окончанию гладкого чемпионата.

Вот только у казахстанцев имели свои расклады. 
Первый период получился безголевым, а вот на стар-
те второго Томаш Юрчо вывел гостей вперед. Дебют 
второй 20-минутки и снова шайба «Барыса: отличился 
Якоб Лилья.

Фаворит пытался вернуться в игру. На 48-й мину-
те Линус Виделль воспользовался ошибкой соперни-
ка и одну шайбу отыграл. Правда, практически тут же 
Юрчо оформил дубль — 3:1.  На это хозяева льда отве-
тили лишь голом Николая Голдобина.

Любопытно, что «Магнитка» в плей-офф с «Бары-
сом» четыре раза и лишь однажды, в 2020 году дальше 
прошли казахстанцы.

В еще одной паре на Востоке сенсация тоже была 
близко. «Трактор», которого многие считают едва ли 
не теневым фаворитом Восточной конференции, 
по ходу матча трижды уступал «Нефтехимику». Но в 
плей-офф многое решает характер. И у челябинцев 
он, похоже, есть. За две с небольшим минуты до конца 
основного времени победу «Трактору» принес Никита 
Тертышный.

Добавим, что еще в одном матче вчерашнего дня 
на Западе встречались ЦСКА и ярославский «Локо-
мотив». Результат встречи стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать.  

ФУТБОЛ Миранчук 
вернулся в состав 
«Аталанты» после травмы 
и сразу отметился голом 
и результативной 
передачей

Соскучился 
по мячу

Илья Соболев

Российский полузащитник итальянской «Аталанты» 
Алексей Миранчук месяц не играл из-за травмы. Пер-
вое же его появление на поле получилось триумфаль-
ным: бергамаски выиграли со счетом 4:0, а на счету 
нашего парня гол и результативная передача.

Свой предыдущий матч Миранчук провел 22 янва-
ря. Тогда казалось, что ситуация для Алексея налажи-
вается. Главный тренер «Аталанты» Джан-Пьеро Гаспе-
рини стал ему больше доверять, плюс команда из Бер-
гамо оказалась в 
кадровом кризисе. 
Но тот матч против 
римского «Лацио» 
Миранчук не до-
играл: на 71-й ми-
нуте россиянин был 
вынужден покинуть 
поле из-за травмы 
бедра.

Досаднейшая 
травма, учитывая 
все обстоятельства. 
Но, кажется, за вре-
мя простоя Миран-
чук умудрился форму не растерять. Он вышел на поле 
на 60-й минуте, а уже на 61-й ассистировал Тену Коп-
мейнерсу. А на 86-й полузащитник отличился сам. Здо-
рово накрутил двух оппонентов и изящным ударом от-
правил мяч в ворота с линии штрафной. Это второй гол 
Миранчука в сезоне. А забить мяч и отдать результа-
тивную передачу у Леши получилось впервые с тех 
пор, как он перешел в «Аталанту».

Отдельно надо обратить внимание еще вот на что. 
В связи с напряженной обстановкой в мире, в том чис-
ле и футбольном, можно было ожидать провокаций в 
адрес Миранчука. Но ничего такого не было и в поми-
не. Наоборот, когда Алексей забил, трибуны дружно 
проскандировали его имя. К слову, один из партнеров 
Миранчука в «Аталанте» — украинец Руслан Мали-
новский. На днях еще один полузащитник команды 
итальянец Маттео Пессина рассказал об объятиях од-
ноклубников. А вот слова генерального директора клу-
ба из Бергамо Умберто Марино.

«У Руслана с Миранчуком откровенные и друже-
ские отношения, они оба представляют очень похожие 
народы. Это как зеркало реальности. Дружба между 
этими парнями — пример того, как все должно быть. 
Сейчас для них особый момент, мы должны уважать 
их состояние в связи с событиями, за которыми следит 
весь мир».  

МНЕНИЕ Российских спортсменов с санкции Международного олимпийского комитета 
подвергли травле

Охота на наших
Николай Долгополов

П
оследней каплей ста-
ло вчерашнее утреннее 
заявление Международ-

ного союза конькобежцев. ИСУ 
отстранил от чемпионата мира 
наших фигуристов, конькобеж-
цев, мастеров шорт-трека. Та-
кое же наказание постигло и бе-
лорусов.

Но ведь это нонсенс — про-
водить, например, первен-
ство мира по фигурному ката-
нию без, несомненно, лучших 
спортсменов. Что это за чем-
пионат, если чемпионы и при-
зеры Олимпиады вычеркнуты 
из него росчерком злобного 
пера? Во что превратится это 
соревнование без сильнейших?

Щербакова, Трусова, Вали-
ева и многие-многие наши об-
винены непонятно в чем. Спор-
тивная карьера фигуриста осо-
бенно коротка, и вот так, на 
ходу, срывать коньки с пред-
ставителей России, Беларуси — 
подло.

МОК сам ли, по чьему-то ли 
приказу начал охоту на наших 
еще в Пекине. 

Публичные обвинения в ад-
рес «защищенной» по возрас-
ту от этих атак несовершенно-
летней Камилы Валиевой виде-
лись нелепыми, что и признал 
Международный арбитражный 
суд. Семь часов накануне стар-
та провести фактически под до-
просом пришлось 15-летней де-
вочке. Ничего себе статус «за-

щищенной» спортсменки. Да 
такое не выдержать никакому 
самому опытному и хладно-
кровному спортсмену.

Теперь совершенно ясно, 
что МОК и безропотно послуш-
ный ему ИСУ сделает все, что-
бы лишить нас командной по-
беды на Олимпиаде. 

Обратите внимание: все это 
делается вопреки правилам, 
утвержденным этими же круп-
ными международными феде-
рациями. В Олимпийской хар-
тии нет ничего похожего на то, 

что проделал МОК, не вручив 
нашей сборной награды.

А сейчас атака пошла по все-
му широкому спортивному 
фронту. Именно фронту. 

Нам объявлена настоящая 
спортивная война. МОК дей-
ствует в ней беспощадно. И не 
ограничивается одними призы-
вами к международным федера-
циям лишать Россию и Беларусь 
права выступать на соревнова-
ниях. Ястребиным своим взгля-
дом следит, как бы кто не нару-
шил его «рекомендаций».

Более стойко, чем другие, 
послушно отменившие все 
международные турниры в 
России, держались пловцы и 
волейболисты. И тут же были 
одернуты окриком из олим-
пийской столицы Лозанны. Та-
кое давление сложно выдер-
жать даже здравомыслящим. 
И вот юниорский чемпионат 
мира по плаванию в Казани 
перенесен неизвестно куда. А 
вчера, едва ли не последними, 
прижали к стенке и волейболи-
стов. Запретили принять миро-

вое первенство. В каждом из де-
сяти российских городов этого 
чемпионата ждали как велико-
го праздника. Организаторы, 
знаю это, так старались, стре-
мясь устроить великолепное 
зрелище. Но нет…

Мы уже рассказали в газе-
те о запрете на выступления 
российским клубам и сбор-
ной в любых турнирах ФИФА 
и УЕФА. Народный спорт, лю-

бимая игра, миллионы болель-
щиков оставлены вне игры. Не 
говоря уже о футболистах. Дер-
житесь, болельщики «Спарта-
ка». Сегодня, независимо от 
клубных симпатий и антипа-
тий, все мы с вами. Таких дра-
коновских мер не знала спор-
тивная история. Все происхо-
дящее можно назвать одним 
словом — травля.

Министерство спорта Рос-
сии и Национальный олимпий-
ский комитет выступили с про-
тестами. Уверен: нас не услы-
шат и не желают слышать.

Что делать? Для начала не 
истерить. Посыпать голову 
пеплом — не в наших традици-
ях. Не верить в фейки о проте-
стах российских чемпионов. 
Руководителям российско-
го спорта серьезно задумать-
ся над организацией состяза-
ний, которые бы могли помочь 
спортсменам поддерживать 
форму и вернуться на большую 
международную спортивную 
арену с победным настроем. 
Понимать, что возвращение 
все равно состоится.  

АВТОРИТЕТНО Александр Мостовой предрекает «Спартаку» борьбу за выживание

Не смотрите наверх
Артур Нанян 

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» про-
в е д е т  с е г о д н я 
матч 1/8 финала 
розыгрыша Куб-
ка России про-
тив «Кубани». 
Этот турнир — 
е д и н ст в е н н ы й 

шанс для «красно-белых» за-
вершить сезон с трофеем.

К плей-офф Кубка команда 
Паоло Ваноли подошла не в луч-
шем настроении: после пораже-
ния в дерби от ЦСКА (0:2) спар-
таковцы остались на девятой 
строчке в чемпионате. Отрыв от 
зоны переходных встреч состав-
ляет лишь четыре очка.

Не таким себе представляли 
спартаковские болельщики год 
столетия клуба. Перед сезоном 
задачи ставились максималь-
ные: борьба за чемпионство, 
победа в Кубке. Но с реальными 
шансами за титул «красно-бе-
лые» распрощались еще в кон-
це прошлого года. Что там го-
ворить — если все и так дальше 
пойдет, то подопечным Паоло 
Ваноли предстоит борьба за вы-
живание. Да, плотность в табли-
це такова, что пара успешных 
матчей — и можно заметно улуч-
шить свои позиции. Однако по-
следние результаты «Спарта-
ка» в первенстве просто удру-
чают: лишь одна победа в девя-
ти встречах при четырех пора-
жениях.

Не совсем понятно, чего 
ожидать от команды при Вано-
ли. Зимой итальянскому тре-
неру накупили новичков, но по 
матчу с ЦСКА не было видно, 
чтобы кто-то из них явно выде-
лялся. Просто для сравнения: у 
армейцев на дерби вышли сразу 
пять новых футболистов, и двое 
из них — Юссуф Языджи и Хорхе 
Карраскаль — внесли огромный 
вклад в победу: Языджи открыл 
счет, а Карраскаль поучаство-
вал во втором голе и в целом 
был одним из самых ярких иг-
роков на поле. 

— Хотелось начать по-друго-
му, но понимали, что календарь 
сложный. Нужно не бояться та-
ких матчей, как с ЦСКА, а про-
являть смелость, — считает 
Ваноли.

Времени на раскачку у ита-
льянского специалиста нет: 
уже сегодня его футболистам 
предстоит матч с «Кубанью», а 
в воскресенье «красно-белых» 
ждет еще одно дерби — на чужом 
поле против одного из лидеров 
первенства «Динамо». Одно 
можно сказать наверняка — го-
товить «Спартак» к этим встре-
чам будет Ваноли. По последней 
информации Паоло не собира-
ется уходить со своего поста и 
уже обсудил этот вопрос с вла-
дельцем клуба Леонидом Фе-
дуном.

Своими мыслями о перспек-
тивах «красно-белых» в ны-
нешнем сезоне с «РГ» поделил-
ся бывший полузащитник сто-
личной команды и сборной Рос-
сии, двукратный чемпион СССР 
Александр Мостовой. 

Как долго Ваноли продержит-
ся в «Спартаке»?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я еще перед 
дерби с ЦСКА сказал, что, если 
«Спартак» проиграет, сразу же 
начнутся разговоры об уходе 
Ваноли. То же самое было, когда 
пришел Руй Витория. Стоило 
спартаковцам уступить в пер-
вом его матче «Рубину», как все 
сразу заговорили о том, что Ви-
тория — не тот человек, пора от 
него избавляться. Ничего не ме-
няется. Ну а Ваноли — вы видели 
календарь? Следующая игра с 
«Динамо», затем «Краснодар» 
и «Локомотив». Так что лично я 
ко всему готов. 

Как вам дерби с ЦСКА? По од-
ной этой встрече можно сде-
лать выводы?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: «Спартак» 
не заслуживал поражения, бо-
лее закономерным итогом была 
бы ничья. В концовке первого 
тайма если бы Промес попал не 
в штангу, а в ворота, ушли бы в 
раздевалочку с преимуществом 
хозяев. По статистике по всем 
другим моментам  спартаков-
цы были лучше. Да и во второй 
половине хороший шанс был у 
Зобнина. Но сказался класс но-

вичков ЦСКА. Хотя, в принци-
пе, мне понравился и Перейра, 
но он, я так понял, вышел не со-
всем на своей позиции. Но, в це-
лом, опять же: уровень нович-
ков ЦСКА намного выше. 

При этом «Спартак» потра-
тил больше армейцев в зимнее 
межсезонье.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Вот правиль-
но вы сказали. У нас «Спартак» 
всегда тратит больше всех, кро-
ме разве что «Зенита». Но пи-
терцы при этом всегда выигры-
вают в нашем чемпионате. По-
смотрите на новичков ЦСКА: 
один забивает со штрафно-
го, второй — Карраскаль — бе-
рет мяч в концовке, обыгры-
вает двоих и делает гол. Сра-
зу виден уровень. И на их фоне 
наши футболисты блекнут, у 
них средненький уровень — то в 
облака ударят, то упадут, то еще 
что-то. А ведь, по сути, в эпи-
зоде со вторым голом у «Спар-
така» было численное превос-
ходство, просто защитники все 
смотрели на мяч. Оборонялись 
количеством, а не качеством. 
Это и есть класс. В итоге что по-
лучается? «Спартак» накупил 
игроков, но половина из них 

вообще непонятно что собой 
представляет. Отсюда и такой 
результат — один чемпионский 
титул за 20 лет. И это в нашей 
Премьер-лиге. Ужас.

Теперь спартаковцы нахо-
дятся всего в четырех очках 
от зоны переходных встреч. 
Думаете, команде предстоит 
борьба за выживание?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: За пару дней 
до дерби я сказал: «Спартаку» 
надо смотреть не наверх, а вниз. 
А сейчас тем более. Еще ниже 
надо смотреть. Опять же, по-
смотрите на календарь. И вре-
мени, чтобы что-то улучшить, 
у Ваноли попросту нет. Беда не 
приходит одна. Надо «красно-
белым» как-то выкарабкивать-
ся из этой ситуации.  

В первом матче под руководством нового тренера Паоло Ваноли «Спартак» проиграл ЦСКА — 0:2.

Олимпийскую чемпионку Анну 
Щербакову и ее друзей 
не пустили на чемпионат мира.

А К Ц Е Н Т

Александр Мостовой: 
Из года в год ситуация повторяется. 
Один чемпионский титул за 20 лет 
в нашей Премьер-лиге — это ведь ужас

Миранчук сделал 
результативную 
передачу и забил 
гол в одном матче 
впервые с момента 
переезда в Италию

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 марта, среда, 
«Матч ТВ»
15.55. Кубок России — 1/8 финала. 

«Алания-Владикавказ» — «Арсе-

нал» (Тула). Прямая трансляция. 

17.55. Кубок России — 1/8 финала. 

«Сочи» — ЦСКА. Прямая трансля-

ция.

19.55. Кубок России — 1/8 финала. 

«Спартак» — «Кубань». Прямая 

трансляция. 

3 марта, четверг, 
«Матч ТВ»
18.10. Кубок России — 1/8 финала. 

«Локомотив» — «Енисей» (Крас-

ноярск). Прямая трансляция. 

20.10. Кубок России — 1/8 финала. 

«Зенит» (Санкт-Петербург) — «КА-

МАЗ» (Набережные Челны). Пря-

мая трансляция. 

«Матч Премьер»
18.55. Кубок России — 1/8 финала. 

«Рубин» (Казань) — «Ротор» (Вол-

гоград). Прямая трансляция. 

«Матч Страна»
19.55. Кубок России — 1/8 финала. 

«Балтика» (Калининград) — 

«Чайка» (Песчанокопское). Пря-

мая трансляция. 

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О  
«Зенит» 19 12 5 2 47—22 41

«Динамо» 19 12 3 4 36—20 39

«Сочи» 19 11 1 7 32—21 34

ЦСКА 19 10 3 6 23—16 33

«Ахмат» 19 10 0 9 26—25 30

«Краснодар» 18 8 5 5 29—18 29

«Локомотив» 18 7 7 4 24—19 28

«Кр. Советов» 18 8 3 7 22—18 27

«Спартак» 19 6 5 8 20—28 23

«Нижний 
Новгород»

19 6 4 9 19—30 22

«Рубин» 19 6 4 9 25—30 22

«Урал» 19 4 7 8 12—19 19

«Арсенал» 19 5 4 10 21—37 19

«Ростов» 18 4 6 8 30—35 18

«Уфа» 19 3 7 9 18—28 16

«Химки» 19 2 8 9 16—34 14

Между тем 

Нападающий «Пари Сен-Жермен» Лионель Месси получил награду 

IFFHS (Международной федерации футбольной истории и статистики) 

как лучший бомбардир мира всех времен. Аргентинец удостоился этого 

приза за то, что побил рекорд легендарного бразильца Пеле в 645 голов 

за «Сантос» после того, как забил 672 мяча за «Барселону». Ни один 

другой футболист никогда не получал такого приза. 

В то же время во Франции Месси чуть ли не весь сезон сталкивается с 

критикой. Накануне издание El Chiringuito сообщило, что аргентинец тя-

жело переносит подобное отношение со стороны СМИ. Популярные 

французские издания в последние месяцы регулярно ставили форварду 

«ПСЖ» низкие оценки по итогам матчей. Рейтинги Лионеля даже нача-

ли обсуждать в раздевалке парижской команды. Месси уже провел бе-

седу с руководством клуба и сказал, что такое отношение к нему стало 

сюрпризом.

Если посмотреть на статистику Лионеля в «ПСЖ», то она вызывает 

двоякие впечатления. С одной стороны, в его активе лишь два мяча в на-

циональном первенстве, с другой — Месси является одним из лучших 

ассистентов «Лиги 1»: в последних десяти матчах он отдал десять голе-

вых передач.

— Месси великолепен, чудесен. В матче с «Сент-Этьеном» ему не хвати-

ло лишь гола, но он сыграл очень хорошо, — отметил главный тренер 

«ПСЖ» Маурисио Почеттино.
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В первом матче серии 1/8 финала плей-офф КХЛ «Барыс» 
сумел преподнести сюрприз.
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P.S.

Тревожное известие пришло ве-

чером: Италия запретила пролет 

самолета с нашими паралимпий-

цами на борту, а ведь уже четвер-

того марта в Пекине стартует зим-

няя Паралимпиада. — За матчами следите на сайте 
sportrg.ru/tema/sport/hokkej/chempionat
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